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 १६२५  १६२६

 लोक  सभा  सामान भी  सम्मिलित है  ।

 २४  १९५४
 सरदार  हुक्म  सिह

 :
 इस  समिति ने

 जिन  seal  की  सन्  PEXR-UY  में  देशी

 उत्पादन की  सिफारिश  की  थी  उनका सन ए  स
 सभा  दो  बजे  समवेत  हुई  PEYR-YF  में  कितने  मूल्य  का  उत्पादन

 किया  गया ? उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए ]

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  ये  आंकड़े  में  नहीं  दे
 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 सकता  |  पहले के  वर्षों  में  दिये  गये  कुछ  ी

 आयातित  सं  न्य-सामग्री  जांच  समिति  चालू ay  में  कार्यान्वित हुए  किन्तु  इन

 aga के  सम्बन्ध  में  विदेशों में  कोई नए
 *

 १२५४.  सरदार  हुक्म  fag
 :

 क्या
 आडर  नहीं  दिए  गये  हैं  ।

 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 सरदार  हुक्म  सिह
 :

 जहां  तक  सन्  VEXR-

 क्या  सन्  PEYR—-UY  में  ४४  में  इन  चीजों  की  श्रावस्यकता का  सम्बन्ध

 faa  सेन्य-सामग्री जांच  समिति  किन्हीं  ar  का  कुल  मूल्य  क्या  था
 ?

 आयातित  वस्तुभ्नों  के  देश  में
 उत्पादित  श्री

 सतीश  चन्द्र
 :

 मेरे  पास  नहीं

 किए  जाने  की  सम्भावनाओं की  सिफारिश  इन  सब  मदों  के  भ्रांकड़े  संयोजित करना

 कर  सकी  बहुत  कठिन  है
 ।

 में  केवल  यही  कह  सकता  हूं

 यदि  तो  किन-किन  वस्तु झ्र ों  कि  परीक्षण  के  लिए  जो  देशी  उत्पादकों  को

 प्रारम्भिक ost  दिए  गये  उनकी  मूल्य

 VLE VWLE VAT FI रुपए  है  ।
 रक्षा  सतीश  चन्द्र  )

 सन्  PEYR—-UY  में  प्रायश्चित  सैन्य  सामग्री  सरदार  हुक्म  क्या  में  जान  सकता

 हूं  कि  सेना की  श्रावस्यकताओं का  अध्ययन
 जांच  समिति  रक्षा  सम्बन्धी  वस्तु भ्र ों  के  लगभग

 ४४२  मद  देवी  उत्पादन  के  लिए  सिफारिश
 करने  के  लिए  सेना  प्राधिकारियों  waar  रक्षा

 करने में
 समर्थ

 सकी  हे
 ।

 रक्षा  विभाग  मंत्रालय  द्वारा  कुछ  किया  गया  जिससे

 कि  देशी  उत्पादन  प्रोत्साहित  किया  जा  सके  ?
 द्वारा  इनमें  से  ३०१  वस्तु भ्र ों का  परीक्षण

 के  रूप में  देशी  उत्पादकों  को  श्राडेर  दिया  श्री  adit  चन्द्र  :  जी  सेना  में

 गया  ।  सामान्य  Aegan  तथा  कपड़ों  के  नीकल  विकास  संस्था  है  तथा  set  रक्षा  सेवायों

 रिक्त  इन  मदों  में  यांत्रिक
 की  भी  अनुरूपी  शाखायें  हैं  ।

 जब  उनकी
 788  PSD.
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 अथवा  आयातित  ar  सामग्री  जांच  समिति  लाख  रुपए  की  मितव्ययता  हुई

 की  राय में  कोई  वस्तु  विशेष  इस  देश  में  है  ।  भ्रग्नेतर  सुचना  संकलित  की  जा  रही  हैं

 निर्मित  की  जा  सकती  हे  उनके  द्वारा  तथा  यथासमय  शीघ्र  सदन  पटल  पर  रक्खी

 कभी-कभी  प्रारूपण  रूपांकन  जाएगी  |

 तैयार  किए  जाते  हें  ।  तब  निर्माताओं से  उन
 att  झूलन  सिन्हा

 :
 क्या  में  जान  सकता  हूं

 रुपांकनों  के  चक  वस्तुएं  निर्मित  करने  कि  यह  मितव्ययता  किन-किन  विभागों  में

 को  कहा  जाता  है  ।
 की  गई  है  ?

 श्री  जी०  पी०  सिन्हा
 :

 क्या  में  जान  सकता  एम०  सी०  शाह
 :  निम्नलिखित

 हूं  कि  जिन  चीजों  के  काडर  दिए  गये  थे  उनकी  en  े  में  :

 पूर्ति की  जा  चुकी  हैं  ग्रोवर कया  उन्हें  संतोषजनक  उद्योग  तथा  रसद  मंत्रालय  अब

 पाया गया  है  ?  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय ।

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  लगभग  २१  लाख  रु०
 श्रीवास  तथा  संभरण  मंत्रालय  |

 के  कुल  रोलरों में  से  २,६१,०००  रु०  के  संभरण  तथा  उत्सर्जन  महानिदेशालय  |

 परीक्षण  इस  वर्ष  पूरे  हो  चुके  हैं
 ।

 उन्हें
 मुद्रण  तथा  लेखन  सामग्री  विभाग

 ।

 परीक्षित  feat  गया  तथा  अधिकतर  को

 संतोषजनक पाया  गया  ।  अन्यों  को
 परीक्षित  एस्टेट  अाफिस  |

 किया जा  रहा  है  ।  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  के यह  बहुत  ही  हाल  की

 चीज
 चालू  वित्त  वर्ष  से  सम्बन्धित ।  शिनी  सहायक  निदेशक  |

 श्री  एच०  एन०  चय  :  क्या  माननीय  आयात  व  निर्यात  नियंत्रक  का  कार्यालय  |

 उपमंत्री हमें  इसका  अंदाज़ा दे  सकते  हैं  कि  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  के

 सन्  PEUR—UY  में  प्रख्यात  किए  गये  सामान
 पारिक  प्रतिनिधियों के  कार्यों  का  एकीकरण  I

 के  मूल्य  का  इस  काल  में  खरीदे  गये
 इनके  अ्रतिरिक्त  दो  प्रतिवेदन कौर  हैं  ।

 कुल  सामान से  क्या  है  ?

 एक  का
 सम्बन्ध

 सिंचाई  तथा  विद्युत  मंत्रालय

 श्री  सती दा  चन्द्र
 :

 मुझे  इसके  लिए  पूर्व  से  है  तथा  उसकी  जांच  की  जा  रही  है  |

 सूचना  की  झ्रावश्यकता  है  ।  यह  विवरण  कई

 बार  सदन  पटल  पर  रक्खा  जा  चुका  है  ।  श्री  एम०  एल ८  द्विवेदी  :  में  मंत्री  महोदय

 यय  मं  मितव्ययता  से
 जानना

 चाहता  हूं  कि  क्या  सचिवालय

 मंत्रालय  ऐस्टिमेट्स  कमेटी  के

 बचत  की  बातों  का  सुझाव  रखने  के
 *

 १२५६.  श्री  झूलन  सिन्हा  :  कया  वित्त

 मंत्री यह
 बताने

 की  कृपा
 करेंगे  कि  प्राक्कलन

 लिए  कोई  जांच  करने  की  व्यवस्था

 समिति  सिफारिशों की  कार्यान्वित  से
 है  ?

 कौर
 नगर  है  तो  क्या  काम  हो  रहा  है  ?

 केन्द्रीय सरकार  के  व्यय  में  कुल  कितनी  श्री
 एम०  ato  प्राक्कलन मितव्ययता  हुई  ?

 के  प्रथम  चार  प्रतिवेदनों  पर  मंत्रालय  में

 वित्त  उपमंत्री  एम०  सी०  :
 जांच  की  गयी  थी  ।  पांचवीं  पर  सिंचाई  तथा

 प्राक्कलन समिति  के  प्रतिवेदनों  में  से  चार
 विद्या  मंत्रालय  में  विचार  हो  रहा  है

 ।
 के  कार्यान्वित करने  से  लगभगਂ  ५१  लाख  रुपए

 (४३'३  लाख  आवर्ती  तथा  ७  ८१

 प्रतिवेदन  केवल  2eYN3  में  ही

 प्रस्तुत  किया  गया  था
 ।

 वित्त  मंत्रालय
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 में  एक  मितव्ययता  विभाग  है  जो  व्यय  में  कमी
 सम्बन्धी  कौन-कौन  सिफारिशें  स्वीकृत

 नहीं  की  गयी  हैं
 ।

 करने के  लिए  सब  मंत्रालयों की  जांच  कर

 रहा है  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 माननीय  मंत्री  जी

 ने  बतलाया कि  जो  भी  विशिष्ट  सिफारिशें श्री
 झूलन  सिन्हा

 :
 क्या  में  जान  सकता  हूं

 कि  इनमें  से  किस  विभाग  में  सबसे  अधिक

 मितव्ययता हुई  है  ?  सदा  सदन  पटल  पर  रक्खा  जाता  रहा  है
 |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 में  सारी  प्रदनावधि  यदि  wart  से  प्रदान  पूछा  जाए  तो  मुझे  आशा

 को  माननीय  मंत्री  द्वारा  पढ़े  जानें  वाले  ब्यौरे  है  वह  इसका  उत्तर  दे  सकेंगे
 ।

 में  ही  समाप्त नहीं  होने दे  सकता  ।
 श्री  मुरारका

 :
 कया  में  जान  सकता  हूं

 कि  प्राक्कलन  समिति  राष्ट्रीय  नमूना श्री  झूलन  सिन्हा
 :

 क्या  में  जान  सकता  हूं

 कि  प्रत्येक  प्रतिवेदन के  सिलसिले  में  प्राक्कलन  परिमाप के  सम्बन्ध  में  कोई  सिफारिश की

 समिति  पर  कितना  व्यय  किया  गया  है
 ?  है  और  क्या  उस  पर  कोई  कार्यवाही की

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 क्या  माननीय  सदस्य
 गयी है  ?

 का  झ्राद्यय  प्राक्कलन समिति  द्वारा  की  गयी  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 हम  बहुधा  विस्तृत

 मितव्ययता  सिफारिशों की  कुल  ब्यौरा  पूछने  लग  जाते  हैं
 ।

 मंत्री  जी  से
 यह

 राशि से  है  ?  )
 |  सब  ब्यौरा  जानने  की  कैसे  झाशा की जा की  जा

 सकती है  |
 यदि  चार-पांच  सदस्य  एकਂ  साथ  बोलेंगे

 तो  में  नहीं  सुन  सकता  ।  निर्वचन की  क्या

 राष्ट्र मण्डलीय सम्पकं  कार्यालय

 *
 १२५७.  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या

 marae है  ?  माननीय सदस्य  को

 पूछने  दिया  जाए  ।  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  युनाइटेड  किंगडम  की
 श्री  झूलन  सिन्हा :  में  जानना  चाहता  हूं

 कि  इस  समिति  की  बैठकों  पर  केन्द्रीय  सरकार
 कार  के  usenet  सम्यक  कार्यालय

 द्वारा  भारत  सरकार  की  कौर से  किये  जाने
 द्वारा  कुल  कितनी  afer  व्यय  की  गयी  ?

 वाले  एजेंसी  कार्यों में  कोई  कमी हो  गई

 श्री  एम०  सी०  शाह  :  इस  का  सम्बन्ध

 यदि
 तो  कितनी  तथा  किस

 चक  सचिवालय  से  है
 ।

 यह  सूचना  वित्त
 प्रकार  तथा

 मंत्रालय  द्वारा  नहीं  दी  जा  सकती  ।

 श्री  बी०  एस०  पत्नी  क्या  में  जान  सकता
 श

 PEYR-UY  में  कितना  धन  निर्धारित  किया
 हूं  कि  कोई  ऐसा  विभाग  है  जो  कि  प्राक्कलन

 समिति at  सिफारिशों से  असहमत  है
 गया  कितना  भुगतान  किया  गया

 ?

 यदि  तो  क्यों  ?
 वित्त  उपमंत्री एम०

 ato  :

 श्री  एम०  ato  दाह
 :  प्राक्कलन समिति  (*)

 श्रीमान
 |

 की  सिफारिशों पर  की  गयी  समस्त  स्टिंग ऋण  तथा  रेलवे
 वार्षिकी

 वासियों  का  ब्यौरा  समय-समय पर  हम  सदन  तथा  फौजी  पैं दानों  के  प्रबन्ध  सम्बन्धी कार्य

 पटल  पर  रखते रहे  हैं  ।  के  जो  wa  भी  राष्ट्रमण्डलीय

 सम्पकं  कार्यालय  के  पाल  एजेंसी
 कार्य

 का श्री  टी०  एन०  सिंह
 :

 कया  में  जान
 सकता

 सारा  भार  उस  कार्यालय से  अन्तिम  रूप
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 से  लन्दन  स्थित  भारत के  उच्चायुक्त  ने
 ले

 चालू  द  के
 निश्चित

 लिया है  |  निर्माण-कार्यक्रम कया  है  ?
 वे

 घन  राशियां  जो  निर्धारित  रक्षा  उपमंत्री सतीष  :

 गई  थीं  तथा  जिनका  भगतान  किया  गया  आजकल कोई  नहीं

 था  निम्न है  सन्  १९५३ में  Yo  प्रशिक्षक

 निर्धारित की  भुगतान  की  वायुयानों का  निर्माण ga  ।

 गई

 _

 ई
 (7)  सन्  १६५४

 में
 हिन्दुस्तान

 PELI—YR  203,000  पा
 १  की  oo  पौं०  क्रिकेट  लि०  ने  ४४  एच०  टीम  वायुयान

 59,000  पौं०  £0,000  पौं०
 बनाने  की  योजना  बनाई  हे

 ।

 8843-4“  ga  yoo  पौं  ०  अभी

 श्री  राधा  रमण  :  क्या  भारत A  बन

 नहीं
 न्

 प्रशिक्षक  वायुयान  तथा  उनके  पथक  पथक् ट च्
 ga  el

 भुगतान  आय  भाग  देश  के  ही  बने  हें  उन्हें  यहां

 व्यय  के  त्रित  किया  जाता  है
 ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  वाययान का  मुख्य
 अ्रनदान  के

 अनसार  होगा  ढांचा  पुर्णतया  भारत  में  बनाया  जाता  इसकी

 बना-वट  तथा  निर्माण  भारत  में

 ७६,४००
 श्री  राधा  रमण  भारतीय  सेना  के  लिये

 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  इन  कार्यों के
 कितने  प्रशिक्षक  वायुयानों  की  आवश्यकता

 हस्तान्तरण  के  उच्चायुक्त  है
 ?

 के  कार्यालय  के  कर्मचारियों  की  संख्या  में
 श्री  सती दा  चन्द्र  :  wat  में  यह  संख्या नहीं

 कुछ  वृद्धि  हुई  यदि  तो  इसमें  कितना
 बता  सकता  हुं  अपितु  में  इसकी  पूर्वे  सूचना

 धन  सन्निहित  है
 ?

 चाहता  हू  |

 श्री  एम०  पी०  दाह  जहा सूचना  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  :  माननीय  मंत्री

 मिली  है  वह  यह  है  कि  कोई  महत्वपूर्ण  विस्तार  ने  कहा हैं  कि  वायुयान  का  ढांचा  भारत

 नहीं  हुमा  है  परन्तु  मेरे  पास  इस  सम्बन्ध  में
 बनाया  जाता  है  ।  क्या  यह  सच  हैं  कि  ढांचा

 हुए  अतिरिक्त व्यय  के  ates  नहीं हें  ।  बनाने के  लिये  एलमीनियम की  चादरें  विदेशों

 भारतीय  प्रशिक्षक  वायुयान  से  मंगानी  पंक्ति  हैं  ।

 श्री  सतीश  चन्द्र  :
 वास्तव

 में
 ही  बहुत  सा *FERUR  श्री  राधा  रमण  :  क्या  रक्षा

 मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कच्चे  सामान  का  आयात  करना  पड़ता  है

 परन्तु हम  देश  में  बनाने  वालों  से  भी

 आजकल  भारत  में  प्रयोग  होने  मीनियम की  चादरें  लेते  हैं  ।
 वाले  ऐसे  कितने  प्रशिक्षक  वायुयान  हैं  जिनकी

 श्री  लक्ष्मीना :  यहां  गये  एक बनावट
 तथा  निर्माण  भारत ने  किया

 वायुयान  की  लागत  क्या  होती  है  ?

 गत

 वर्ष  भारत  में  कितने  arg.
 श्री  चन्द्र  :  जब  तक  कुछ  वायुयान

 यान  बनाये  गये ;  तथा  बना न  लिये  जायें  तब  तक  लागत  बताना
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 कठिन  है  ।  आरम्भ  लागत  अधिक  होती  रहा है
 ।  यह  योजना  सन्तोषजनक

 प्रगति

 परन्तु  उत्पादन  की  वृद्धि  के  साथ  ae  इसमें  कर  रही है  ।

 उत्तरोत्तर कमी  होगी  ।

 योजना  के  कम  से  कम  पांच
 उपाध्यक्ष महोदय  :  माननीय  सदस्य

 वर्ष  तक  कार्यान्वित रहने  से  पहिले  कुछ
 औसत  लागत  जानना  चाहते  हैं  ।  यदि  २०

 वायुयानों  की  कुल  लागत  को  २०  से  विभक्त  भी  बता  सकना  सम्भव  नहीं

 कर  दिया  जाये  तो  उन्हें  झ्रौसत  मूल्य  मालूम  श्री  एम०  alo  क्या  में

 हो  जायेंगी
 माननीय  मंत्री  से  जान  सकता  हूं  कि  पश्चिमी

 श्री  मेघनाद  क्या  यहां  बनाये  बंगाल  के  इलाके  में  जो

 गये  वायुयानों  के  लिये  इस  देश  में  बनाया

 एलुमिनियम  waar  पर्याप्त  नहीं  जांच
 आबादी  के  बारे  में  हुई  थी  उसका  क्या

 नतीजा  निकला  ?

 श्री  हमने  थोड़े  से
 डा०  एम०  दास  शारी  रिक एम०

 वायुयान
 बनायें  हैं  ।

 विकास  तथा  अस्थिपंजर की  परिपक्वता  के

 श्री  टी  ०  के०  चौधरी  :  भारत  मं
 ~

 भ्रध्ययन  की  जिसका  लक्ष्य  इन

 विषयों  में  भारतीयों  के  भ्रादर्शों  तथा  प्रकारों बनाये  गये  प्रशिक्षक  वायुयानों  में  से  कितने

 प्रयोग
 हो  रहे  हैं  ?  का  Tat  लगाना  कलकत्ता  के  समीप

 ग्रामीण  क्षेत्र  में  परियोजना  तथा  सीमित
 श्री  सतीश  मूल  प्रशन  के  उत्तर

 में  में  ने  कहा  थां  कि
 आजकल  कोई  प्रयोग

 पर  कार्यान्वित गई  है  ।  जब  तक

 कि
 योजना  कम  से  कम  पांच  वर्ष  तक  कार्यान्वित

 में
 नहीं

 है
 ।

 कदाचित  जून  या  जुलाई
 अब  तक  बनाने  वायुयान  निरन्तर

 न  रहे  तब  कोई  निश्चित  निष्कर्ष  निकालना

 प्रयोग  के  लिये  भारतीय  वाय  सेना  को  दे
 सम्भव  नहीं  है  ।

 दिये  जायेंगे  ।
 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  मैं  जान

 जनसंख्या  अध्ययन  सकता  हुं  fe  उत्तर  प्रदेश  के  दक्षिणी  इलाके

 में  जो  जांच  हुई  थी  उसके  साथ  बंगाल  की

 FIERRO.  श्री  एस
 ०  ato  सामन्त :  क्या

 जो  जांच  हुई  है  उसका  क्या  सादृश्य  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 विभिन्न  वर्गों  की  जन  dear  के  डा०  एस०  एम०  दास
 :  उत्तर  प्रदेश

 अध्ययन  संबंधी  योजना  में  कितनी
 प्रगति  में  जो  जांच  की  गई  थी  वह  सर्वथा  एक  भिन्न

 विषय  के  बारे  में  थी  ।  उस  विषय  का  इस हुई  तथा

 जांच  से  कोई  सबंध  नहीं  है  जो  कलकत्ता  के

 सर्वेक्षण  की  अन्तरिम खोजें  क्या
 समीप  इस  गांव  में  की  जा  रही  है

 ।
 कलकत्ता

 के  पास  होने  वाली  जांच का  संबंध  शारीरिक

 दिक्षा  मंत्री
 के  सभासचिव  एम०  विकास  तथा  अस्थिपंजर  की  परिपक्वता

 एम०  :
 कदाचित्  यह  निर्देश  से  है  जब  कि  उत्तर  प्रदेश  में  भी  की  गई  जांचों

 का  संबंघ  जातियों  के  जीवन  तथा  सामाजिक

 रि पक वता  के  झ्रध्ययन  की  are  किया  जा  नमूने से  था  ।
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 बो०  एस०  afa  श्री  के०  पी०  सिन्हा  :  क्या  समिति  के

 इस  अध्ययन  में  सुजनन विद्या  का  कितना
 सुझाव  के  ada  मकान  बनाने

 के
 लिये

 प्रयोग  किया  जा  रहा  ?  प्रयोग-विभाग  स्थापित  हो  गया  है  ?

 डा०  एम०  एम०  केन्द्रीय  सरकार  ft  के०  डी०  मालवीय

 का  नृतत्वीय  विभाग  erat  कर  रहा  है  ।
 अ्रावास  तथा  संभरण  मंत्रालय नें  विभाग

 सस्ते  मकान  स्थापित  कर  दिया  है  तथा  सारा  मामला

 उनके हाथ  में  है  । *
 १२६१.  के०  पी०  सिन्हा

 क्या  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  गवेषणा  मणिपुर  व  frau  के  सचिवालय

 मंत्री १  १९५३ को  पूछे  गये  १२६३.  श्री  रिश यांग  क्यां

 तारांकित प्रशन  संख्या  OLY  तथा  १६  सितम्बर

 १९५३  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या
 राज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 सफीपुर  तथा  त्रिपुरा  सरकारों
 9328. & Taw के  उत्तरों  का  निर्देश करने  तथा

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 के  सचिवालयों  में  सहायकों  )

 की  न्यूनतम  झ्रावद्यक  क्या  है  ;

 सरकार  मकान  ~

 संबंधी  समिति  के  प्रतिवेदन पर  विचार  कर
 क्या  दोनों  सचिवालयों  में

 सचिवालय पुस्तिका  तथा  कार्यपालन  पुस्तिका

 लागू  कर  दी  गई
 तथा

 क्या  समिति  के  सुझाव  के  अनुसार

 कोई  नमूने  का  मकान  बनाया  गया  तथा
 मनीपुर  तथा  त्रिपुरा में  सचिव  लयों

 तथा  कार्यालयों  में  बेतन-प्रणाल्ञियों  में  क्य

 समिति  के  सुझाव  के  अनुसार  है  ?

 मकान  बनाने  में  प्रयोग  होने  वाली  सामग्री

 गृह-कार्य  तथा
 राज्य

 मंत्री  काटजू ) तैयार  करने  के  लिये  सरकार  ने

 उठाये हैं  ?
 मनीपुर  में  मैट्रीकुलेशन  तथा  त्रिपुरा

 में  अनुसूचित  जातियों  तथा  aries  जातियों

 प्राकृतिक,संसाघन तथा  वैज्ञानिक  गवेषणा
 के  लिये  इन्टरमीजियेट  भ्र न्य था  किसी

 उपमंत्री  के०  डी०  :  विद्यालय की  डिग्री  न्यूनतम  रहता  है
 |

 श्रीमान्  ।
 अपन त्रिपुरा  प्रशासन  की

 हां  श्रीमान ।  रुड़की  स्थित  केन्द्रीय  सचिवालय  के  लिये  अपनी  कार्यालय  प्रक्रिया
 भवन-निर्माण  गवेषणा  केन्द्र  में  एक  पुस्तिका  है  तथा  मनीपुर  प्रशासन  श्रीराम

 क्रीटਂ  (Shell  crete)  नमूना  बनाया  सचिवालय  पुस्तिका  का  पालन  करता  है
 ।

 गया है  ।  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  गवेषणा
 मणिपुर  में  कोई  अन्तर  नहीं

 परिषद्  ने  नई  दिल्ली  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय मकान
 है  ।  एक  विवरण  जिसमें  त्रिपुरा  में  विद्यमान

 प्रदर्शनी  में
 चार

 नमूने  के  मकान  बनायें
 अन्तर  का  उल्लेख  सदन  पर  रखा

 ह
 जाता

 है  1  परिशिष्ट ४,  अनुबन्ध

 (7)  एक  जिसमें  अपेक्षित  संख्या  ६७].

 सूचनादी  सदन  पर  रखा  जाता  है  श्री  fort  किलिंग
 :

 क्या  यह  सच
 offers  ४

 अनुवाद  संख्या  ६६]  नहीं  है  कि  भारत  सरकार  ने  मनीपुर  सरकार



 ow

 aa
 १५६३८ भ

 ग

 रनर  हस्त  द

 क्या  श्रमिक

 aba

 he
 ं

 काला  अ

 हग
 sq  निर्णय  को  कार्यान्वित  (  ह

 डा०
 ७ काटज : मझे इसकी ि च्च् मुझे  इसकी  पूर्व  सूचना

 a  ERE @]

 ह
 मेरी

 समझ  में  ठीक
 थ्रो  के०  छके०  में  ऐसे

 ह  नहीं  रहा  है  कि  माननीय  नियत
 क्या  है  जिन  पर  त्रिपुरा

 1  पूछना  चाहते  हें  |  ह  के  निवासी  ही  काम  करते  हें
 ?

 डा०  ~  वास्तव  में  मुझे  कोई उपाध्यक्ष  महोदय  जानना  चाहते

 कि
 क्या  मनीपुर  में  भ्राता  की  वेतन  पता  नहीं  है  ।

 wat  जारी  की  गई  हें  ।  श्रीमती रेण  चक्रवात  :  यह  देस

 डा०  मणिपुर मे
 में
 आसाम

 कि  मनीपुर  तथा  त्रिपुरा  दोनों  ही

 ह  वेतन  श्रेणियां  जारी  की  गई  हें  तथा
 राज्य  न्यूनतम  अर्हताओं  के  विषय

 पूरा  में  परिश्रमी बंगाल  की  ।  मेंने  अतिरिक्त  मणिपुर  के  लिए  एक
 व

 त्रिपुरा  के  लिए
 अलग

 जानकारी दे  दी  है  स्तर  रखना  का  क्या  कारण  है
 ?

 श्री  बी०  एस०  an  में  जान  डा०  काट  :  म  समझता

 कता  हुं  कि  इन  क्षेत्रों  में  अ्रनुसूचित  जातियों  कुछ  ऐतिहासिक कारण  हैं
 |

 शआदिमजातियों  के  लिए जो  शैक्षणिक

 rare  निश्चित  की  गई  वे  सचिवालय

 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती

 एतिहासिक  कारण  जान  सकते  ह

 वे

 दक  दरवार  et  हे  बात

 डा०  त्रिपुरा  ates
 |

 हैँ

 ax  मणिपुर शायद  कुछ  पि
 डा०  हमन  इन  अर हता त्रों को

 मीडिएट  तक  कम  कर  लिया  और

 किसी  से  यह  शिकायत  नहीं  सुनी  है
 fern  feta  =a

 का
 यह  स्तर  बहुत  ऊचा  re

 द
 मणिपुर  के  सारे  सरकारी कम

 श्रेणियां

 ह
 श्री  बी०  एस०  मति  में  परिणाम

 mara  की

 ना  चाहता हूं  ।

 डा०  से
 en  डा०  काटज : दस प्रकार दस  बकरी  नकारी

 का  क्या  ata है  कप  q  है  ।  किन्तु  यदि  मेरे  मानन  मित्र

 किसी  विशिष्ट  मामले  के  बारे  में
 निश्चित  जानकारी  चाहते  ह  तो  मुझे

 सूचना  की  श्रावइ्यकता होगी  ।  चाहते हैं  में  पूछताछ  करूगा
 |

 कद

 श्री  बो०  एस०  मुक्ति  मेरा  प्रदान  श्री  रीडिंग  इस  बात
 क

 यह
 है  :  सरकार  ने  अनुसूचित जातियों  तथा

 ध्यान म  रखते  हुए  fe  मनीपुर  में  fir

 विभाग  के  अलावा  wear  कहीं  भी  शास म
 जातियों  के  लिए  शैक्षणिक  agar

 का  भला  काम  किया  की  ०७  श्रेणियां जारी  नहीं  की  ग

 क  दला  द

 पी  कए
 यह  जार

 1
 चाहता  हुं  कि  मनीपुर व

 के  ै  क  क  क  ि क  के  a ee  कार्यवाही
 करेगी
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 डा०  काट  में  इस  विषय  में  afar  श्री  ad  चन्द्र  :  अधिकतर  परीक्षाएं

 पूछताछ  करूंगा  ।
 किसी  भी  भाषा  में  नहीं  होतीं  ।  कभी  कभी

 व्यवस्थित  रचना  के  लिए  लकड़ी  के  चौकोर
 मनोवैज्ञानिक  गवेषणा  विभाग

 *
 PQRy.  श्री  कृष्णा चा यं  जोरों  :  क्या

 चौकोन  या  चित्र  होते  हें  ।  यदि  माननीय

 रक्षा  मंत्री  मनोवैज्ञानिक गवेषणा  विभाग
 उनमें  से  कुछ  देखें  तो  उन्हें  पता  चलेगा

 द्वारा  eK?  में  की  गई  प्रगति  का  विवरण
 की  मनोवैज्ञानिक परीक्षाएं  बिल्कुल  भिन्न

 देने  की  कृपा  करेंग े?  होती &

 रक्षा  उपमंत्री
 श्री  एस०  सी०  क्या  यह  सच

 में  मंत्रालय  के  कार्य  के  सम्बन्ध  में  सदन  के

 सदस्यों  में  परिचालित  किये  गए  विवरण
 है  कि  मनोवैज्ञानिक परीक्षाओं  के  बारे  में

 मे
 a  जनता  को  जानकारी  देने  के  लिए

 की  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं
 ।

 पर  रोशनीਂ  नामक  एक  प्रलेखित  चलचित्र

 सदन  पटल  पर  एक  विवरण  भी  रखता हूं

 जिसमें  किए  गए  काम  का  विस्तृत  वर्णन
 इस  विभाग  द्वारा  बनाया  गया

 ?
 क्या

 में
 और

 यह
 भी

 जान  सकता  हूं  कि  क्या  इसी
 दिया  गया  है  ।  परिशिष्ट  ४,

 प्रकार  के  wea  चित्र  बनाने  का  सरकार  का

 अनुबन्ध  संख्या  ६८].
 विचार है  ?

 श्री  कृपाचार्य जोशी  :  संवरण  व्यवस्था  उपाध्यक्ष  महोदय  :.  चलचित्र  का

 च्  अधिका  रियों  की  भर्ती  की  व्यवस्था  सम्बन्ध  मनोवैज्ञानिक  गवेषणा  विभाग  द्वारा

 में  इस  विभाग  ने  कितनी  सहायता  दी  है
 ?

 की  गई  प्रगति  से  है
 ।

 वह  गवेषणा  सम्बन्धी

 श्री  सती दा  चन्द्र  :  किसी  गवेषणा  संस्था  चलचित्र  स्वयं  गवेषणा नहीं  है  ।

 के  परिणामों  का  ठोस  वर्णन  देना  कुछ  कठिन

 सा  होता है  ।  साधारणतया यह  Pel
 श्री  के०  Fo  ag:  क्या  इस  विभाग

 में  कुछ  विदेशी  व्यक्ति  भी  हें  और  यदि
 जा  सकता  है  कि  अकादमी  में  होने  वाली

 तो  उनकी  संख्या  श्र  राष्ट्रीयता  क्या  है  ?

 निर्थक  हानि  का  अनुपात  कम  हो  रहा  है

 अस्वीकृति यों का  प्रतिशत  क्रमशः  श्री  ache  चन्द्र
 :

 कोई  नहीं
 |

 युद्धकाल

 में  इस  विभाग  के  सारे  झ्र धि कारी  waar  थे
 गिर  रहा  है  ।

 किन्तु  जब  हमारे  लोगों  ने  इसे  पुरी  तौर  से
 श्री  कृष्णाचार्य कौन  सी  नई

 हाथ  में  ले  लिया  है  ।
 परीक्षाएं  जारी  की  गई  हैं  ?

 लड़कियों के  लिए  दिक्षा  संस्थाएं

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  एक  विवरण

 माननीय  सदस्यों  में  परिचालित  किया  गया

 *
 १२७१.  श्री  पी०  एल०  बारूपाल

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंग े:
 है  तथा  सदन  पटल  पर  भी  रखा  गया  है  |

 श्री
 ही०  एस०  ए०

 दिक्षा  संस्थानों की  संख्या

 कितनी  है  जो  केवल  लड़कियों  के  लिए  हैं
 चालित  विवरण  से  पता  चलता है  कि  ऐसी

 कुछ  परीक्षाएं  क्या में  जान  सकता  हूं  कि

 क्या  ये  परीक्षाएं  प्रादेशिक  भाषाओं  में  ली
 है  ;  कौर

 जाती  क्या  ये  wast  जानने  वालों  के  क्या  इन  संस्थाओं  में  हरिजन

 लिए  हैं  अथवा  न  जानने  वालों  के  लिए  ?  ear  के  लिए  कोई  स्थान  सुरक्षित  है  ?
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 सरदार  मजीठिया
 :

 जैसा  कि  में
 न

 शिक्षा  मंत्री  के  सभासचित़

 एम०  एम०  :  ६  ॥  पहले  बताया  सरकार  का  इस

 जिसे  मालिकों  को  लौटाया  जा  चुका
 इस  मंत्रालय  में  इस  विषय  के  नवीकरण  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।  इसके

 बारे  में  कोई  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है
 ।

 हिन्दु पुर  में  विमानों  के  उतरने  का
 मे

 दान
 लिए  में  उन्हें  बता  दूं  पौर  वह  इसे  जानते

 भी

 *
 १२७२.  श्री  लक्ष्मीना  क्या  रक्षा

 हैं--कि  इस  स्थान  से  बंगलौर  केवल
 ६०

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें
 :

 मील दूर  है  ।

 क्या  युद्ध
 में  हिन्दु पुर  में

 थी
 बी०  एस०  मुक्ति

 में
 समाचारपत्रों

 कोई  झ्रापातकालीन  विमान  उतरने
 का

 में  पढ़ता  रहा  हूं  सरकार  कुरनूल
 में

 मैदान  तैयार  किया  गया  था  ;
 हवाई  को  बनाने  की  पर

 यदि  ऐसा  इसके  तैयार  गम्भीरता  से  विचार कर  रही  है
 ।  क्या

 करने  पर  कितनी  राशि  ः  की  गई  थी  ;
 इस  विचार  से  हिन्दु पुर  की  प्रस्थापना  को  त्याग

 इस  यह  मैदान  किसके  दिया गया  है  ?

 प्रभार में  ह  ;  सरदार  मजीठिया  :

 व्यापारिक  प्रयोग  के
 रक्षा  मंत्रालय  के  सामने  ऐसी  कोई  प्रस्थापना

 fat  इस  मैदान  के  नवीकरण  कोई  नहीं है  ।

 प्रस्थापना की  गई
 तथा  विमान-उड्डयन  के  बारे  में  सोच  रहे  हें  तो

 यदि
 तो

 क्या  सरकार  इस  वह  इस  प्रदान  सम्बोधन  संचार
 मंत्री

 से

 भूमि  को  किसी  दूसरे  प्रयोजन  के  लिये  देने
 करें  ।

 न्यायालय  परिसमापक को  तैयार है  ?

 रक्षा  उपमंत्री  १२७३.  att  के०  के०  बसु  क्या  वित्त

 श्रीमान ह  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 लगभग  १६  लाख  रुपये  ।  क्या  बेकिंग  समवाय  अधिनियम

 यह  रक्षा  मंत्रालय  के  प्रभार
 के  उपबन्धों  के  अनुसार  कलकत्ता  के  अतिरिक्त

 दूसरे  उच्च  न्यायालयों  में
 में  नहीं  भूमि  PEYo  में  अधिग्रहण से  मुक्त

 परिसमापक  नियुक्त किये  गये  हैं  ;

 गई  थी  ।  तो  कार्य  के  लिये

 (4)
 जी

 नहीं  |

 परिसमापक के  लिए
 (=)  उत्पन्न नहीं  होता  है  ।

 श्री  लक्ष्मीना :  रायलसीमा  में  किसी

 विमान-पत्तन  के  न  होने  की  बात को
 ध्यान

 वित्त  मंत्री  के  सभा सचिव  ato
 में  रखते  हुए  क्या  सरकार  हिन्दु पुर  में  कोई

 विमान-पत्तन के  बनाने  या  विमान
 उतरने

 आर  ०
 भगत  )  :  ।

 के  मैदान  के  नवीकरण  का  विचार  रखती  शभ्रधिनियम  की  ३८  की

 ह ै?
 उपधारा  (४)  के
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 बम्बई  तथा  त्रावणकोर-कोचीन के  सिवाय  श्री  do  आर०  भगत
 :

 में  विशेषतः

 सभी  उच्च  न्यायालयों

 परिसमापक की  नियुक्ति  के  साभार से  छूट  मुख्य  न्यायाधीश  से  परामर्श  किया  गया  था

 दे  दी  गई  है
 ।  बम्बई  तथा  या  नही ं।

 कोचीन  उच्च  न्यायालयों द्वारा  बेकिंग  समवाय
 उपाध्यक्ष महोदय  :  सदस्य

 ),  १९५३  के
 होने  से  पहले

 नियुक्त  किये  गये  त्यायालय-परिसमापकਂ पहले
 इस  विषय  पर  एक  पृथक  प्रश्न  पूछें

 ।  यह

 किसी  खण्ड  के  अन्तर्गत नहीं  जाता  है  :
 से  ही  कार्य  कर  रहे  हें  तथा  राज्य  सरकारों

 से  इन  नियुक्तियों  को  भ्र घि नियम के  संशोधित  श्री
 है०  Fo

 बसु
 :

 क्या  कलकत्ता  में

 नियुक्त  न्यायालय-परिसमापक
 रूप  से  अन्तर्गत  भ्र धि सूचित  करने  के  लिए

 परामर्श हो  रहा  है  ।  अस्थायी  के  लिए  नियुक्त  किया
 गया

 है  अथवा  यह  स्थायी  नियुक्ति  है
 ?

 इन  पर  विचार  हो  रहा  है
 ।

 श्री  बी०  आर०  भगत  :  Bate  को

 श्री  के०  Fo  बसु  क्या  कलकत्ता में
 निश्चित नहीं  किया  गया  है

 न्यायालय-परिसमापक  की  कोई  नियुक्ति

 त्रिपुरा  में  लाठी  प्रहार

 श्री  बी०  आर०  भगत
 :

 जी  ऐसी

 एक  नियुक्ति हुई  है  ।

 *
 १२७४.  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी

 :

 कया  राज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 श्री के०  के०  सभा सचिव

 ने  भ्रमों  उत्तर  में  केवल  बम्बई  तथा  क्या  त्रिपुरा  में  Rau

 कोचीन का  ही  निर्देश  किया हूँ  ।  के  तीसरे  सप्ताह  में  कोई  लाठी  प्रहार  किया

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 में  समझता  हूं  कि

 कलकत्ता के  सम्बन्ध  में  उन्होंने यह  कहा  यदि  ऐसा  तो  इसके

 था  कि  यह  व्यवस्था  पहले  से  चल  रही  है  ।

 श्री
 है०  Fo

 बसु
 :  कलकत्ते में  ऐसा

 कितने  व्यक्ति  घायल  हुए
 थे

 तथा  कितने  व्यक्ति  पकड़े  गये  तथा
 कोई  न्यायालय-परिसमापक नहीं  था

 श्री  बी०  आर०  भगत  :  कलकत्ता  क्या  सरकार  इस  मामले
 की

 जांच  पड़ताल  कराने  का  कोई  विचार में  एक  न्यायालय-परिसमापक  नियुक्त  किया

 गया है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 क्या  इस  गृह-कार  तथा  राज्य  (  डा०

 अ्रधिनियम के  उपबन्धों  के  अनुसार  ?  :
 ot  a  |

 श्री  ato  आर०  भगत  :  जी  हां  ।
 अगरतला  में  २०

 श्री  के०  के०  क्या  उन्हें  विज्ञापन  Qeyuy Bl UH ATA को  एक  साधारण  लाठी  प्रहार  करना

 हारा  तथा  सम्बन्धित  उच्च  न्यायालय  के  पड़ा  था  क्योंकि  एक  उपद्रवी  भीड़  इकट्ठी

 मुख्य  न्यायाधीक्ष.के परामशे  से  नियुक्त  किया  हो  गई  थी  तथा  उसने  पुलिस  तथा  तुलशीबटीਂ

 गया  है  अ्रथवा  सरकार  द्वारा  तदर्थ  श्राघार  कन्या  विद्यालय  की  छात्राओं  जिन्हें

 पर  नियुक्त किया  गया  है  ?  उन्होंने  बलपूर्वक  विद्यालय  में  जाने  से  रोकने
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 डा०  काटजू
 :

 यह  तो
 प्राचीन

 area कर  दिये थे

 का  प्रयत्न  किया  ईट  पत्थर
 बरसाने

 वाक्य  हो  चुका  है
 ।

 लाठी  प्रहार
 को

 जनता  के  Yo  व्यक्ति  a4 है

 बहुत  भ्रमित  हों  तो  यह  सख्त  लाठी  प्रहार  बन
 पुलिस के  ४१  अ्रधिकारी  तथा  सिपाही

 x  जाता है
 घायल  हुए  थे  तथा  ६२  व्यक्ति  पकड़े  गये

 थे  |  श्री  दसरथ  क्या  यह  सच  है  कि

 इस  साधारण  लाठी  प्रहार  जैसा  कि  हमारे

 कोई  नहीं
 ।

 गृह-कार्य  मंत्री  ने  इसे  बताया

 श्री  एच०  एन ०  मुकर्जी
 :

 प्रदान  के  भाग  अस्पताल  के  चिकित्सा  भ्रमणकारी  को  बहुत

 के  सम्बन्ध  में  क्या  सरकार  को  विदित  बुरी  तरह  से  पीटा  गया  है  तथा  उसकी
 दो

 है  कि  त्रिपुरा  के  विधि-जीवी  तथा  पसलियां  टूट  गई  हैं
 ?

 भारतीय  चिकित्सक  संघ  जेसी  dear  मं
 च्

 डा०  काटजू
 :

 में  चोटों  के  बारे

 ने  पुलिस  के  अत्याचारों के  बारे  में  विरोध
 तो  ठीकਂ  ठीकਂ  नहीं  जानता  परन्तु  हुमा

 प्रकट  किया  है  तथा  इस  घटना  की  एक  गेर
 यह  कि  बहुत  से  लोग  दौड़  कर  घरों  की  छतों

 सरकारी  जांच  किये  जाने  की  मांग  की  है  ?
 पर  चढ़  गये  थे  तथा  वहां  से  पुलिस पर  इंच

 डा०
 काटजू

 :
 मुझे  विधिजीवी  संघ  द्वारा  पत्थर  बरसा  रहे  थे  |  इस  अआक्रमण को को

 ऐसे  संकल्प के  पारित  किये  जानें के  बारे  रोकने  के  लिए  पुलिस  छतों  पर  चढ़  दौड़ी

 में  तो  मालूम  है  परन्तु  चिकित्सक  संघ
 के

 थी
 |

 aga  सम्भव  है  कि  इस  प्रकार  की  घटना

 बारे में  नहीं  ।
 में  डाक्टर  को  चोट  हो  परन्तु  उसको

 कितनी  चोट  arg  है  यह  ठीक  ठीक  में  नहीं श्री  एच०  एन०  मुकर्जी :  इस
 विचार

 से
 कि

 श्री  दशरथ  संसद्  सदस्य  तथा  जानता हूं  ।

 मुझे  इस  घटना  के  सम्बन्ध  में  भेजे  गये  तारों

 को  डाक  अधिकारियों द्वारा  रोक  लिया  गया

 श्री  जी०  पी०  सिन्हा
 :

 सरकार

 को  ऐसी  कोई  सूचना है  कि  त्रिपुरा की  इस

 में  जान  सकता  हूं  कि  सरकार  घटना में  किसी  राजनैतिक दल  को  कोई

 को  विचार  यह  है  कि  जनता  को  च्  सदस्यों  रुचिका ?

 तक  उस  सुचना  के  जिसे  वह  महत्वपूर्ण  समझती
 डा०  काटजू :  मेरी  सूचना यह  है  कि

 भेजने  से  रोका  जाय  ?

 कलकत्ता  के  भ्रध्यापकों से  सहानुभूति  के  रूप

 डाल  काट जह मुझ :  ऐसी  रुकावट  में  विद्यार्थियों को  हड़ताल  करने  के  लिए

 का  पता  नहीं  है
 ।

 जहां  तक  दूसरे  प्रश्न  का  विवर  करने  का  प्रयत्न  किया  गया  था  ।  कहा

 सम्बन्ध  निस्सन्देह सरकार  का  ऐसा
 विचार  जाता है  कि  एक  सांसद-सदस्य  के  नेतृत्व  में

 नहीं
 है  ।  कम्यूनिस्ट  पार्टी  के  सदस्य  यह  सब  कुछ

 कर  रहे थे  ।  बे  लड़कियों को  बाहर श्री
 है

 Fo
 बसु

 :  असाधारण  लाठी

 धकेल  रहे  थे  तथा  उन्हें  प्यार  विद्यालयों  कौर
 प्रहार  वाक्य  का  अर्थ  क्या  है  ?  क्या  इसकी

 व्याख्या  सम्बन्धित  व्यक्ति  को  लगी  चोट
 नक कक्षाझ्  में  जाने  से  रोक  रहे  थे  ।

 के  विचार  से  की  जाती  है  ?
 हम  साधारण  श्री  जी०  पी०  सिन्हा  :

 क्या  त्रिपुरा
 तथा

 लाठी  प्रहार  में  किस  प्रकार  से  में  सरकार  द्वारा  प्रयुक्त बल  पूर्वी  जमनी

 भेद  करें  ?
 में  प्रयुक्त-बल की  अपेक्षा  कम  था  ?
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 डा०  काटजू  :  ठीक
 करना  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  बेमानी

 तो  कठिन  परन्तु  जनता  के  ५०  व्यक्तियों  गवेषणा  sadat  के०  डी०  :

 तथा  पुलिस  के  ४१  सदस्यों  को  चोटें
 से  ।  जी  श्रीमान् ।

 थीं  |  पुलिस  के  घायल  सदस्यों  की
 राष्ट्रीय  हित  में  जो  उपाय

 संख्या  से  ही  स्पष्टीकरण हो  जाता  है  ।  आवश्यक  उन्हें  सरकार  करेगी  |

 श्री  बीरन  दत्त  :  wa  यह  सच  है  कि  श्री  रामचन्द्र  रेडडी  :  कय
 1  ब्रिटिश  फर्मों

 लाठी  प्रहार  के  दिन  प्रात
 :

 दस  बजे  त्रिपुरा  ने  इस  इकट्ठा  हुए  स्टॉक  की  बिक्री  से  सम्बन्धित

 के  मुख्य  झ्रायुक्त  ने  उक्त  संसद-सदस्य  को
 क़रार  की  शर्तों  का  पालन  किया  है

 ?

 हड़ताल  के  बारे  में  विचार  विमर्श  करने
 श्री  के०  डी

 ०  मालवीय :  यदि  पूर्व

 के  लिए  बुलाया था  ।  उसने दो  बजे
 तक

 मुख्य  झ्रायुक्त  के  कार्यालय  में  प्रतीक्षा  को
 क़रार  के  भ्रनुसार  शर्तों  का  पुरी  तौर  पर  पालन

 किया  जाय  तो  इस  प्रश्न  को  बिक्री  के  लिये

 थी  तथा  जब  लाठी  प्रहार  समाप्त  हो  चुका
 निकालना  पड़ेगा  |

 तो  मुख्य  war  ने  उसे  at  कमरे
 से

 जाने  दिया  था
 ?  श्री  रामचन्द्र  रेडूडीं

 :  क्या  इस  मामले

 के  संबंध  में  केन्द्रीय  सरकार  की  aa  क्षेत्र

 डा०  काटजू  :  मुझे  इस  सम्बन्ध में

 कोई  सुचना  प्राप्त  नहीं  है
 ।

 के  प्रतिनिधियों  के  साथ  कोई  बात  चीत  हुई

 कौर  यदि  तो  उसमें  क्या  बातें  तय

 बिना  बिका  अस्क  हुई  थीं
 ?

 श्री  कें०  डी०  मालवीय :  हम  कई  बार
 *

 १२७५.  श्री  बलवन्त  fag  मिल  चुके  हैं  ।  कभी
 उसी  fer

 अभ्रक

 क्या  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  गवेषणा  उद्योगपतियों  के  प्रतिनिधियों  के  साथ  बातचीत

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 हुई

 थी  wa
 इस  मामले  पर  सरकार  सक्रिय

 क्या  यह  सच  कि  युद्धकाल  रूप  से  विचार  कर  रही  है  कौर  भ्राता  की

 में  लिये  गयें  wae  के  भारी  स्टॉक  ब्रिटिश
 जाती  है  कि  कुछ  ही  दिनों  में

 कोई  निर्णय

 फर्मों  के  पास  बिना  बिके  हुए  पड़े  हैं  ।  हो  जायेंगी  |

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि
 श्री  टी०  एन०  सिंह  :  क्या  इस

 सारे

 इस  स्टॉक  को  भ्र नियंत्रित बिक्री  से  भारत  काल  में  अ्रश्नक  की  बिक्री  सरकार  के  अ्रनुमोदन

 के  अभ्रक  खान  उद्योग  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  शर  मंजूरी  से  की  गई  अथवा  कया  ब्रिटिश

 पड़ेगा ;  फर्मों  को  उसे  स्वेच्छानुसार  बेचने  की  छूट

 क्या  केन्द्रीय  श्रमिक  सलाहकार
 थी ?

 श्री  के०  डी०  :  ब्रिटिश  फर्मों समिति  ने  जिसकी  बैठक  कभी  हाल  में  जयपुर

 में  हुई  इस  संबंध  में  कोई  सिफारिश  या  से  यह  तराशा  की  जाती  थी  at  की  जाती

 प्रार्थना  की  है  ;  तथा  है  कि  वे  awa  की  बिक्री  aun  विक्रय  मण्डल

 क्या  सरकार  ब्रिटिश  सरकार
 की  सिफारिशों के  अनुसार  करेंगी  ।

 या
 संबंधित  ब्रिटिश  फर्मों  के  से  श्री  टी०  एन०  सिंह  :  क्या  इस  अभ्रक

 भारत  के  इस  उद्योग  के  हितों  सुरक्षा  को  गोदामों  में  रखने  की  करने

 करने  के  लिये  कोई  उपाय  करने  का  विचार  के  लिये  सरकार  इन  फर्मों  को  कोई  धन  दे

 करती है  ?  रही है  ?
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 श्री के०  डी०  मालवीय :  करार  के
 श्री बॉरत  दत्त  में  सुचित  करना

 सरकार  को  इंगलैण्ड  में  गोदामों  में  =  क  क

 उपाध्यक्ष महोदय  :  यह  सूचना  देने  का

 पड़ता है  ।  प्रश्न  नहीं  है  ।  माननीय सदस्य  को  जानकारी

 प्राप्त  करनी  है  ।
 त्रिपुरा  में  भूमि  अधिग्रहण

 *
 १२७६.  श्री  दीदार  देव  :

 कया  राज्य  श्री  बीरेन  दत्त  :.  यह  प्रशन  माननीय

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  अरब  तक
 मंत्री  से  लगभग  एक  वर्ष  पूर्व  पूछा  गया

 था  ।

 त्रिपुरा  सरकार  द्वारा  तेलियामूरा मंजा  में

 कितने  एकड़  भूमि  अधिग्रहण at  गई  है  ;
 मुझे  सूचना  मिली है

 कि
 इस  भूमि  के  सम्बन्ध

 शर  त्रिपुरा  के  खोवाई  डिवीजन  के  उत्तर  yoo  शरणार्थियों  श्र  कुछ
 श्रादिमजाति

 पुलिनपुर  मंजा  में  किये  गये  अधिग्रहण के
 के  व्यक्तियों में  झगड़ा हो  गया  है  ।  क्या

 फलस्वरूप  कितने  परिवारों  पर  प्रभाव  पड़ा

 ?
 वह  कोई  कार्यवाही करेंगे

 ?

 ह
 उपाध्यक्ष  महोदय

 माननीय  सदस्य

 क्या  यह
 सच

 है  कि  जिन  लोगों  चाहते  हें  कि  जानकारी  प्राप्त  करने  के  लिये
 की  जमीनें  अधिग्रहण  कर  ली  गई  उनके  शीघ्र  कार्यवाही की  जायें  ।  e

 पास  जीवन  निर्वाह  के  seq  कोई  साधन

 डा०  काटने  :  जी
 हां

 ।
 नहीं

 हैं

 ?

 यदि  तो  श्रादिमजाति  विदेशी  धमंप्रचारक  मण्डल

 के  व्यक्तियों  के  बचाव  के  लिये  क्या  *
 १२७७.  stadt  कया

 वाही की  गई  है  ?
 गृह-कार्य

 मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे

 गृह-कार्य तथा  राज्य  मंत्री

 काटजू
 )

 से  (7)  जानकारी  प्राप्त

 कया  ev  के  बाद  विदेशी

 की
 जा  रही  है  कौर  प्राप्त  होने

 पर
 सदन  पटल

 प्रचारकों  द्वारा  भारत  में  कोई  नये

 चालक  मंडल  श्रारम्भ  किये  गये  थे  ;

 पर  रख  दी  जायगी  ।

 श्री  ददारथ  देव
 :  क्या  यह  सच  है  कि  यदि

 तो
 प्रत्येक  राज्य

 में

 उनकी  संख्या  कितनी  है
 ?

 yoo  दारणाधियों  की  सहायता  से  पुलिस

 art  बहुत  से  श्रादिमजाति के  व्यक्ति  तथा  जानकारी  प्राप्त
 की

 रफ्तार कर  लिये  गये  हें  ?  रही है  ae  सदन  पटल  पर  रख
 दी

 जायेंगी
 ।

 डा०  काटजू  :
 जब

 में
 वह  जानकारी

 श्री  जोखिम  आल्वा :  १  ४७  के  बाद

 सदन  पटल  पर  उस
 समय

 मैं  इस  इस  देवा  में  जिन  qy-TaHT  को  ott
 प्रत

 का  भी  उत्तर  देने
 का  प्रयत्न  करूंगा

 |
 दियां  गया

 क्या
 वे  सल्लम  सल्लम  ईसाई

 श्री  बीरेन  दत्त
 :

 मुझे  कल सुचना मिली  संगठनों  से  सम्बन्धित  विशेषकर  अमरीका

 है  |

 कौर  उनमें  से  कोई
 भी

 ईसाई  धर्मं  के
 उपाध्यक्ष  महोदय  :.  शांति

 |  प्रमुख  खंडों  से  यानी  न  तो  ज  ग्राफ

 a
 लेंड  से  शौर  न  चले  श्राफ  रोम  से  सम्बन्धित

 ह  ।  ह ै?



 १६५१  मौखिक  उत्तर  २४  मार्चे  १९५४  मौखिक  उत्तर  १६५२

 श्री  दातार

 है  ।  जब  तक  मुझे  जानकारी प्राप्त  नहीं  है  ।  सुचना  प्राप्त होने  पर  सारे  मामले  पर

 हो  जाती  में  इस  wet  का  उत्तर  नहीं
 विचार किया  जायेगा

 दे  सकता हूं  ।  श्री  रघुनाथ  सिंह  हम  यह  जानना

 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  विदेशों  चाहते  हैं  कि  जो  विदेशी  लोग  नागा  हिल्स

 से  आने  वाले इन  धर्म-प्रचारकों के  प्रवेश  में  काम  कर  रहे  इनकी  राष्ट्रीयता क्या

 से
 संबन्धित  नियमों  में  कोई  परिवर्तन  gat  है  ?

 ह ै?  गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री
 ०  :

 श्री  दातार  :  हमने  १९४५१  में  नियम  mt  यह  अमरीकन  बैपटिस्ट  मिशन  के

 बनाये थे  ।  वे  कभी  तक  चालू  हैं
 |  तो  यह  wade हैं  |

 श्रीमती  मायदेव  क्या ह  भी
 at  रघुनाथ  fag:  वह  हिन्दुस्तान की

 नीति  अन्य  देशों  में  धम-प्रचारक  मण्डल  नागरिकता  को  स्वीकार  करते  हैं  या  नहीं  ?

 झारम्भ करने  की  है  ?  श्री  काटजू
 :

 वह  फारेन  मिशनरी हैं  ।

 श्री  दातार
 :

 जी  श्रीमान्  ।  यह  वह  चाहें  यहां  के  क़ायदे

 एक  fy  निरपेक्ष राज्य  है  ।  जाब्ते  की  तामील  करें  तो  हो  सकते  नहीं

 वे  पिस्टल धम  प्रचारक  वह  नान  नेशनल  ही  रहेंगे  ।

 *१२७८.  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  उपाध्यक्ष  महोदय
 श्री

 के ०
 पी०

 त्रिपाठी  ।
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  १०  १९५४ के  डा०  एन०  बो०  खरे  :  क्या  आप  उनको

 समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  श्रीराम  के  मुख्य  न्यूट्रल  समझते  हें
 ?

 मंत्री का  यह  वक्तव्य  कि  बैपटिस्ट

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  शांति  ।
 प्रचारक  नागा  पहाड़ियों  को  भारत  से  झ्र लग

 करने  श्र  उसे  एक  साम्राज्यवादी  त्र
 मेंने  दूसरे  माननीय  सदस्य  का  नाम  पुकारा

 है  ।  जब  तक  में  माननीय  सदस्य  का  नाम
 की  तौर  पर  बनाये  रखने  के  एक  विदेशी

 षड़यंत्र में  सहायता  दे  रहे  सच  है  ?
 न

 वह  प्रश्न  नहीं
 पूछ  सकते  हैं

 ।

 यदि
 तो  इस  षड़यंत्र को  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  :  क्या यह  सच

 रोकने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  है  कि  कोहिमा  हाई  स्कूल  के  प्रधान

 करने  का  विचार  करती  है  ?  पक  ने  विद्यार्थियों को  यह  झभ्रादेश  दिया  था

 गह-किये  उपमंत्री  कि  वे  भारतीय  स्वतंत्रता  दिवस  के

 तथा
 इस  मामले की  जांच  हो  उत्सव  में  भाग  न  लें  ?

 रही है  ।

 Sto  काटजू
 मेंने  ऐसा  सुना  है  ;  मुझे

 श्री  के०  पी०  त्रिपाठी :  क्या  यह  सच

 है  कि  बैपटिस्ट  धर्म-प्रचारक मण्डलों  के  कुछ
 ठीक  ठीक  नहीं  मालूम  है

 ।

 पादरियों  ने  नागा  पहाड़ियों के  गिरजा  घरों  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  :  क्या  यहं  सच

 को  स्वतन्त्रता  मनाने  तथा  है  कि  इन  करतूतों  के  कारण  कुछ
 व्यक्तियों

 अन्य  ऐसी  चीजें  करने  का  ara  दिया  को  इंस  क्षेत्र  से  निष्कासित कर  दिया  गया

 ह ै?
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 डा०  संभव  ऐसा  किया  राम  में  के  वक्तव्य  की  प्रो  दिलाया गया

 गया हो  है
 ?

 श्री  देवेश्वर  शर्मा  :  क्या  सरकार  यह

 बात  स्पष्ट  करने  की  कृपा  करेगी  कि  क्या
 डा०  काट  :  जी  हां ।

 श्री  रीडिंग  इस  तथ्य को सभी  इसाई  धर्मप्रचारकों  की  निन्दा की

 जानी
 अथवा  अपराधियों  को  ध्यान  में  रखते  ga  कि  उस  क्षेत्र  के

 भारतीय

 व्यक्तिगत  रूप  से  दण्डित  किया  जाये  ?  अ्ादिमजाति  ईसाइयों  की  देश  भक्ति  तथा

 नागरिकता की  विश्वस्तता  के  सम्बन्ध  में
 उपाध्यक्ष

 ये  नीति  सम्बन्धी  ada  ही  गम्भीर  सन्देह  रहे  में  ज्ञात कर
 प्रदान  हैं  ।  डा०  एन०  बी०  खरे  |

 सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  इस  मामले  की

 श्री  देवेश्वर  सर्मा
 :

 क्या  में  जांच  करने  तथा  asa  के  लिये इस  सन्देह को

 एक  निवेदन कर  सकता  हुं  ?  दूर  करने  के  लिये  कुछ  संसद  सदस्यों  को

 डा०  एन०  बी०  खरे  :  क्या  अप  उस  क्षेत्र  में  भेजनें  की  वांछनीयता  पर  विचार

 ह  करेगी  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  शांति  ।  उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 यह  तो  कार्य  करने

 माननीय  सदस्य  एक  निवेदन  करना  चाहते
 के  लिये  सुझाव है  ।

 3
 ह  वह  प्रधान  मंत्री  (att  जवाहर लाल

 :  यदि  कोई  सदस्य  वहां  जाना  चाहें at  देवेंदर  सर्मा  :
 में  यह  स्पष्ट  रण

 इसलिये  चाहता  हूं  क्योंकि  मिशनरियों  तो  मुझे  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं है  कि  उन

 को  इस  प्रकार की  ताड़ना  से  भ्रांति  उत्पन्न  के  वहां  जाने  की  बात  का  स्वागत  किया  जायेगा

 परन्तु  सदस्यों  द्वारा  वहां  जाकर  दूसरे होगी  ।  इसलिये में  इस  स्पष्टीकरण  की

 मांग  कर  रहा  हूं  ।  शक्तियों  की  देश  भक्ति  की  जांच  करने
 की

 बात  कुछ  अटपटी  सी  है  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्यों

 को  ज्ञात  है  कि  किसी  seq  के  सम्बन्ध  में
 श्री  अमजद  इस  बात  को  ध्यान

 में  रखते  हुये  कि  प्रभारी  मंत्री  महोदय  श्री नीति  सम्बन्धी  कोई  सामान्य  प्रदान  नहीं  पूछा
 टी०  के०  चौधरी  के  wet  के  उत्तर  में  bgt} 2 जा  सकता है  ।

 कहा  तो  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  क्या
 डा०  एन०  ato  खरे  क्या  श्राप  TATA

 कार्यवाही करने  की  प्रस्थापना  करती  है  ?
 में  नागा  aos  के  अमरीकन  मिशनरियों

 को  तटस्थ  समझते  हैं  ?  डा०  काटजू  श्री  चौधरी  की  किस

 डा०  काटजू  :  तटस्थता  सम्बन्धी  प्रदान  बात  पर
 ?  उन्होंने मुझ  से  पूछा  था  कि  क्या

 उत्पन्न
 नहीं  होता  है  ।

 श्री  विष्णु  राम  मेरी  ने  विधान  सभा  में  कोई

 वक्तव्य  दिया  मेंने  कहा  | ह  ।

 श्री  do  बने  चौधरी :  seq के  भाग

 श्री  अमजद  अली  :  इस  पर  क्या के  निर्देश  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं
 १

 कि  क्या  सरकार का  ध्यान इन  नागा  क्षेत्रों  वाही  की  जा  रही  है

 में  कुछ  विदेशी  मिशनरियों झगड़े  डा०  काटजू  में  असाम  सरकार

 उत्पन्न  किये  जाने  से  सम्बन्धित  कार्यवाहियों  द्वारा  समुचित  तथा  उपयुक्त  कार्यवाही  किये

 के  विषय  में  के  मुख्य  श्री  विष्णु  जाने पर  निश्चित  यदि  कोई



 मौखिक  उत्तर  २४  मार्चे  १९५४  मौखिक  उत्तर  BRAS
 E44

 आवश्यकता  प्रा  पड़ती
 तो

 में  जो  कुछ
 कर  में  सुचना  चाहते  थे

 ।
 हम

 भव
 ऐसे  व्यक्तिगत

 सकता  करूगा
 |

 मामलों  की  कि  किसने  धन  का  संचय
 कियां

 उपाध्यक  महोदय
 :

 ग्र गला  प्रशन
 |  है  इत्यादि  चर्चा  कर  रहे  हें

 ।

 थी  uso  जोगेश्वर  सिह
 :

 में
 जात

 थी  अमजद  क्या  में  एक  और

 पुछ  सकता  श्रीमान
 ?  करना  चाहता  हं  कि  क्या  इन  परिवीक्षण

 चौकियों पर  सीमा  शुल्क
 ata

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 जो  नहीं
 ।

 में  कई  कारियों  गतिविधियों  की  कभी  कभी

 प्रश्नों की  अ्रनुमति  दे  चुका  हूं
 जांच  की  जाती  है

 ?

 भारत  ब्रह्मा  पर  परिवीक्षण चौकियां
 उपाध्यक्ष  महोदय  यह  प्रश्न  कसे

 १२७९.  को  एल०
 जोगेश्वर  fag  :  उत्पन्न होता  है  ?

 क्या  वित्त  मंत्री  भारत  ब्रह्मा  सीमान्त ों  पर  वह  श्रीराम
 श्री  ato  आर०  भगत

 स्थित  परिवीक्षण  चौकियों
 की

 संख्या  बताने

 की  कृपा  करेंगे  ?
 सरकार के  कर्मचारी  हैं  |  सामान्य  oft

 वित्त  मंत्रो  के  सभा सचिव  थी  ato  वीक्षण  किया  जाता  है
 |

 आर०  :  इस  समय  भारत-ब्रह्मा
 उपाध्यक्ष  वह  सभी  केन्द्रीय

 सीमान्त ों  पर  दो  स्थल  सीमा-शुल्क  स्टेशन

 उत्पाद  शुल्क  विभाग  के  कर्मचारी  हैं
 |

 तथा  पांच  निवारक  चौकियां  हें  ।

 केन्द्रीय  सेवाओं  में  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा

 तथा  भारतीय  पुलिस  सेवा
 क

 अधिकारी एल०  जोगेश्वर  सिंह  :  सन्  १९५३

 में  इन  चौकियों  पर  जुरमानों  waar  *
 १२८०  श्री  इलयापेरमल :

 क्या

 शुल्कों  के  रूप  में  कितनी  .  धनराशि  वसूल

 हुई  है
 ?

 में  कार्य  कर  रहे  अनुसूचित  जातियों  के  भारतीय

 प्रशासनिक  सेवा  तथा  भारतीय  पुलिस  सेवा
 श्री  बी०  आर०  भगत

 :
 इस  क्षेत्र  में

 के  अ्रधिकारियों की  संख्या  बताने  की  कृपा

 बहुत  कम  व्यापार  होता  कौर  यह  रकम
 करेंग े?

 बहुत कम  है  ।  में  ठीक  ठीक  रकम  इस  समय
 सन्  PEUVg से  अनुसूचित  जातियों

 नहीं  बता  सकता  हूं  ।

 के  कितने

 श्री  है उल  जोगेश्वर  fag:  नया  सरकार  सेवा  तथा  भारतीय  पुलिस  सेवा  के  लिये

 उच्च  अधिकारियों  उत  सीमा-शुल्क  चुने
 गये  हैं  !

 ग्र धि कारियों  की  जांच  करने  के  जिन
 :

 के  सम्बन्ध  में  वां  सनीय  तरीकों  से  बहुत  अधिक

 धन शशि  जमा  कर  लिये  जाने  की  रिपोर्ट
 यह  सूचना  तत्काल  ही  उपलब्ध  नहीं

 है  क्योंकि  केन्द्रीय  सरकार  की  सेवा  के  लिये
 इन  परिवीक्षण  चौकियों  पर  भेजने  की

 भारतीय  प्रशासनिक  /  भारतीय  पुलिस
 प्रस्थापना  करती  है  ?

 सेवा  के  अधिकारियों को  इस  झ्राधार  पर

 हम  मूल  प्रशन से
 नहीं  चुना  जाता  है

 ।  परन्तु तो  भी  सूचना

 a गय  सदस्य  केवल  एकत्रित की  जा  रही  भ्र ौर  यथासम्भव

 परिवीक्षण  चौकियों  की  संख्या  के  सम्बन्ध  शीघ्र  ही  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।
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 इस  बात  का  कोई -«  भ्र भि लेख  पर्याप्त  प्रतिनिधान देने  के  लिये  सरकार

 नहीं  रखा  जाता  है  कि  राज्य  सेवाओं से  द्वारा  क्या  कार्यवाही की  जाने  को  है  ?

 भारतीय -  प्रशासनिक  सेवा  तथा  भारतीय
 श्री  दातार  :  सरकार  इस  समस्त

 पुलिस  सेवा  में  पदोन्नति  किया  गया  कोई
 पर  कि  योग्यता  के  साथ  साथ  भ्रनुसुचित

 क्या  अनुसूचित  जाति  का  है  ।  सन्  PEUR

 से  सीधे  भर्ती  किये  गये  व्यक्तियों  में  से  एक

 जातियों  की  संख्या  किस  प्रकार  बढ़ाई  जाये

 विचार कर  रही  है  ।
 भारतीय  प्रशासनिक  का  तथा  एक

 भारतीय  पुलिस  श्री  एन०  राजय्या  :  क्या  सरकार  को

 इन  जातियों के  थे  ॥
 विदित  है  कि  मैसूर  सिविल  सर्विस  में  सीधे

 श्री  इलयापेरसल  :  केन्द्रीय  सरकार  को  ही  भर्ती  किये  गये  योग्य  भ्रनुसूचित  जातियों

 के  अ्रफ़सरों  को  नहीं  लिया  गया  जब  कि कितने  आवेदनपत्र  प्राप्त  हुये  थे  और  कितने

 ग्र स्वीकृत  किये  गये  ?  गेर-प्ननुसुचित  जातियों  के  भ्र योग्य  अफ़सरों

 को  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  तथा  भारतीय

 श्री  दातार
 :

 यह  सूचना  प्रतियोगिता
 पुलिस  सेवा  में  ले  लिया  गया  है

 ?

 परिवारों  के  सम्बन्ध  में  कौर  यह  सूचना

 इस  जांच
 मुझे  विश्वास  है  पहले  ही  दी  जा  चुकी  है  ।  उपाध्यक्ष  महोदय

 :

 कौन  करे  कि  कोई  व्यक्ति  योग्य  है  या  नहीं  ?

 श्री  इलपापेरपमल  भारतीय

 सैनिक  सेवा  तथा  भारतीय  पुलिस  सेवा  के  श्री  दातार  :  में  इस  प्रारोप  को  स्वीकार

 लिये
 चुनाव  किस  श्राधार  पर  किये  जाते  नहीं  कर  रहा  हं  ।

 हं
 ?

 श्री  एन ०  एस०  लिंगम  :  क्या  सरकार

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  तो  एक  व्यापक  को  विदित  है  कि  जब  तक  कि  वह  भर्ती  की

 है  ।  वर्तमान  पद्धति  के  भिनसार  ही  कार्य  करती

 अर्थात्  भर्तीपूर्ण  रूप  से  शिक्षा  सम्बन्धी

 श्री  दातार
 :

 यह  योग्यता के  आधार
 योग्यता  के  प्राकार  पर  ही  की  तो

 पर  चुने  जाते  हैं
 ।

 तीय  प्रशासनिक सेवा  तथा  भारतीय  पुलिस

 क्या  सेवा  में  अनुसूचित  जातियों  के  feat

 जातियों  अनुसूचित  at ca! SA! “INI aifersifaat  की  संख्या  को  झ्रावव्यक रूप  से  सीमित

 के  लिये  कोई  सुरक्षण है  ?  करना ही  पड़ेगा

 श्री  दातार  :  जहां  तक  सीधी  भर्ती  गहम्का्य॑  तथा  राज्य
 '

 मंत्री

 का  सम्बन्ध  है  सुरक्षण है  ।  क्या
 में  इस  प्रश्न का

 उत्तर

 श्री  ato  एस०  ध क  इस  बात  को
 दे

 ध्यान  में  रखते  हुये  कि  इतने  वर्षो  से  यह  कहना  पूर्णरूप  से  ठीक  नहीं  है

 सुचित  जातियों  तथा  अ्रनुसूचित  आदिम जातियों  कि  भर्ती  केवल  शिक्षा  सम्बन्धी  योग्यताओं

 के  अ्रभ्यार्थी  भारतीय  sarafae  सेवा  तथा  के  आघार पर  ही  की  जाती है  ।  मौखिक

 भारतीय  पुलिस  सेवा  की  परीक्षाओं  में  बैठने  परीक्षा  ही  होती  है  ।  यह  बहुत  सावधानी

 के  लिये  पर्याप्त  संख्या  में  नहीं  प्रा  रहे  हैं  ;  से  ली  जाती  है  कौर  इस  में काफी समय  लगता

 है  ।  जहां तक  झ्रनुसूचित  जातियों
 तथा में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि  इन  जातियों  को

 788  PSD.
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 सूचित  श्रादिमजातियों  का  रक्षा  उपमंत्री  :

 बहुत  काफ़ी  छूट  दी  गई  परन्तु  किसी
 जी  हां  ।

 पद
 पर  नियुक्ति के  लिये  उपयुक्तता  सम्बन्धी  SEBS  एकड़  में  |

 सभी  विचारों  को  हम  नहीं  छोड़  सकते  हैं  ।

 कोई  भी  maf  नियुक्त  होने  केवल
 सरदार हकम  fag  :  इस  श्रान्दोलत

 अनुसूचित  जातियों  at  देख  रेख  ही  नहीं  के  द्वारा  कितने  धन  की  बचत  हुई
 ?

 करता  है  अपितु समस्त  सरदार  मजीठिया :  मुझे  खेद  है  कि

 जनता  का  ध्यान  रखना  होता  है  |
 यह  जानकारी  मेरे  पास  नहीं  है

 ।
 किन्तु

 शस  पद  पर  नियुक्ति  के
 लिये

 कम  से
 कम  यदि  माननीय  सदस्य  यह  जानना चाह

 कुछ  प्रारम्भिक  उपयुक्तता  होनी
 आवश्यक  हैं  कि  तथा  धर्न्य  नाज

 है  ।
 कितनी  कितनी  मात्रा  में  पैदा  हुये  हैं  तो  में

 बता  सकता हूं  । श्री  बी०  एस०  वृत्ति  :  सरकार

 को  विदित  है  कि  ब्रिटिश  सरकार  अपने  श्री  डी०  सो०  फार्मा  कया  उन्होंने

 राज्य  काल  में  उन  जातियों  के  अ्रभ्याधियों
 किसी  बाग  अथवा  बागों  वाली  बस्तियों

 जिनका  भारतीय  सिविल  सर्विस  में
 का  विकास किया  है  ?

 प्रतिनिधित्व  नहीं  होता  नाम  निर्देशित

 किया  करती  थी  ?  सरदार  मजीठिया  :  इस  भूमि  से  हमने
 में  ज्ञात  कर  सकता  हूं

 कि  क्या  सरकार  अनुसूचित  जातियों  तथा
 ३०८  टन  फल  पैदा  किये  हैं  ।

 भ्रनुसुचित  शभ्र।दिमजातियों  के  दावों  के  प्रति  प्रादेशिक  सेना

 यही  दृष्टिकोण  अ्रपनायेगी  ?  *
 PCR  श्री  क्या

 डा०  काटजू
 :

 हम  इस  मामले  पर  विचार  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 करेंगे  ।  परन्तु  व्यक्तिगत  रूप  से  में  समझता  राजस्थान  के  कितने  व्यक्ति  प्रादेशिक  सेना

 हूं  कि  इस  को
 अपनाना  वांछनीय  में  भर्ती  हुये

 ?

 नहीं है  ।  रक्षा  उपमंत्री  शतीश
 :

 प्रादेशिक  सेना  की  भर्ती  क्षेत्रीय  पर श्री  बी०
 एस०  मुक्ति

 :
 ब्रिटिश  सरकार

 ने  पहले  ऐसा  ही  सोचा  था  ।  हुई है  ।  राजस्थान में  कोई  शहरी  झ्रथवा

 प्रांतीय  इकाई  नहीं  बनाई  गई  है  ।  फिर
 सेना  द्वारा  अनन  उपजाओਂ  आन्दोलन

 राजस्थान  के  ६६  व्यक्ति  दिल्ली  तथा

 *
 CA 4

 सरदार  हुक्म  fag  क्या  जालन्धर  स्थित  प्रांतीय  इकाइयों  में  भर्ती

 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  हो  गये  हैं  ।

 ५
 क्या  EY R-Uv  में  श्री  राधा  रमण  :  क्या  राजस्थान  में

 आआन्दोलस  में  सेना  ने  स्वेच्छा  अ्रसामरिक  जातियों  में  से  भी  भर्ती  की  गई

 पूर्वक  प्रयत्न  के  रूप  में  कुछਂ  कार्य  किया  है  ?

 तथा

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 क्या  इस  प्रकार

 का  ग्रस्त  अब  भी  जारी  है
 ?

 क्षेत्र  में  सत् तरकारियों  भ्रमणा  चारे  कीਂ  श्री  सती दा

 खेती  आरम्भ की  गई  ?  सेना  में  भर्ती  की  बात  है  उस  मामले  में
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 रिक  तथा  श्रसामारिक जातियों  में  कोई  श्री  fart  किलिंग
 :

 क्या  यह  सच

 अन्तर  नहीं  है  ।  है  कि  मनीपुर  के  नागा  नर्तकों  को  जिन्हें

 श्री  के०  के०  बसु
 :

 माननीय  मंत्री  ने

 नल  फिजीकल  पूसा  Us,  नृत्य

 कराने  के  लिये  ले  जाया  गया  परिवहन
 कहा  है  कि  सामरिक  तथा  असामयिक  जातियों

 में  कोई  अन्तर  नहीं  है  ।  क्या  यह  प्रतिबन्ध
 सुविधायें  देने  से  इन्कार  गया  कौर

 उन्हें  नई  दिल्ली  में  ग्रसने  निवास  स्थान  तक
 केवल  प्रादेशिक  सेना  पर  ही  लागू  होता  है

 खाने के  लिये  पैदल  लौटना पड़ा  ?  क्या
 अथवा  सभी  प्रकार  की  सेनाग्र ों  पर  ?

 उस  दिन  उन्हें  दोपहर  का  खाना  भी  नहीं
 श्री  सतीश  चन्द्र  :  इस  समय  तो  में

 मिला ?

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  क्या यह  संसद

 उपाध्यक्ष महोदय  प्रदान  में  केवल

 प्रादेशिक  सेना  का  निर्देश  है  ।
 ऐसी  छोटी  छोटी  बातों  की  चर्चा  करने

 के  लिये है  कि  उन्हें  खाना  मिला  wera  नहीं  ।

 गणराज्य  दिवस

 जब  कि  उन्हें  इतनी  दूर  से  यहां  लाया  गया
 *

 2223. att ot  fran  किलिंग  :  क्या
 है  तथा  उन  पर  इतना  व्यय  किया  गया

 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 है  ।

 ar Ot  में  गणराज्य  दिवस  के  उत्सव  को

 मनाने  के  लिये  सरकार  ने  कुल  कितना  व्यय  श्री  रिशांग  किशन  :.  यह  मामूली

 किया  ?  बात  नहीं  है  ।  यह  है  ।

 रक्षा  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  उपाध्यक्ष  महोदय  :  अगला  प्रदान  ।

 सेनाओं  के  तथा  सामान  के  कराने  जाने  पर

 जो  WAT  १०,०००  रुपये  व्यय  हुये  उसके  श्री  के०  के०  बसु
 :

 उस
 जाति

 की

 उपेक्षा की  गई  है  ।
 भ्र ति रिक्त

 गत  गणराज्य  दिवस  के  उत्सवों
 च्  ba

 में  लगभग  2, Yo,ooo  रुपये  व्यय  हुये  तिब्बत  वासी

 हैं  ।  *
 १२८५.  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या

 श्री  feat  कादिर :  वे  मुख्य  मरें  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  हैं  जिन  पर  यह  व्यय  हुमा  है  ?

 उपाध्यक्ष महोदय  :  व्या  उन  सबकी
 ऐसे  तिब्बत  वासियों की  कुल

 जिन्हें  REXR  तथा  १९५३  में  भारत

 चर्चा  यहां  करनी  होगी  ?  माननीय  सदस्य
 में  प्रवेश  किया  ;

 इन  विस्तृत  बातों  के  बारे  में  माननीय  मंत्री

 से  पुछ  सकते  भ्रमणा  यदि  उन्होंने
 ऐसे  तिब्बत  वासियों  की  संख्या

 जिनको  १९४३  में  भारत  में  प्रवेश  करने
 रांकित  प्रश्न  भेजा  होता  तो  उन्हें  इसका

 उत्तर मिल  जाता  की  नहीं  दी  गई  ;

 (7)  उनमें  कितने  व्यक्ति  तब  हे
 प्रधान  मंत्री  जवाहर  लाल

 :

 क्या  में  इस  प्रश्न  का  उत्तर  दे  सकता हूं  ?  भारत  छोड़
 कर

 चले  गये  ;

 व्यय  की  मुख्य  मद  तो  आमंत्रित  ८८९  भारत  में  तिब्बत  वासियों  के

 जातीय  लोक  नतीजों  के  भराने  उनके  प्रवेश  करने  के  सम्बन्ध  वर्तमान

 हरने  तथा  खाने  पीने  शादी का  व्यय  क्या  है  ?
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 गह-कार्य  उपमंत्री  उपाध्यक्ष  सहोदय  :  संख्या  १२८७

 उनकी  संख्या  REXR  में  १०,४०४  तथा  सरदार  हुकम
 सिंह

 ।

 १  १९५३  से  ३०  2e+43
 सरदार  हुक्म  सिंह  :

 संख्या  tAC  |

 तक  ११,०१२  थी  |

 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  श्री  एस०  सी०  सामन्त

 है  तथा  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 में  ने  सरदार

 |  4  जनवरी  से  लेकर  ३०
 अध्यक्ष  महोदय

 :

 हुक्म  सिह  का  नाम  लिया  दोनों  ही  व्यक्ति
 2EXR  तक  20, voy  |

 यह  प्रश्न  पूछ  सकते  है  |

 भारत  में  art  तथा  ठहरने  के

 लिये  उनको  श्रनुज्ञा-पात्र लेना  पड़ता  है  ।

 अनुज्ञा-पत्र  में  उनके  ठहरने  की
 sat  भी  कार्यालय

 प्र
 क्रिया  पुस्तिका

 अंकित  रहती  है  |

 श्री  एस०  एन०  दास  क्या  कोई  तिब्बत
 क
 XC  सरदार  हुक्म  fag  >

 कया

 गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे बिना  अनुज्ञा-पत्र  के
 नैपाल  के

 भारत  में  प्रात  पाये गये  हैं  ?
 क्या  प्रस्तावित  कार्यालय  प्रक्रिया

 श्री  दातार  :  इसकी  जानकारी  यहां  पुस्तिका  को  पुस्तिका  समिति  ने  अंतिम  रूप

 मेरे
 पास

 नहीं  है
 ।

 दे  दिया हैं  ;  तथा

 श्री  एस०  एन०  दास :  तिब्बत

 वासियों  भारत  प्रवेश  करने  के
 पुस्तिका  में  सम्मिलित  किये  जाने

 के  पूर्व  क्या  उपबंधों  के  मसौदों  को  अनेक
 शिथिल  अथवा  कठोर  कर  दिये  गये  हैं  ?

 मंत्रालयों  ने  पहले  व्यवहार  में  लाकर  पर्याप्त
 श्री  दातार

 :  नियम  जेसे  भी  हैं  उसी
 चेन  रूप  से  जांच  लिया  हैं  ?

 रुप  में  लागू  किये  जा  रहे  हैं

 श्री  एन०  एम०  तिब्बत  वासियों  गह-किये  उपमंत्री  :

 तथा  कार्यालय  प्रक्रिया  पुस्तिका  को
 के  इतनी  भारी  संख्या  में  गरावन  का

 कारण
 अभी  तक  अंतिम  रूप  नहों  दिया  गया  है  |

 पुस्तिका  का  मसौदा  मंत्रालयों  को  परिचालित

 श्री  दातार  :  वालों  की  संख्या
 किया  जा  चुका है  त  उन  से  प्रार्थना की  गई

 किसी  भी  प्रकार  असाधारण  तथा  भारी
 हू  कि  उस  के  उपबंधों  को  व्यवहार  में  लावें

 नहीं है  ।  वे
 या  तो  व्यापार

 के  लिये  ad
 तथा  यदि  उन  में  किसी  प्रकार  की  त्रुटि  तथा

 हैं  या  तीर्थाटन  के  लिये  arg  हैं  या  मज़दूरी  दोष  पाये  जावें  तो  उन  की  सुचना  गृह-किये

 करने  के  लिये  ma  हैं  ।
 मंत्रालय के  पास  भेज  दे  ।  कुछ  मंत्रालयों  से

 उत्तर  प्राप्त  हो  चुके  हैं  तथा  अन्य  मंत्रालयों  से
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल

 :

 ऐसा  जान  पड़ता  है  कि  संख्या  में  आनेਂ
 उत्तर  प्राप्त  होने  का  समय  निकट  आ  रहा  है

 के
 सम्बन्ध  में  कुछ  भ्रम  फैला  हुआ  सीमा  कुछ  और  उत्तर  प्राप्त  हो  उत  के  परवा तपे

 अंतिम  रप  देते  के  दू  सिविल पर  कोई  असाधारण  परिस्थिति  फैली

 इस  का  हमें  ज्ञान  नहीं
 are  हाल  ही  में

 स्थापित
 किया  गय  संगठन
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 तथा  कार्यविधि  ga  पुष्टि हो  के  से  क्या  इस  विषय  में  कोई  प्रतिवेदन  मांगो

 मसौदे  पर  तथा  मंत्रालयों  द्वारा  भेजी गई  जाता
 है

 कि  उन्होंने  किस
 प्रकार  के

 आलोचना पर  विस्तार  बु  ए  विवार  करेगा  ।  पर  व्यय  किया  है  ?

 डा०  एम०  एम०  दास
 :  श्रीमान् शिक्षां श्री  एस०  सी  ०  सामन्त  :  अन्तिम  तय्यारी

 के  लिये  पास  किये  जाने  के  पूर्वे इत  पुस्तिका
 मंत्रालय ने  सम्बद्ध  राज्य  सरकारों  से  इन

 अ्रनुदानों  के  सम्बन्ध  में  उनकी  कार्यवाहियों को  औसत  रूप  से  कितनी  अवस्थाओं  से  हो  र

 गुज़रना  पड़ेगा  ?  के  बारे  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  की  प्रार्थना

 को  है  ।  हमें  बहुत  शीघ्र  ही  इन  प्रतिवेदनों के
 श्री  दातार  :  अब  केवल  अवस्थाएं

 दोषों  |  उत्तर  प्राप्त  हो  जाने  उनकी
 प्राप्त  होने  की  है  ।

 जांचे  की  जायगी  |  उत  के  पश्चात  कुल  सामग्री  श्री  एस०  एन०  दास
 :  क्या इन

 संगठन  तथा  कार्यविधि  विभाग  के  सामने  दानों  को  देने  से  पूर्व  केन्द्रीय  सरकार  alas

 भारतीय  पुस्तकालय  संघ  से  परामर्श  कर
 रख  दी  जायगी  ।

 लेती है  atc  यदि  तो  उन्होंने क्या  क्या
 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :

 उपबंधों  के
 सुझाव  दिये  हें

 ?

 मसौदे  में  क्या  अभो  तक  कोई  परिवर्तन  fear  a
 डा०  एम०  एम०  दास :  म

 गया  है  ?

 इस  सम्बन्ध में  निश्चित  रूप  से  कुछ  नहीं  कह

 को  दातार  :  wale  ही  में  कुछ  परिवर्तन  सकता  ।  जहां  तक  मुझे  ज्ञात

 किये  गये  हैं  ।
 देने  से  पुर्व  इस  संगठन  से  परामर्श  नहीं  किया

 श्री  एस०  ato  सामन्त  :  पुस्तिका
 जाता

 समिति  में  क्या  किसी  गैर-सरकारी  व्यक्ति  श्री एस०  एन०  दास  :
 यह  राशि

 का  भी  सहयोग  लिया  गया  है
 ?  भिन्न  राज्यों  में  किस  झ्राधार  पर  बांटी  गई

 ह ै?
 श्री  दातार

 :
 जहां  तक  मुझे  पता

 नहीं  ।  डा०  एम०  एम०  दास  कि

 राज्यों  को  शिक्षा  विकास  के  लिये  शिक्षा
 पुस्तकालय  आन्दोलन

 मंत्रालय  की  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के
 *

 १२८८.  श्री  एन०  दास :  RT

 दिक्षा  मंत्री २१  १९५३  को  पूछे

 अ्रन्तर्गत  दिये गये  हैं  ।  ये  अनुदान  दो

 नातों के  अन्तर्गत  दिये गये  हैं  ।  पहली  योजना
 गये  तारांकित  wet  संख्या  १४५१०  के  दिये

 तो  किसी  एक  चुने  हुये  क्षेत्र  में  विस्तृत  शिक्षा
 गये  उत्तर  की  कौर  निर्देश  करेंगे  तथा  यह

 विकास  की  योजना  के  एक  के  रूप  में
 बताने की  कृपा  करेंगे  कि  केन्द्रीय  सरकार

 एक  एकीकृत  पुस्तकालय सेवा  के  विकास
 PENR-UY  में  अब  तक  भारत  के

 के  सम्बन्ध में  है  ।  यह  योजना  संख्या १  (*)
 कार्य  श्रत्दोलन  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये

 है  ।  दूसरी  योजना  राज्यों  में  सामान्य
 कुल  कितना  रुपया  aa  किया  है

 ?
 कालय  सेवा  को  सुधारने  के  सम्बन्ध  में  है  ।

 दिक्षा  मंत्रों  सभासचिव  यह  योजना  संख्या
 ४  है  ।

 एम०  एम०  20, 2G, 08Y  रुपये  |
 at  टो०

 के ०
 चौधरी

 :
 क्या

 ये  चय

 श्री  एस०  एवं
 दास  जिन  राज्य

 गये
 सरकारों को  ये  अनुदान  दिये  जाते  हें  उन
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 डा०  एम०  एम०  दास  ी  श्री  लक्ष्मीना  :  आध्र  राज्य को  कितनी

 अनुदान  राज्यों  को  पुस्तकालयों के  विकास  सहायता  दी  गई  है
 ?

 के  लिये  दिये  जात  राष्ट्रीय  पुस्तकालय
 पास  केवल

 कलकत्ता  सीधे  केन्द्रीय  सरकार  के  AdId
 डा०  एम०  एम०  दास

 मद्रास  राज्य  को  दी  गई  राशि  की  संख्या
 ह  ।

 है  |

 श्री  टी०  एन०  सिह  क्या  ग्रामीण
 श्री  ato  एस०  मति  क्या  जिन्हों

 क्षेत्रों  में  पुस्तकालयों के  विस्तार  के  लिये  पुस्तकालयों को  केन्द्र  द्वारा  सीधे  अनुदान

 कोई  श्रमदान दिया  जाता  है  ?  fear  गया  है
 ?

 डा०  एम०  एम०  दास  :  योजना  संख्या  डा०  एम०  एम०  दास  मुझे  ऐसे

 १  के  भ्रन्तगंत  कुछ  चुने  हुये  क्षेत्रों  विस्तृत  किसी  मामले  का  ज्ञान  नहीं  है  ।

 शिक्षा  विकास  की  योजना  के  एक  रश  के

 रूप  में  एक  एकीकृत  पुस्तकालय  सेवा  को

 विकसित  करने  का  विचार  है  इन  चने

 हुये  क्षेत्रों  में  ग्रामीण  क्षेत्र  भी  सम्मिलित  अध्यक्ष  महोदय  अब  हम  अ्रनपस्थित

 हैं  पौर  नगरीय  क्षेत्र  भी  ।  सदस्यों  के  प्रश्नों  को  लेंगे  ।

 श्री  एम०  Uso  ह्ववेदी  :  क्या में  wer

 श्री  के०  के  बसु  :  क्या  ऐसी  कोई  संख्या  १२६६  को  लेने  की  प्रार्थना  कर  सकता
 ad  निश्चित  की  हुई  है  कि  ये  अनुदान  किसी

 ह्
 राज्य  विशेष  के  पुस्तकालयों में  किस  ढंग

 से  बांटे  जायेंगे
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  में  क्रम  से  लंगा

 सख्या  १२६२  ॥

 डा०  एम०  एम०  दास  :  केन्द्रीय  सरकार

 इन  दोनों  योजनाओं  के  प्रस्तुत  राज्य
 भारतीय  शिशु  कल्याण  परिषद्

 से  योजनायें मांगती  है  |  राज्य

 कारों भेजी  गई  योजनाओं पर  विचार
 *

 १२६२.  श्री  राघवय्या  क्या  दिक्षा

 किया  जाता  है  उसके  बाद  श्रमदान
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 दिये  जाते  हैं  ।  क्या  भारतीय  शीश  कल्याण

 परिषद्  नामक  कोई  संगठन

 श्री  सिहासन fag  इत

 यदि  तो  क्या  इसने  कहीं  कोई
 के  ~All it AeITT  उत्तर  प्रदेश  के  ग्रामीण  IGI| erat

 शिशु  कल्याण  केन्द्र  मलोला

 में  कितने  पुस्तकालयों को  सहायता  दी  गई

 है
 ?  भारत  सरकार  ने  इस  संस्था

 को  कोई  राशि दी

 डा०  एम०  एम०  दास  मेरे  पास
 यदि  तो  कितनी  ?

 इसके  नहीं  हैं  ;  में  उत्तर  प्रदेश की

 सरकार  को  दी  गई  वित्तीय  सहायता  की  शिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव

 राशि  बतला  सकता  हूं  ।  एम०  एम०



 थ
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 क

 दी  gy)  उन  fa
 )  ft  a  के  लिये

 सि  या
 1  काय ने  बम्बई

 में
 ए

 1  त  किया पत

 रम्
 राशि  उन्  के  व्यय के  अरा  को

 a

 at
 के  लिये  दी  गई  थी  ।

 दूं  कि  हाल  ही  में

 ns,
 श्रीमती रेण  चक्रवातों  :  क्य  अन्त

 oars  ने  इत  सदन  हे  य  अध्ययन  सम्मेलन  का  सर  Tesy
 लिए  एक  शिशु

 विभाग
 a

 के  लिये
 वार  प्रायोजन  का  प्रचार  करन

 १४,०००  पये
 मंजूर

 कि
 Re  डा०  एम  ०  एम  ०  दास  जसा

 इस  सं  क  विवि

 बता  चका  ह  यह  संगठन  एक  गर

 नसिया  संस्था हू
 ।  हमारे  पास  इत के  सम्बन्ध

 bil स०  एम०  दास  1६1  TTT  नहों  ह  ।  परन्त ुउ

 म  इस  संगठन  की  शाख  मुझे  ज्ञात हैं  यह  सम्मेलन  परिवार

 हैं  गरीर
 इन

 राज्य
 परिषदों  के  लिये  नहीं  ,  अ्रपितु  दिशा  कल्याण  के  प्रश्न

 त
 जिन में  शिशु  स्वास्थ्य

 शिशु  विचार  करने  के  लिये  हुजरा  था  ।

 i शाखायें  तथा  दुग्ध  खेलने

 हत  सड
 r (att

 जवाहर  लाल  नेह

 ह
 मदान  कौर  शिशु

 ठीक ठीक  याद है  ती  वहां  ?
 शीश  निकेतन ों  1  पप  अपनाओ

 हुए  पाए  आयोजन के  लिये
 पाठशाला  से  पु  के  अ्रध्याप  श  कल्याण के  f  ये  अलग
 om

 |  परियोजनाओं  इत्यादि  के |
 कार

 अलग  हुए
 न  की  सुविधायें  भी  सिम्मी

 ताघवय्या  क्या  सरकार  को  नल

 इस  संगठन  द्वारा  किये  गये  काय  प्रगति के
 प्रश्न  त  उत्तर

 सम्बन्ध
 कोई  वार्षिक  या  अर

 a  पक  सुलाती  का  ]  धब्बा

 हुए  हैं
 ?

 as

 _  र  SR x4 ‘
 थ्रो  नाना दास

 :  क्या

 डा०  एम०  एम०  दास  rae  बताने  की  कृपा  करें
 I

 संगठन  है  सपना  से
 यह  आशा  ग्राह्य  की  कोई  शिका  प्र् लें  य  न्या क द

 करनी  चाहिये कि  उसे  इस  संगठन  प्राप्त
 हुए  हैं  कि  राजस्थान  सर  रन

 सू&ष्मतम  विवरण  ज्ञात  हो  राज्य  में  एक  तेल  की  मिल  को  तेल  तथा
 क

 r  कल्पा  खली  के  निर्यात  पर  कौर  तिलहन  के  झरा
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती :  कित

 के  खोले  गये  हें  तौर  केन्द्रीय  स  मा  शुल्क  की  छट  दी  है  ।

 req  से  पूर्वे  ये  केन्द्र कित  यदि  तो  उस  राज्य  मे

 रहे
 थे  ?  मिलों  के  प्रति  विभेद  को  दूर

 एम०  एम०  दास
 :

 मानना  का  क्या  करने का

 को
 यह  ज्ञात

 गोना  चाहिये  कि  aq  स्वास्थ्य  विचार ह  /

 मंत्रालय  ने  केवल  रुपय  का  मतदान  राज़्य झ गृह-कार्य तथा  डा०  काटजू )

 दिया है  कौर यह  राशि  एक  विशेष  प्रयोजन
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 राजस्थान  सरकार
 =>
 ने  स्वयं

 हिन्दुस्तान  aca  लि०

 १  जनवरी  १९५४  से  सेवायों  क  लिए
 नायर *

 १२६६.  श्री  ato  पी०

 निर्यात  शुल्क  weary  रियायतें  बन्द  करने  के
 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  :

 लिए  पग  ्-नभउठअ हैं
 ।  आयात  शुल्कों  के

 में  दी  गई  रियायतों  पर  अभी  राज्य  सरकार  क्या  मेस  इबसॉन

 द्वारा  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लि०
 में  कोई

 काम

 ~~
 करते  रहे

 विदेशों  को  भेजे  गये  भारतीय
 यदि  तो  उन  का

 काम  किस

 *
 PVad  श्री  ए०  एन०  प्रकार  का  कौर

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  उन्होंने  अब  तक  कोई

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  भारतीयों  fea  की  हैं  ?

 को  जिन्हें  टक निकल  प्रशिक्षण  के  लिए  सरकारी

 रक्षा  उपमंत्री
 :

 खर्च  पर  विदेशों  में  भेजा  गया  देश  वापस

 arg  पर  नौकरी  नहीं
 जी  श्रीमान च्च्  ।

 (2)  हिन्दुस्तान  एयर  रपट
 क्या  ऐसे  मामलों  में  सरकार

 fo  के  विभिन्न  विभागों  के  संचालन

 नौकरी  का  कोई  tats  रखती  भर
 का  इस  दृष्टि  से  अध्ययन  करने  के  लिए  जिससे

 यदि  तो  इसके  कारण  ?  कि  उसकी  प्रक्रिया  में  सुधार  करने  शौर

 मानदंड  के  अनुसार  आवश्यक  कर्मचारियों

 दिक्षा  मंत्री  के  सभा सचिव  की  संख्या  बताने  के  लिए  काम  का  मानदंड

 एम०  :  कुछ  विद्यार्थियों
 निर्धारित  करने  के  विषय  में  प्रबन्धकों  को

 को  नौकरी  ढूंढने  में  कुछ  समय  लगा  था  किन्तु
 ae  दी  जा  सके  |

 उनसे  पूछताछ  करने  पर  सरकार  को  ज्ञात

 हुआ  है  कि  wa  केवल  एक  व्यक्ति  बेकार  हैं  |  (२)  हिन्दुस्तान  एयर  क्राफ्ट  लि०

 के  कर्मचारियों  को  इसी  प्रकार  का  श्रनुसंघतन

 (7)  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 करने  के  लिए  प्रशिक्षित
 करने

 के  हेतु  ।

 जी  उन्होंने  हिन्दु

 काफ़ी  पर  उत्पादन  शुल्क  स्तान  एयर  क्राफ्ट  लि०  के  कुछ  विभागों  के

 *
 १२६५.  श्री  एम०  एस०

 सम्बन्ध  में  श्री  तक  राज  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  हैं  ।

 स्वामी  क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 तस्कर  व्यापार करेंगे  कि  PEXQ—YR  शौर  PeYR—YY  सें

 काफ़ी  पर  उत्पादन  शुल्क  लगाने  से  कुल
 S  श्री  विश्वनाथ राय  :

 कितनी  राशि  वसूल  हुई  थी  ?  FREY
 "alt  एच०  एस०  प्रसाद :

 वित्त  उपमंत्री  एम०  ato  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  । 2ERR- AQ  और  Sey R—Uy  में

 PEXy  काफ़ी  पर  PEXR-UY  म॑  पाकिस्तान  से

 लगाने  कुल  & Eos ,  2,000  सरुप  किन  किन  चीजों  चोरी  छिपे  लाने  का

 और  ६१,५६,०००  रुपये  वसूल  हुए  थे  ।  प्रयत्न  किया  गया
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 के  विकास  के  कोई  आर्थिक  सहायता उसी  अवधि में
 किन  किन  चीज़ों

 को  पाकिस्तान को  चोरी  छिपे  ले  जाने  का

 प्रयत्न  किया  गया  तथा
 (wa
 पस  )  यदि  at,  तो  कितनी  राशि

 (1)  उनका  कुल  मूल्य  कितना  हू  ?  स्वीकार  की  गई  है  और  वह  किस  प्रकार  खर्चे

 वित्त  उपमंत्री  एम०  सी०
 :

 की  कौर

 से  तक
 ।

 एक  विवरण
 ।

 जिसमें  क्या  राज्य  सरकार
 नें  इस  सम्बन्ध

 भ्रपेक्षित  सुचना  दी  हुई  सदन  पटल  पर  में  कोई  योजना  बनाई  है  ?

 रखा  जाता  है  ।  ४,

 जगह-कायम  उपमंत्री  : बंध  संख्या  ६९]  ।

 काश्मीर

 (a)  सदन  पटल  पर  रखे  गये  विवरण

 *
 १२६८.  क्या  राज्य  में  दिखाई  गई  योजनाओं  पर  ७०,०००  रुपये

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 खर्च  किये  जायेंगे  ।  परिशिष्ट  ४,

 उन  देशी  रियासतों  की  संख्या  अनुबन्ध  संख्या  ७०]  |

 भर  नाम  क्या  हें  जो  कि  काश्मीर  राज्य  के  जी  इन  योजनाओं  को

 उस  क्षेत्र में  हें  जिस  पर  इस  समय  पाकिस्तान  अ्रन्तिम  रूप  से  केवल
 तब  ही  स्वीकार  किया

 का  कब्ज़ा  तथा
 जाता हैं

 जब  अनुसूचित  जातियों  तथा

 सूचित  अ्रादिम  जातियों  के  आयुक्त  तथा  सम्बद्ध
 (@)  क्या  ऐसी  रियासतों  के  नैनों को

 भारत  संघ  पेंशन  या  भत्ते  देता  है
 ?  मंत्रालय इसकी  जांच  पड़ताल  कर  लेते हैं  ।

 राज्य  मंत्री
 राष्ट्रीय  छात्र  सेना

 काटजू  )
 :  (*)  गिलगित  अभिकरण  जो

 जम्मू  काश्मीर  राज्य  एक  भाग
 *

 १२७०.  सिंहासन  fag  :  क्या

 था
 भर  जो

 अरब  पाकिस्तान  के  कब्ज़े  में  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर

 कुछ  सामन्तशाही  तथा  जागीरदारी  वाली  प्रदेश  में  ऐसी  संस्थाओं  की  संख्या  कितनी  ह्

 रियासतें  सम्मिलित  थीं  ।  इनमें  से  जिनमें  राष्ट्रीय  छात्र  सेना  संम्बन्धी  प्रशिक्षण

 कोह  arena  कर  दिया  गया है
 भ्र  ऐसी  संस्थाओं

 की  संख्या  कितनी  है  जिनमें  १६५४-५५  में
 पूनिया  GUT  विलास  अधिक  महत्वपूर्ण

 इस  प्रकार  का  प्रशिक्षण  आरम्भ  करने  के

 प्रस्ताव हें  ?
 ऐसे  किसी नरेश  को  कोई  पेंशन

 या  भत्ते  नहीं  दिये  जाते  हें  ।
 रक्षा  उपमंत्री  (att  सतीश

 :

 जौनसार  भावर  आदि  का  विकास
 उत्तर  प्रदेश  की  उन  संस्थाओं

 के  सम्बन्ध

 *
 १२६९.  श्री  गणपति  राम  :.  क्या

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है

 गृह-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ७१]  ।

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  का  विचार  वर्ष
 Peyv—

 क्या  सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश  में

 जौनसार  भावर  कौर  मिर्जापुर  के  दुद्धी  क्षेत्र  ४५  में  इस  प्रशिक्षण को  बढ़ाने  का
 नहीं

 है  ।

 788  PSD.
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 हिन्दुस्तान  ए  यरक्रेफट  लिमिटेड
 ्

 AIG, (६)

 FIV,  श्री  वी०  पी०  नायर  :  क्या

 रक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  (८)

 क्या  हिन्दुस्तान  wax  क्रम

 बंगलौर  के  प्रबन्धकों  द्वारा  चलाये  (१०)
 तथा

 (११)  विद्युत ?

 ह
 जाने  वाली

 eel  में  लाभ  या  हानि  हो  रही

 frat  sada  (sit  एम०  सी
 ०

 वर्ष  PEYo— PRU  के  लाभ

 मांगी
 गई

 सूचना  वाला  एक  विवरण
 तथा  हानि  के  आंकड़े  क्या  तथा  लब्ध

 सूचना  सहित  सदन  पटल  पर  रखा  जाता

 क्या  केंटीन  की  प्रबन्ध  व्यवस्था  है  ।  परिशिष्ट  है  ह  अनुबन्ध  संख्या

 से  कर्मचारी  सम्बन्धित  हैं
 ?  eR] 4

 हिन्दुस्तान  एअरफ्रफ्ट  लिमिटेड

 इन  केतीनों  में  हानि  हो  रही  है  ।

 वर्ष  PEYo— PRU  में  निम्न
 हिन्दुस्तान

 एग्री  क्रेकर

 लिखित  हानि  हुई  थी  —  लिमिटेड  की
 बसों  की  बाडी  बनाने  की

 योजन
 के

 श्रन्तगंत  १५  १९५४
 तक

 २४,०७४  रुपये  ।

 PEXQ—-UR  SVR v  रुपये  |  बनाई  गई  तथा  बेची  गई  बीड़ियों  की

 PEYR—UR  RC LY  रुपये  |  संख्या
 बताने  की  कृपा

 करेंगे
 ?

 PERR-UY  RS, ERY  रुपये  ।
 कितने  की  बस  बीड़ियां

 से  सितम्बर  तक  प्राक् कलित  बनाई  गई  हैं  site  प्रत्येक  प्रकार  का  विक्रय

 फैक्टरी  अधिनियम  के  अन्तर्गत  मूल्य  किया हैं  ?

 मैसूर  सरकार  द्वारा  बनाये  गये  नियमों के  ऐसी  बस  बागियों  के  विक्रय
 के

 अनुसार  कंटीन  प्रबन्ध  की  सहायता  एक
 मूल्य  में  और  कौन  अतिरिकत  प्रभार

 कंटीन  प्रबन्धक  समिति  करती  जिसमें  १०  सम्मिलित  हैं  ।

 सदस्य हैं  जिनमें  से
 ५

 तो  नाम  निर्देशित हैं
 तथा  ५  मज़दूरों में  से  चुने  गये  हैं

 क्या  सरकार  सदन  पटल  पर  एक

 तालिका  (१)
 इस  योजना

 में  विनियोजित

 विदेशी  पंजी
 की  गई  तथा  (२)  केवल

 इस
 योजना  के

 २५२.  डा०  एन०  ato  क्या  चित्त  लिये  रखे  गए  कर्मचारियों की

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  निम्नलिखित  श्रेणी  dat  क्रम  रखने  की  झपा

 भारतीय  उद्योगों  में  आ्रांगल-श्रमरीकी  पूंजी  का  करेगी ?
 कितना  अनुपात है  :

 (=)
 कया  यह  सच  है  कि  उक्त

 कारखाने

 (

 (2)  रबड़  द्रास  सरकार  परिवहन  विभाग  द्वारा  मद्रास

 (3)  लाइट  में  उपयोग  के  लिये  स्वीकार  नहीं की  गई  है  ?

 1  ४  )  रक्षा  उपमंत्री

 (X)  से  ।
 एक

 विवरण
 सदन

 पटल  पर
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 रखा  जाता  है  ।  परिदिष्ट  ४,  अनुबंध  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लिमिटेड

 संख्या  ७३]  ।
 २५६.  श्री  तिम्मय्या  :  क्या  रक्षा  मंत्री

 विदेशी  विशेषज्ञ  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 Rv  श्री
 तुषार  चटर्जी

 :  वित्त  हिन्दुस्तान  एयर  क्रेकर

 मंत्री  PEK R=AUY  में  भारत  का  श्रमण  करने  बंगलौर  में  १९४५२  तथा  १९४३  में  निर्मित

 वाले  प्रत्येक  विदेशीਂ  विशेषज्ञ  के  सम्बन्ध में  माल का  तथा

 निम्न  सुचना  देने  वाला  एक  विवरण  सदन  १९५२  F&XR  में  स्थापन

 पटल  पर  रखने  की  कपा  करेंगे  ;  की  कार्य  चालन  लागत  तथा  व्यय  ?

 (2)  उसकी  रक्षा  उपमंत्री  :

 (२)  वह  एजेंसी  जिसके  द्वारा  उसकी  सूचना  इस  प्रकार  हैं

 सेवाएं  उपलब्ध  SEX L—UQ  FEXR—-NZ

 (  ३)  उसकी  ग्रहेताएं  ;  रु०  लाखों  में  रु०  लाखों में

 (४)  भारत  में  उसके  द्वारा  किया  गया
 उत्पादन  का

 तथा  विक्रय  मूल्य  99,  ६३  २५५,  C9

 (५)  सरकार द्वारा  उसके  ऊपर  किया

 गया  व्यय  ?  ३७६ ,  ४७  ३३२,  Rg

 व्यय

 वित्त  उपमंत्री  एम०  सी०  :  3.0  र६  EAC)  ८€

 हुए
 सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  सदन  पटल

 पर  रखी  जायेगी ।

 कार्य  के  मूल्य

 को  कम  करके
 द

 ,  €७  २५.८६
 ee

 भारत  का  भूतत्वीय  परिमाप

 राजस्व  पर  "  ह सात
 हजम

 रत

 २५५.  श्री  बहादुर  सिंह  क्या
 प्राकृतिक

 ट्ट  C  Rea.  ६९

 संसाधन
 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 पुस्तकालय

 क्या  भारत  के  भूतत्वीय  २५७.  श्री  हेम  राज  :
 दिक्षा  मंत्री

 माप  के  कुछ  पदाधिकारी  9843 FT seq में  उच्च  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 दिक्षा  के  लिये  विदेश  भेजे  गए  तथा
 विभिन्न  राज्यों  के  १९४५३-

 यदि  ऐसा  है  तो  उन  व्यक्तियों  y
 पुस्तकालयों  के  विकास  के  हेतु

 स्वीकृत

 के  नाम  तथा  उन  देशों  के  नाम  जिनमें  वे  भेजे  की  गई  तथा

 गये थे  ?  उन  राज्यों  के  नाम  जिन्होंने

 मंत्री  के  सभा  सचिव
 इन  राशियों  का  उपयोग  कर  लिया  है  ?

 एम०  एम०  तथा  ।  मांगी  दिक्षा  मंत्री  के  सभासचित्र  एस०

 गई  सूचना  देने  वाला  एक  विवरण  सदन  पटल  एम०  :
 एक  विवरण सदन  पटल

 पर  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट ४,  पर  रखा  जाता  हैं  ।  ४,

 अ्रनुबंध  संख्या  ७४]  अझनबन्थ ्  संख्या  ७५]  ।
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 रहो  है  शर  उत्तर  यथा  समय  सदन  पटल  पर यह  जानकारी  नहीं  हो

 सकती  वित्तीय  वर्ष  ध  नहीं  ear  रख  दिया  जाएगा  |

 चोरी  से  आयात  किए  गए  आपूष प
 साहित्यिक

 a

 २५८.  श्री  बलवंत  fae  महता
 :

 क्या  २५९.  क्या  शिक्षा

 मंत्री  १०  १६४५४  को  पूछे  गए  तारांकित

 केन्द्रीय  सीमा  शुल्क  तथा  उत्पादन  संख्या  ८६४,  के  प्रति  दिए  गए  उत्तर  की

 शुल्क  विभागों  तस्कर  व्यापार  विरोधी  ait  निर्देश  करते  हुए  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  gery, Hage A TATE में  मैसुर  में  बनाई टुकड़ियों  PEXI—UY  पकड़े  गए

 चोरी  से  प्रायश्चित  झा भूषणों  का
 गई  साहित्यिक  कर्मशाला  के  प्रशिक्षण पा

 क्रम  में
 कितने  अनुसूचित  जाति  के  व्यक्तियों ने

 ऐसे  लोगों  की  संख्या  जो  चोरी
 भाग  लिया  था  ?

 के  माल  लाने  के  लिए  दोषी  ठहराए  तथा

 यह  झा भूषण  कहां  से  लाए  गए  दिक्षा  मंत्री  के  सभासचिव  एम०

 इस  सम्बन्ध में  क्या  aria  ?  एम०
 :

 पूर्ण  सुचना  उपलब्ध  नहीं

 वित्त  उपमंत्री  सी०  ॥  Teg  ऐसा  समझा  जाता  है  कि  एक  ऐसा

 से
 यह

 सुचना  एकत्रित की  जा  प्रशिक्षार्थी  था



 Par.  S.  18.  II.  29.  54  ee
 285

 nis  ध्  5  og
 tae

 Wy  नाक it
 fA ३  ह  ै  ह

 अंक २
 न  क्टर  बधवार ्य

 |  \
 सख्या  २९  २४  १९५४

 पि

 संसदीय वाद  विवाद

 1st  Lok  Sabha

 लोक  सभा

 शासकीय  पुसाना

 संस्करण )

 2  में  संख्या  १६  से  संख्या ३०  तक

 ही  ५  किल

 ग्र
 भाग  Qa  गिनाता  ~  रिक्त  कार्यवाही

 विषय-सची

 अनुदानों  की

 मांग  संख्या  क्षेत्र  पृष्ठ  भाग

 भांग  संख्या  काय  भाग

 मांग  संख्या  RV ARTTS  भाग

 मांग  संख्या  कायें  मंत्रालय  के  ade

 विविध  व्यय  भाग  १९४१--२०१८]

 संसद  नई  दिल्ली  ।

 (  मूल्य ६  आने  )



 संसदीय  वाद-विवाद

 Q——TRAT TT  के  अतिरिक्त

 शासकीय  वृत्तांत
 eee eee  य ee थ

 १९४१  १९८२

 सम्बन्ध  में  हमारे  प्रधान  मंत्री  के  विचार

 तोक-सभा
 सुनने  का  सौभाग्य  प्राप्त  हुआ  था  ।  उन्होंने

 yo  Pha
 युद्ध  की  विभीषिका ओं  का  उल्लेख  किया

 था  और  विश्व  शान्ति  के  for  ज़ोरदार
 —

 अपील  की  थी  ।  उसी  प्रकरण  में  में  इस

 सभा  दो  बजे  समवेत  हुई  वात  पर  विचार  कर  रहा  था  कि  संयुक्त

 संघ  ने  fara  शान्ति  को  स्थापित  करने  में

 महोदय  पीठासीन  कहाँ  तक  सहायता  की  a  ।  में  सदन  को  यह

 भी  बता  रहा  था  कि  जब  तक  यह  अंतर्राष्ट्रीय
 प्रश्नोत्तर र  संघ  विश्व  के  सभी  भिन्न  भिन्न  देशों  को

 भाग  अपने  अन्दर  नहीं  ले  है  तव  तक  यह

 ee
 अपने  उद्देश्यों  की  पति  नहीं  कर  सकता  है  ।

 यदि  हम  इस  अन्तर्राष्ट्रीय  संघ  की

 ३  मठ  Yo  देखेगें
 ०९  ~

 वाही  को  पढ़ें  तो  हम  यह  कि  बहुत  से

 महत्वपूर्ण  wey  को  यों  ही  छोड़  दिया  जाता

 अ्रनुदानों  की  मांगें  ax >  या  उन  पर  पुरी  तरह  से  विचार  नहीं
 संख्या  २२--आदिमजाति  क्षेत्र  किया  जाता है  ।  उदाहरण  के  लिये  जब  हम  नें

 मांग  संख्या  23--aifaa-ara  शमीर  पर  पाकिस्तान  प  आक्रोश  के

 सांग  संख्या  -चन्द्रवीर
 wet  को  इसे  तो  यह  अभी  तक  उस

 मांग  संख्या  Vy-—aafiran-HrT
 का  कोई  हल  या  उस  के  व्रिकय  में  अपना

 ma
 कोई  निर्णय  नहीं  दे  सका  है  |  वह  अभी  तक

 के  अधीन  व्यय
 इस  वात  पर  विचार  कर  रहा  हैं  कि  वहां

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सदन  अब  कोई  आक्रमण  हुआ  भी  है  या  नहीं  ।  में  यह

 कार्य  मंत्रालय  के  अनुदानों  की  मांगों  पर
 कहूंगा  कि  इस  संघ  में  इन  सब  महत्वपूर्ण

 विचार  करेगा  ।  श्री  बासप्पा  कल  बोल  रहे  set  की  ओर  उचित  ध्यान  नहीं

 oo;  वे  अपना  भाषण  जारी  रखे ं।  गया  हूँ  ।  में  यट  कहना  चाहता हूं
 कि  ats  यहँ

 श्री  बासप्पा  :  कल  अन्तर्राष्ट्रीय  संघ  अपने  उत्तर  को  पूरा

 3 USAT सदन  को  संकटपूर्ण  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  करना  चाहता  हैं  तो  इसे  fart  सभी

 32  PSD
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 बासप्पा

 भिन्न  भिन्न  राष्ट्रों  को  अपने  अन्दर  सम्मि
 प्र
 q  ४  त  लेना  चाहिये  और  आक्रमण  अपेक्षा

 करना  तभी  यह  अपने  कांस्य  को  प्रेरणा  इत्यादि  के  शान्तिपूर्ण  उपायों  को  काम

 उचित  ढंग  से  पुरा
 कर

 सकेगा
 |  में  लाना  ही  अधिक  अच्छा  है  ।  मेरा  सरकार

 हमारी  वैदेशिक  सेवाओं  और  दूतावासों
 से  यह  अनुरोध  है  कि  उसे  मिशनरियों  के

 कार्य  पर  गम्भीरता से  विचार  करना  चाहिये
 के  सम्बन्ध में  हमें  यह  बताया गया  हूँ  कि

 और  इस  विषय  में  कुछ  करना  चाहिये
 |

 वे  बहुत  अच्छा  कार्य  कर  रहे  हैं  और  उन्होंने

 विश्व  की  दृष्टि  में  भारत  के  मान  को  बहुत
 मुझे  दुःख  के  साथ  कहना  पड़ता  है

 कि
 वे

 भारत-विरोधी भावनाओं  को  भड़का  रहे  हैं  और
 बढ़ा  दिया  है  ।  यह  ठीक  हैं  कि  हमारे

 अप्रत्यक्ष रूप  से  इन  मिशनरियों  cm
 प्रयत्नों

 राष्ट्रपति  डा०  राधाकृष्णन  जब  रूस  में

 के  कारण  ही  हमें  कभी  कभी  कहीं  से  अलग राजदूत  थे  तो  उन्होंने  कहां  के  लोगों  को

 भारत  की  अवस्था  से  परिचित  राज्य  की  मांग  की  आवाज़  सुनाई  देती  हूँ
 ।

 हमें  काश्मीर  के  सीमान्त  के  सम्बन्ध  में  भी
 क  पया  था  |

 बड़ा  wat  रहना  चाहिये  ।  कुछ  दिन

 संयुक्त  राष्ट्रसंघ में  भी  इस  सदन  की  ही  संसद  के  सदस्यों
 को

 काश्मीर
 के

 एक  सदस्या  श्रीमती  विजयलक्ष्मी  पंडित  ने
 सीमान्त  पर  युद्धविराम  रेखा  को  देखने  का

 अमेरिका  की  दुष्टि  में  भारत  की  प्रतिष्ठा
 सौभाग्य  प्राप्त  हुआ  था  और  हम  जानते  हैं

 को
 बहुत  बढ़ा  दिया  है  ।  मेरे  विचार में  हमारे  कि  वहां  स्थिति  कैसी  विस्फोटक  है  |  क्यों कि

 राजदूतों  और  वैदेशिक  सेवाओं  ने  बहुत  से  अब  अमेरिका  पाकिस्तानਂ  को  बहुत  सी

 अच्छे  कार्य  fer  हैं  किन्तु  अभी  बहुत  कुछ  सैनिक  सहायता  देने  लगा  हूँ  अतः  हमें  अपने

 करना  दोष  हैँ  क्योंकि  अधिकांश  देशों  में
 काश्मीरी  मित्रों  की  बहुत  अच्छी  प्रकार

 भारत  के  निरुद्ध जो  प्रचार  हो  रहा है  उसे  भाल  करनी  चाहिये  ।  भारत-पाकिस्तान
 रोकना  आवश्यक  है  ।  भारत  तटस्थता  और

 सीमान्त  पर  पशुओं  की  चोरी  और

 विश्व  शान्ति  के  पक्ष  में  है  और  यह  बात
 हमारे  प्रजाजनों  के  अपहरण  इत्यादि  की

 उन  देशों  के  मन  में  अच्छी  प्रकार  बैठा  दी
 घटनायें  होती  रहती  हैं  ।  कब  तक  हम  इन्हें

 जानी  चाहिये  |  हमें  यह  पुरी  तरह  ज्ञात  नहीं
 सहते  रहेंगे

 ?
 सरकार  को  इस  सम्बन्ध में

 हैं  कि  हमारे  ay  दूतावास  इस  काय  को  कहां
 कार्यवाही  करनी  चाहियें  किं  भविष्य

 तक  कर  रहे  हें  मत  मेरा  यह  सुझाव  हैं  कि
 में  सीमान्त  पर  ऐसी  घटनायें  न  हो  सकें  ।

 हमें  अपने  दूतावासों  के  साथ  वाणिज्य  तथा
 अन्त  में  में  एक  महत्वपूर्ण  विवादास्पद

 उद्योग  सहायकों  के  समान  शान्ति  सहायक

 भी  रख  देने  चाहियें  जिस  से  कि  वे  दिव
 wer  के  सम्बन्ध  में  कुछ  और  कहना

 चाहता

 हुं  ।  सामान्य  आय-व्यस्क पर  बोलते  हुए को  यह  बता  सकें  कि  भारत  क्या  चाहता
 श्री  जयपाल  सिंह  ने  यह  कहा  था  कि  आप

 n  ।  भारत  की  अवस्था  को  अच्छी  प्रकार  को  आर्थिक  सहायता  मिल  गई  और  पाकिस्तान

 जानने  वाले  व्यक्तियों  को  ही  ऐसे  पदों  पर
 को  सैनिक  सहायता  मिल  गई  अतः  आप  के

 नियुक्त  करना  चाहिये  जिस  से  कि  वे  अपने
 उस  पर  आपत्ति  नहीं  करनी  चाहिये  ।  मुझे

 कोय  को  अच्छी  प्रकार  कर  सकें  |
 उन  का  यह  केक  सुन  कर  बड़ा  दुख  हुआ |

 सीमान्त  की  सुरक्षा  के  सम्बन्ध  में  हमें  उन्होंने  सहायताਂ  और

 ध्यान  चतुराई  से  और  बुद्धिमत्ता  से  काम  सहायताਂ का  ह  ही  नहीं  समझा  है  ।  जब
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 हम  ने  पाकिस्तान  को  सैनिक  सहायता  दिये  कि  अणु  बम  के  युद्ध  में  ada  सेना  व्यथ

 जाने  की  निन्दा  की  थी  तो  सारा  विश्व  हमारे
 हैं  ।  खेद  है  कि  प्रो०  हिरेन  मुकर्जी  ने  भी  इस

 साथ  था  और  हम  ने  एस्  कर  के  ठीक  ही  बात  का  समर्थन किया  |

 किया  था  ।  हमें  पाकिस्तान  के  साधारण  ढंग

 से  सैनिक  बढ़ाने  पर  कोई  आपत्ति
 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  एवं

 wap  जवाहरलाल  :  में  ने
 नहीं  है  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  हमें  बताया

 यह  नहीं  कहा  था  कि  वर्तमान  सेना  व्यर्थ  है  ।
 है  कि  पाकिस्तान  को  इतने  अधिक  परिमाण

 में  ने  कहा  था  कि  हम  अनावश्यक  कार्यों  में
 में  सेनिक  सहायता  देने  से  यहां  के  लोगों  में

 उस  को  नहीं  लगाना  चाहते  हैं
 '

 चिन्ता  और  भय  होना  स्वाभाविक  है  और

 विश्व  में  भी  इस  सहायता  के  कारण  कुछ
 डा०  एन०  बी०  में  इस  उत्तर  से

 बेचनी  फैल  रही  है  ।  यद्यपि  प्रेसिडेंट
 तनिक  भी  सन्तुष्ट  नहीं  हुं  ।  मेरे  माननीय

 होकर  ने  आशवासन  दिया  किन्तु  हम  जानते
 मित्र  श्री  हीरेन  मुकर्जी  ने  प्रधान  मंत्रीਂ  के

 हैं  कि  इस  प्रकार  के
 आशवासन

 ों  को  पूरा
 साथ  स्वर  में  स्वर  मिलाते  हुए  सैनिक  शक्ति

 करना  कितना  कठिन  है  ।

 को  निकृष्ट  बताया  था  और  ब्रह्म  बल  अर्थात

 बौद्धिक  afer  या  ज्ञान  को  ही  वास्तविक
 उपाध्यक्ष महोदय  :  अब  डा०  खरे  अपना

 बल  बताया  मैं  बता  देना  चाहता हूं भाषण  आरम्भ  करें  ।
 कि  ब्रह्म  बल  ag  सीमित  ated  नहो ंहै  जो

 डा०  एन०  बी०  खरे  :  वे  समझते  हें  ।  में  तो  समझता  हुं  कि  ब्रह्मा

 बल  में  बौद्धिक  शारीरिक  दोनों  ही कल  जिस  समय  प्रधान  मंत्री  बोल  रहे

 उस  समय  बीच  ही  में  मेंने  सेना  के  विघटन  प्रकार  के  बल  सम्मिलित  हैं  ।  में  मनु  के  इस

 के  सम्बन्ध  में  प्रशन  पूछा  था  |  उन्होंने  कथन  से  पूर्ण  रूपेण  सहमत  हूं  किਂ  दण्ड  के

 fad  मेरे  wet  का  ग़लत  अर्थ  लगाया  भय  से  gt  संसार  सही  मार्ग  पर  चलता  ह्

 वहू  शायद  यह  समझे  कि  में  सेना  को  विघटित  यह  एक  कठोर सत्य  है  ।  अहिसा से  काम  नहों

 चल  सकता  ।  अतः  सेरा  अनुरोध है  कि  हमारे करने  का  सुझाव  दे  रहा हूं  ।  वस्तुतः  बात

 यह  नहीं  थी  ।  में  ने  तो  सेना  की  समस्या
 प्रधान  मंत्री  कम  से  कम  भारतीय  सेना  के

 के  सम्बन्ध  में  जानकारी  और  स्पष्टीकरण  स्वाभाविक  बिंदास  की  ओर  उचित  ध्यान

 प्राप्त  करने  के  उद्देश्य  से  वह  पूछा  था  |  दें  ।  संसार  भर  में  युद्ध  की  तैयारियां  हो  rat

 फते मुझे  याद  है  कि  पाक-अमरीकी  समझौते  के  हे  और  हम  इसी  प्रकार  बने  नहीं  रह  स

 सम्बन्ध  में  भाषण  देते  हुए  इस  सदन  में  यदि  हम  कोई  तैयारी  नहीं  करते

 प्रधान  मंत्री  ने  एक  बार  कहा  था  कि  वह  तो  इतिहास  में  हम  नपुंसक  माने  जायेंगे  ।

 पाकिस्तान  सेना  के  स्वाभाविक  विकास  का  इस  में  कोई  भी  सन्देह  नहीं  है  कि  अमरीकी

 स्वागत  वह  इस  बात  के  विरुद्ध  और  रूसी  गुट  दोनों  ही  एक  भारी  युद्ध  के

 हैं  कि  एँसा  विकास  अमरीकी  सहायता  से  लिये  तैयार  बैठे  हैं  ।  इस  के  अपशकुन  प्रत्यक्ष

 हो  ।  जब  आप  अपने  गुत्थी  देश
 की

 सेना  के  में  समझता  हूं  कि  ये  दोनों  ही  शक्तियां

 स्वाभाविक  विकास  का  स्वागत  करते  साम्राज्यवादी  हें--इतिहास  इस  का  प्रमाण

 ay  फिर  आप  स्वयं  अपने  देश  की  सेना  के  है  ।  दोनों  शक्तियां  faa  विजय  की  कामना

 स्वाभाविक  विकास  की  ओर  उचित  ध्यान  करती  हें  ।  मुझ  को  तो  ऐसा  प्रतीत  होता  है

 क्यों  नहीं  देते  ?
 उन्हों  ने  यह  भी  कहा  था
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 चाहता  द  ।  भारत  विदेशी
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 = सेठ  गोविन्द  दास  (मंडला/जबलपु  किवे  यस  नीति  समेत  इसलिये

 ४-4  तक दक्षिण )  उपाध्यक्ष  Fal  करन  लगे  ह  कि  आज  रात  के  प्रधान  मंत्री

 हमारा  विदेशी  नीति  का  सम्बन्ध  a  4a  भी  हमारी  इस  नीति  के  पथ  में  बोलते  Q@)
 सभो  जानते  हं  कि  में  इस  का  आरम्भ  से  चीत  में  भी  हमारी  नीति  को  तारीफ़  होती

 बड़ा  भारी  समयक  रहा  हूं  ।  हैं  ।  वे  तो  अपनी  मातमी  या  पितृभूमि

 रूस  को  या  फोन  को  मानते  वहीँ उन  के
 Sto  राम  सभा  सिह

 गुरु  देवों  का  निवास  है  ।  इयाल  यदि  उन  के
 यह  तो  खतरा  है  ।

 गुरुदेव  कहते
 हें  तो  फिर  दीपों  को  तो  उत

 सेठ  गोविन्द  दास  जिस  समय  ay
 का  समर्थन  करना  ही  चाहिये  ।  इसलिये

 यदि  आज  साम्यवादी  हमारी  इस  नीति  का
 कांग्रस वादी  भीं  इस  नीति  पर  सन्देह  करते

 समान  करते  तो  जेसा  में  ने  अभी  निवेदन
 थ  उस  समय  भी  म॑  इस  का  मयंक  था  और

 में  उत  को  कोई  साधना  देने  को  तार
 जब  हमारे  साम्यवादी  बन्ध  इस  की  कट

 नहीं  हूं  ।  इतनी  बात  जरूर  हैं  कि  अगर
 आलोचना  करते  थे  उस  समय  भी  मैं  इफ

 दिन
 भर

 का  भूड  भटका  रात
 को

 भी  घर
 का  समाज  था  |  इस  का  कारण  है  |  हमारी

 आ  जाये  तो  वहू  भूला  भटका  नहीं  कहाता  |
 विदेशी  नीति  उस  नैतिकता  के  ऊपर  निर्भर

 जो  नैतिकता  भारतवर्ष  की  सारी  सांस्कृतिक
 एक  मान तोय  सदस्य  :  घर  आ  गये  ?

 चेतना  की  नींव  रही  ह  और  इसीलिये  वह

 हमारी  परम्परा  के  संया  अनुकूल  हूं  ।

 हम  यदि  पुरानी  बातों  को
 छोड़

 दें  और  सेठ  गोविन्दਂ  दास  जित  समय  हम

 o  at  महात्मा आधुनिक  काल  को  ही  ले  लें  पराधीन  थे  उत  समय  भी  हम  ने  कप  नात  का

 गांधी  ने  जिन  आदर्शों  को  हमारे  सामने  अनुसरण  क्रिया  था  |  आज  स्वतंत्र  होने

 दुनिया  के  सात  रखा  महात्मा  के  पश्चात  हम  उसी  नीति  का  अनुसरण

 गांधी  के  इस  समय  अनुयायी  पंडित  कर  रहे  उ  वक्त  हमारे  पराधीन  होते
 ा लाल  जी  उसी  का  अनुसरण  कर  रहे  me  \

 हुए  भी  नैतिकता  के  कारण  हमारी  उत  आशाज़

 उस  नैतिकता  का  कि  जो  हमारी  संस्कृति  म॑  बल  था  ।  और  आज  स्वतंत्र  होने  के  बाद

 की  नींव  रही  है  मूलमंत्र  क्या  रहा  है  उत  हमारी  वह  आवाज़  और  बलवान  हो  गई  है  ।

 का  मूलमंत्र  रहा  हं  वसुधैव  कुट्म्ब्कभ्  में  कहना  चाहता  हूं  कि  गये  सात  वर्षों  में

 aa  सारा  संसार  और  सारे  सार  के  जब्र  से  भी  लड़ाई  का  हम
 ने

 निवासी  हमारे  बाघ  हूं  ।  हम  किसी  से  शत्रुता  देखा  कि  दुनिया  के  भिन्न  भिन्न  राष्ट्र  हाथ

 नहीं  सब  हमारे  मित्र  ह  ।  इसीलिये  जोड़  हाथ  फन  कोई  अमेरिका  के

 अनेक  बार  जब  हम  कुछ  बत  करते  हूं  तब  सामने  तिवारी  कोर्ड  रूस  के

 अमरीका  अप्रसन्न  हो  जाता  अरे  अनेक  भिखारी  बने  ।  हम  frat  के  सामान  कभी

 बार  रूस  और  चीन  HATA  हो  जाति  हैं  ।  भिखारी  नहों  हुए  ।  अज  हत  ने  जि  ws

 oo  की  बात  है  कि  आज  हमारे  साम्यवादी  में  पाकिस्तान  और  अमेरिका  के  इ  समझौते

 बन्ध  भी  इस  नीति  का  समान  करने  लगे  हैं  ।  फ़ौजी  के  ख़िलाफ़  आवाज़

 लेकिन वे  क्षमा  इस  के  लिये  उन्हें  इन  सात  वर्षों  में  इतनी  जोरदार  आता

 अमेरिका  के  ख़िलाफ़  किसी  भी  राष्ट  ने कोई  साधुवाद  देने  को  तेयार  नहीं  हूं  और

 उस  का  भी  कारण  है  ।  उस  का  कारण  यह  उठाने  की  हिम्मत  नहों  को  थी  ।  तॉँ  स्ततंतर



 १९५१  अनुदानों  की  मांगें  २४  मारे  १९५४  म्रनुदानों  को  मांगें  28KR

 गोविन्द

 में  क्या  हुआ  ?  सें  यह  नहीं  कहता  कि  पूर्वी होने  के  बाद  हमारी  आवाज  में  बहुत  अधिक

 बल  आ  गया  है  ।  पाकिस्तान  में  जो  मुस्लिम  लीग  इस  बुरी  तरह

 से  हारी  है  उस  का  मुख्य  कारण  यह  लेकिन
 आज  समस्त  दुनिया  का  क्या  हाल  ह

 में  यह  कटने  का  दावा  अवश्य  करता  हूं  कि

 यह  में  अभी  देख  कर  आया  हूं  ।  सारी  दुनियां  पाकिस्तान  मुस्लिम  लीग  की  हार  के  कारणों
 जो  दो  गुटों  में  बंटी  हुई  एक  अमेरिका

 में  एक  कारण  अमेरिका  और  पाकिस्तान  का
 का  गुट  और  एक  रूस  को  दोनों  गुट

 यह  avatar  भी  है  ।
 आज  भयभीत  हो  रहे  भावी  लड़ाई  के

 डर  से  |  उस  प्रकार  का  कोई  भय  आप  को  अप  से  कहना  चाहता

 Pp हमारे  देश  में  दृष्टिगोचर  नहीं  होता  ।  हमारे  दुनिया  में  सदा  रही  और  जब  तक  यह

 सृष्टि  जिस  रूप  से  बनी  है  वदी  इस  का  रूप देश  के  वायु डल
 में  और  संसार  के  दूसरे

 देशों  के  वायुमंडल  में  कितना  फ़रक  हो  यह  हमें  तब  तक  समस्यायें  रहने  बाली  हैं  ।

 गटार ४!  |  ह तव  मालूम  होता  है  कि  जब  हम  विदेशों  परन्तु  डॉलर  खरे  के  इस  कहने  से  में  done

 में  जाते  हैं  और  उन  चिंदियों  की  स्थिति  को  नहीं  हूं  कि  चूंकि  लड़ाई  हमेशा  रही

 देखते  a  |  लिये  हमेशा  रहने  वाली है  ।  दुनिया  में  मूल्यों

 में  परिवर्तन  सदा  होता  रहा  हे  ।  अंग्रेज़ी  में
 lm  माग

 ea  ने  सदा  ही  ठीक  बात  कहने  का  जिस  को  वैल्यूज़  कहते  उस  में  सदा  परि  AC  हद

 प्रयत्न  किया  और  हम  ने  देखा  कि  हम  ने  जो  होता  रहा  है  ।  मानव  इतिहास  को  हम  देखे

 और  देखें  कि  परिवर्तन  हुआ  है  ar  नहीं  | बात  कही  वह  ठीक  निकली  ।  जिस  समय  हम

 ने  यह  बात  कही  थी  कि  ३८वों  अक्षांश  रेखा  यह  एक  ऐतिहासिक  सत्य  हे  कि  एक  दिन

 को  कोरिया  में  संयुक्त  राष्ट्र  को  सेवायें  पार  आदमी  जंगलों  में  रहता  था  और  आदमी

 आदमियों  को  खा  जाते  थे  ।  उस  समय  जो न  तो  अमेरिका  बहुत  बिगड़ा  था  ।

 आदमी  सब्  से  ज्यादा  आदमियों  को  खाने
 लेकिन  हम  ने  देखा  कि  यदि  हमारी  बात

 उस  समय  मान  ली  जाती  तो  कोरिया  की  की
 क्षमता  रखता  होगा  SH  का  सारा  समाज

 जो
 लड़ाई

 बाद
 में  समाप्त  इतने  दिनों

 उस  समय  पूजन  करता  क्योंकि  वह

 सब  से  वीर  माना  जाता  था  ।  उस  में के  बाद  और  इतने  खून  खराबे  के  वह

 वर्तन  हुआ  | उसी  समय  समाप्त  हो  गई  होती  ।  फिर

 कोरिया  का  युद्ध  किस  तरीक़  से  समाप्त

 जब  एम  ने  यह  बात  कहीं  तो  इस  बहुत  कुछ  माननीय  सदस्य  :  ऐसा  नहीं  था  ।

 बिगड़ा  ।  लेकिन  हम  ने  देखा  कि  वही  बात

 सेठ  गोविन्द  दास  हमारे  कुछ  भाई जो  हम  ने  कहीं  थी  उसी  की  आधार  शिला

 के  ऊपर  कोरिया  की  लड़ाई  समाप्तਂ  हुई  ।  कहते  @  कि  ऐसा  नहीं  था  ।  लेकिन  एक

 हम  कहते  हैं  कि
 अमेरिका

 की  जो
 समय  ऐसा  तो  अवद्य  था  कि  जिस  समय

 पाकिस्तान  को  फ़ौजी  सहायता  है  वह  न  मनुष्य  के  शरीर  को  खरीदा  और  बेचा

 एशिया  के  देशों  के  लिये  उपयुक्त  नਂ  हमारे  जाता  था  ।  उस  समय  गुलामी  की  प्रथा

 लिये  उपयुक्त  है  और  न  पाकिस्तान  के  लिये  स्वेचारी  की  प्रथा  मनुष्य  को  ख़रीदने

 दी  उपयुक्त  ह  ।  पाकिस्तान  तंक  के  कुछ  और  बेचने  की  ।  आज  भी  शोषण  होता

 लोग  हमारे  मत  के  हूं  ।  आज  पूर्वी  पाकिस्तान  है  ।  किन्तु  उस  तरह  मनुष्य  के  शरीर  को
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 खरीदा  और  बेचा  नहीं  जाता  ।  जिस  समय  बाद  के  समान  कहीं पर  हमको  पुलिस  ऐक्शन

 यह  गुलामी  की  प्रथा  थी  उस  समय  समाज
 लेना

 |
 अब

 समय  आ
 गया  है  जब  भारत

 में  जिस  के पाप  सब  से  अधिक  ग़ुलाम  रहते  भूमि में  ये  विदेशियों के  अड्डे  बहुत  दिनों तक

 वहू  सब  से  प्रतिष्टित  व्यक्ति  माना  जाता  नहीं  टिके  रह  सकते  और  उन  का  भारत  में

 क्योंकि  उत  के  पास  इतना  बड़ा  जत  विलय  निश्चित  हैं  ।

 सूद  रहता  था  ।  आज  ऐसी  बात  नहों  हू  ।

 दुनिया  की  दृष्टि  से  हमारे  सामने  दो
 तो  यह  कहना  कि  कड़ाई  हमेशा  चलती

 उघान  समस्यायें  एक  अफ्रीका  की  समस्या
 क्योंकि  अब  तक  चलती  रही

 है  और  दूसरी  चीन  के  सुरक्षा  परिषद्  में
 में  इस  बात  को  नहीं  मानता  ।  मुझे  तो

 आने  की  समस्या  है  ।  अमरीश  में  जो  कुछ
 आये  यह  है  कि  अभी  तक  लड़ाई  चल

 कैसे  रहो  है  यदि  संसार  को  नष्ट  नहों  होना
 हो  रहा  चाहे  वह  केनिया  में  हो  रहा  हो

 चाहे  वह  दक्षिण  अफ्रीका  में  हो  रहा
 है  और  मानव  समाज  को  जीवित  रहना  हैँ

 पूर्वी  अफ्रीका  में  समस्यायें  हों  चाहे  दक्षिण
 तो  लड़ाई  हमेशा  के  लिये  चल  नहीं  सकती  ।

 अफ्रीका  में  इन  देशों  में  जितने  इमेजिंग
 जिस  समय  बारूद  ईजाद  हुई  उस  समय

 रहते  हें  उन  कीਂ  संख्या  वहां  की
 कोई  नहीं  जानता  था  कि  आज  के  ऐटम  बम्ब

 आबादी  में  दाल  में  नमक  के  बराबर  नहीं
 जैसे  विस्फोटक  पदार्थ  ईजाद  हो  जायेंगे  ।

 हू  ।  में  न्यूज़ीलैंड  गया  था  ।  वहां  पर  मावरी
 इसलिये  मे  कहता  हुं  कि  यदि  हमारी  यह

 एक  क़ौम  रहती  है  ।  उस  की  संख्या  एक  लाख
 लड़ाई  ara  नहीं  होती  हैं  तो  सम्भवतः  कोई

 है  और  दवे तांगों  की  संख्या  वहां  पर  १९  लाख
 ऐसा  भी  बम  बन  जाये  जिस  से  यह  हमारा

 १९  लाख  saint  ने  इसਂ  बात  का  प्रयत्न

 यह  हमारा  प्लांट  हो  कदाचित्  टुकड़े  किया  कि  एक  लाख  माओरियों  को  कुछ  कर

 टुकड़े  हो  जाये  ।
 रख  लेकिन  वे  ऐसा  न  कर  सके  और  अन्त

 दो  बातों  में  से  उपाध्यक्ष  एक  में  वहां  के  इवेतांगों  को  उन  मावरा  लोगों  को

 बात  होने  है
 या

 तो  इस  मानव  समाज  नागरिकता  के  पूर्ण  अधिकार  देने  पड़े  ।

 का  और  इस  सृष्टि  का  नाश  होने  वाला  अफ्रीका  में  जहां  इवेतांग  दाल  में  नमक  के

 और  यदि  नाश  होने  वाला  नहों  है  तो  लड़ाई  बराबर  वहां  पर  उत  का  वहां  के  निवासियों

 बन्द  आज  नहों  तो  कछ  और  कल  नहीं  को  नागरिकता  के  अधिकार  न  देना  केसे

 तो  परसों  अवश्य  बन्द  होगी  और  शान्ति  की  संभव हो  सकता  हैं  ।  आज  नहीं  तो  कल  और

 स्थापना हो  कर  रहेंगी  |  कल  नहीं  तो  परसों  ये  अधिकार  वहां  के

 आज  हमारे  सामने सब  से  बड़ी  समस्या  निवासियों  को  देने  नहीं  तो  वहां  के

 लड़ाई  की  है  ।  उस  में  भारत  की  जो  वैदेशिक  दवे तांग  नेस्त  नाबूद  हो  जाने  वाले  हैं  ।  इसी

 प्रकार  चीन  सुरक्षा  परिषद  में  न  लिया
 नीति  है  वह  शान्ति  की  नीति  है

 ।
 दूसरी

 जाना  है  ।  कल  जिप  प्रकार  हमारे  प्रधान समस्या  हमारे  सामने  भारत  भूमि  में  यत्र

 तत्र  जो  छोटे  मोटे  विदेशियों  के  अड्डे  रह  मंत्री  ने  कहा  और  उन्होंने  बिल्कुल

 गये  वह  हें
 ।

 हम  देख  रहे  हें  कि  हमारी
 कि  यह  मानना  कि  फ़ारमूसा  वाले

 इतने  बड़े  चीन  का  सुरक्षा  परिषद्  में  प्रति
 शास्तिषुण  नीति  ने  ga  सम्बन्ध  में  कितना

 काम  किया  है  ।  आज  पांडिचेरी  में  क्या  निमित्त  कर  सकते  बड़ी  ग़लत  चीज़  है  ।

 हो  रहा  है
 ?

 मुमकिन  है  कि  अगर  वहां  या  सुरक्षा  परिषद  तब  तक  पूर्ण  परिषद्  हो  नहीं

 किसी  जगह  यह  मामला  नਂ  निबटा  तो  जब  तंक  चीन  को  सुरक्षा
 परिषदें
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 गोविन्द  दास

 भें  न  लिया  जायगा  ।  तो  ये  समस्यायें  हें  और  हम  रूस  से  मिल  जायें  या  चीन  से  मिल  जायें

 इन  समस्याओं  को  हम  शान्तिपूर्ण  तरीक़े  से  इस  तरह  हम  अपने  हाथ  गैरों  के  आगे  फैन

 निबटाना  चाहते  हें  ।  गुजराती  और  मारवाड़ी  कर  अपनी  बेबसी  दिखलाने  की  अपेक्षा  मजबूती

 लोगों  में  यह  कहावत  बहुत  प्र् सि दे  है  से  अपने  आदर्शों  पर  डटे  रहेंगे  और  इसਂ  प्रकार

 मोटी  बात  छेਂ  |  यदि  हम  ने  ष्ञ घैयं  नहीं  रखा  डटे  रह  कर  गीता  के  एक  शब्द  को  सदा  अपने

 सामने  रखेंगे--अभय
 ,

 तो  ये  चीजें  शान्तिपूर्ण  तरीक़  से  निबटने  ।  जहां  तक  इस

 वाली  नहीं  ह  ।  जैसा  में  पहले  भी  कह  चुका  वैदेशिक  नीति  का  सम्बन्ध  में  सदा  पंडित

 हूं  और  इस  बार  भी  कहना  चाहता  हूं
 कि  जवाहरलाल  नेहरू  का  वड़ा  सैनिक  रहा

 कुछ  चीजें  ऐसीਂ  हें  जिन  में  दलबन्दी  को  वेसे  कई  बातों  में  मेरा  उन  से  काफ़ी  मतभेद

 कोई  स्थान  नहीं  होना  चाहिये  ।  भिन्न-भिन्न  भी  रहा  हिन्दी  के  बारे  में  मेरा  उन  से

 राजनैतिक  दल  होते  हुए  भी  कुछ  विषय  भेद  रहा  गोरक्षा के  बारे  में  भी  मेरा

 ४  लिये  जा  सकते  हैं  जिन  में  बे  एक  साथ  उन  से  मतभेद  रहा  है  और  आज  भी  कई  बातों

 रहें  और  काम  करें  जैसे  भूदान  यज्ञ  का  में  मेरा  उन  से  मतभेद  लेकिन  जहां  तक

 मामला  देश  में  अन्य  निर्माण  के  काय  हैं  वैदेशिक  नीति  का  सम्बन्ध  में  उन  के

 और  उसी  प्रकार  से  हमारी  वैदेशिक  नीति  साथ  हूं  और  में  हृदय  से  उस  का  समर्थन

 भी हें  जिन  में  हमਂ  सब  एक  साथ  काम  कर
 करता  हूं  ।

 सकते  1  ।  हमारी  वैदेशिक  नीति  ऐसी  नीति

 थ्री  ब्रजेश्वर  प्रसाद  :  मेरा
 जिसमें  कॉंग्रेस  प्रजा  समा  वादियों  ,

 हिन्द  रामराज्य  सुझाव  यह  है  कि  हमें  चीन  कौर  रूस  के

 साथ  एक  पारस्परिक  रक्षा  समझौता  कर
 परिषद्  दालों  और  जितने  स्वतंत्र  सदस्य  हें  उन

 सब  को  इकट्ठा  हो  कर  एक  साथ  मिलकर
 काम  लेना  चाहिये

 ।
 इस  समझौते

 की
 शर्तें  बहुत

 सीमित  होनी  चाहियें  ।  इसमें  यह  उपबंधित
 करना  चाहिये  ।  मुझे  इस  बात  का  विश्वास

 है  कि  यदि  हम  aa  मिल  कर  इत  बातों  में  होना  चाहिये  कि  भारत  इन  देशों  पर  परिमाण

 क्राम  करेंगे  पतो  हम  अपने  देश  में  ठीक  निर्माण  नहीं  करेगा  कौर न  ही  ये  देश  भारत

 पर  श्राक्रमण करेंगे । यही करेंगे  |  यही  नहीं  इसके  साथ
 भी  कर  सकेंगे  और  अपने  देश  के  सम्मान  को

 ही  साथ  यह  भी  उपबंधित  होना  चाहिये
 भी  ant  बढ़ा  सकेंगे  ।

 कि  यदि  इनमें  से  किसी  भी  देश  पर  कोई

 बाहरी  होता  तो  समझौते  में अन्त  में  प्  एक  बातਂ  और  कह  कर  अपना

 सम्मिलित  अन्य  देश  उसकी  सहायता  करेंगे  । स्थान  ग्रहण  बरना  चाहता  हूं  ।  क्षणिक  और

 छोटी  छोटी  सफलताओं  की  अपेक्षा  यदि  दुनिया  के  धर्न्य  भागों  में  चीन  रूस

 बड़ी  बातों  में  असफलता  भी  मिले  तो  बड़े  क्या  करते  इससे  हमें  कोई  सरोकार  नहीं

 आदर्शों  पर  क़ायम  रहना  यह  मानवता  की  में  समझता  हुं  कि  इस  प्रकार  के  सैनिक

 समझौते  के  द्वारा  ही  हम  पाकिस्तान  को  दी feats  बत  ।  हमारी  वैदेशिक  नीतिਂ  सदा

 इस  का  अनुसरण  करती  रही  हैँ  ।  हम  यह  गई  अमरीकी  सैनिक  सहायता  को  बेकार

 आदा  करते  हे  कि  वैदेशिक  नीति के  सम्बन्ध  बना  सकते  पाकिस्तान  को  नियंत्रित

 में  तथा  इसी  प्रकार  की  और  दूसरी  बातों  रख  सकते  हें  क्योंकि  तब  उसको  दो  तरफ़

 के  सम्बन्ध  में  हम  क्षणिक  आवेश  में  आ  कर  से  युद्ध  का  ख़तरा  हो  जायेगा
 ।  दो  तरफ़

 छोटी  बातों  के  पीछे  न  पड़ेंगे  जैसे  आज  लड़ने  वाला  राष्ट्र  aaa  पराजित  होता
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 है  ।  ऐसा  ही  नाज़ी  जमनी  के  साथ  हनना  पाती  ।  यह  धुरी  हमारी  शांति  श्र  सुरक्ष

 था  के  लिये  एक  खतरा  है  ।

 कदाचित  हमारी  विदेश-नीति  के  पीछे

 कुछ  लोगों  का  विचार  है  कि  पाकिस्तान
 एक  धारणा  यह  है  कि  विश्वशांति  को  बनाये

 को  दी  जाने  वाली  शारीरिक  सैनिक  सहायता  रखने  के  लिये  यह  शझ्रावश्यक  है  कि  सारी

 के  कारण  भारत  कौर  पाकिस्तान  के  बीच
 दुनिया  स्थायी  रूप  से  तीन  गुटों  में  बंट

 कोई  युद्ध  नहीं  छिड़  सकता  है  ।  में  इस  विचार
 अमरीकी  रूसी  गुट  we  इन  दोनों

 से  असहमत  हूं  ।  में  तो  समझता  हूं  कि  एक
 गुटों  से  अलग  रहने  वाला  गुट  ।  में  कहता

 aT  दो  वर्ष  के  भीतर  कदाचित  पाकिस्तान  के
 हूं  कि  यह  केवल  स्थिति  को  यथावत्  बनाये

 साथ  युद्ध  करना  पड़े  |  हमें  उस  भ्राकस्मिकता
 रखने  का  प्रयत्न  है  ।  इतिहास  गतिशील

 के  लिये  तैयार  रहना  चाहिये  ।  इस  प्रयोजन  a
 ्  |  राष्ट्र-राज्यों  के  दिन  समाप्त  हो  चुके

 के  लिये  किसी  भी  गुट  में  सम्मिलित  न  होने  2 q  |  wa  युग  की  प्रमुख  विचारधारा  संसार
 की  नीति  उपयुक्त  नहीं  है  ।  इस  नीति  का

 के  राजनैतिक  एकीकरण  की  है  ।  यह
 आरंभ  इस  धारणा  पर  होता  है  कि  दोनों

 विचारधारा केवल  युद्ध  से  ही  रोकी  जा
 में  से  कोई  भी  गुट  भारत  के  प्रति  विद्वेष  की  सकती  >  ।  परन्तु  युद्ध  से  घोर  थि नादा
 भावना  नहीं  रखता

 है
 |

 यह
 होगा  श्र  स्थिति  यथावत  नहीं  रह  सकती

 धारणा  बिलकुल  निराधार  है  ।  हमारी  =  ।  में  इस  तक  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  यदि
 विदेश  नीति  की  मूल  धारणा  यह  है  कि  ऐसी

 हम  चीन  झर  रूस  से  मित्रता  करते  हैं  तो

 नीति  का  भ्रनुसरण  करके  हम  रूस
 AK

 युद्ध  छिड़  जायेगा  |  उक्त  प्रकार  के  पारस्परिक
 अमरीका  दोनों  को  ही  नियंत्रित  रख  सकते

 चाहे  वे  भारत  के  कितने  ही  विरोधी  क्यों
 रक्षा  समझौते  के  हो  जाने  पर  रूसी  साम्राज्य

 के  इस  देश  में  विस्तार  का  भय  भी  मुझे
 नहों  ।  मेरे  विचार  से  यह  धारणा  ग़लत

 निराधार  प्रतीत  होता  है  ।
 >  ।  इस  प्रकार  की  नीति  के  सफल  होने

 मास्को  धुरी  के  बन  जानें  से  भारत  को  लाभ
 के  लिये  दो  बातें  श्रावक  हैं  ।  पहली  चीज़

 ही  होगा  ।  ऐसा  होने  पर  भारत  रूस  श्र

 तो  यह  है  कि  एशिया  में  शक्ति  संतुलन  गड़बड़
 चीन  की  शक्तियों  को  भी  संतुलित  कर

 न  हों  शर  दूसरी  बात  यह  है  कि  जब  तक  सकता  है  ।  यह  चीज  इस  प्रकार  के  समझौते
 कि  हमारी  अपनी  दशा  भ्र्च्छी  न  हो  जाये

 के  अभाव  में  नहीं  हो  सकती  |

 तब  तक  शीत  युद्ध  जारी  रहे
 ।

 दुर्भाग्यवश

 ये  दोनों  ही  श्रवस्थायें  विद्यमान  नहीं  हैं  ।  श्री  पुलिस  में  समझता

 पाकिस्तान  को  दी  जाने  वाली  अमरीकी  हूं  कि  इस  लम्बे  वाद  विवाद  के  दौरान  में

 सैनिक  सहायता  से  एशिया  में  हमारी  भारत  की  रक्षा  के  प्रश्न के  साथ

 afer  संबंधी  स्थिति  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  साम्यवाद  विरोधी  विचारधारा  इरादी  अनेक

 पड़ा  है  ।  शक्ति  संतुलन  में  गड़बड़ी  पेदा  चीजों  को  अनावश्यक  रूप  से  मिला  दिया

 हो  गई  है  ।  भ्र  फिर  शीत  युद्ध  भी  समाप्त  गया  है  ।  श्री  ट्रैक  मन्थनी  ने  हम  साम्यवाद  दियों

 हो  गया  जिसके  फलस्वरूप  योरप  में  के  विरूद्ध  इस  सदन  में  आवाज़  उठाई  है  ।

 रूस  की  एशिया  में  waar  की  स्थिति  उन्होंने  कहा  कि  साम्यवाद  ने  भारत
 पर

 सुदृढ़  हो  गई  है  ।  यदि  ऐसा
 न  तो  आक्रमण कर  दिया  है  ।  में  यह  कहता  हूं  कि

 nfs  भारत  के  लाखों  करोड़ों  लोग  साम्यवाद बन
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 पुन्नू

 को  चाहते  तो  कोई  भी  उसे  भारत  में  कराने  एक  मामू लीव बात  नहीं  है  ।  यह  बड़ी  गम्भीर
 ~

 से  नहीं  रोक  सकता  है  ।  परन्तु  मेरी  समझ
 बात  हमें  इस  प्रकार  कोई  बर्ताव

 में  नहीं  भ्राता  कि  इस  बात  को  भारत  की  नहीं  करना  चाहिये  कि  जो  पाकिस्तान  में

 रक्षा  के  प्रश्न  के  साथ  मिलाने  क्या  प्रजातन्त्रात्मक  तत्वों  को  हतोत्साहित  करे  ।

 अ्रावश्यकता है  ।  चीन  या  अन्य

 कोई  साम्यवादी  देश  भारत  विरोध  कार्य
 विदेशी  अभिकरणों  को  हमें  यह  आज्ञा

 नहीं  देनी  चाहिये  कि  वे  हमारे  देशवासियों

 कर  रहा  तो  प्राय  सदन  पटल  पर  उसके

 प्रमाण  रखिये  और  हम  लोग  उस  पर  सोच

 के  मामलों  में  हस्तक्षेप  करें  ।  यदि  साम्यवाद

 भारतवर्ष  में  आने  को  है  तो  भारतवासी
 विचार  करेंगे  |

 उस  का  चुनाव  कर  लेंगे  ।  यहं  ठीक  समय

 सभी  इस  बात  से  सहमत  हैँ  कि  हमारी  पर  ही  आयगा  क्योंकि  इसे  आना  हे  ।  किन्तु

 अब  यह  देखना  हे  कि  क्या  सभी  प्रकार  के सीमा  पर  रहां  है  वह  खतरा

 पाक-प्रक्रिया  सेनिक  समझौते  का  खतरा
 व्यक्तियों  को  देश  के  एक  कोने  से  दूसरे

 ||  ऐसी  परिस्थिति  में  हमें  क्या  करना
 कोने  तक  घूमने  की  देनी  चाहिये  ?

 है

 चाहिये
 ?

 डा०  खरे  ने  भ्राक्रमण  कौर  युद्ध  क्या  इस  से  इन्कार  किया  जा  सकता  है  कि

 की  बात की  ।  में  इससे  सहमत  नहीं  हूं
 भारतवर्ष  में  कुछ  लोग  ऐसे  हैं  जो

 प्राविधिक  विशेषज्ञ  अथवा  अन्य  प्रकार न  ही  ऐसी  नीति  हमारे  लिये  लाभकारी

 सिद्ध  हो  सकती  है  ।  मुख्य  रूप  से  हमें  अ्रपने
 से  पाकिस्तान  की  सहायता  कर  रहे  हैं  ?

 हमारे
 देश

 में  जो  ईसाई  मिक़्दारी हें  उन देश  की  जनता  की  शक्ति  पर  निर्भर  होना

 है  ।  इस  संबंध  में  में  प्रधान  मंत्री  के  विचारों
 की

 भावना  की  में  प्रशंसा  कर  सकता  हूं  ।

 में  डा०  खरे  के  इस  कथन  से  सहमत  नहीं से  सहमत  हुं  ।  हमें  भ्र पने  देश  की  जनता

 की  दृढ़  भावनाओं प्रौर  ea  भक्ति  पर  हूं  कि  इन  मिशनरियों  पर  उसी  प्रकार  निगाह

 निर्भर  होना  है  ।  अभी  aa  हम  पाकिस्तान  रखनी  चाहिये  जिस  प्रकार  कि  एक  शत्रु  पर

 को  अपना  शत्रु  मानते  रहे  हें  ।  परन्तु  अब
 रखी  जाती  है  ।  किन्तु  इतना  निश्चय  है

 वहां  की  राजनीति  में  भारी  परिवर्तन  होते  कि  इस  बात  का  अवद्य  ध्यान  रखा  जाना

 चाहिये  कि  भारत  की  राजनीति  में  ये  मिशनरी जा  पूर्वी  बंगाल  के  चुनाव  के  परिणामों

 से  इस  बात  की  पुष्टि  हो  जाती  है  ।  कोई  हस्तक्षेप न  करें  |  किन्तु  आजकल ये

 धमंप्रचारक  हस्तक्षेप  कर  रहे  हें  और  उस

 wa  हमें  यह  देखना  है  कि  पूर्वी  बंगाल  का  हमें  विरोध  करना  है  ।

 के  चुनावों  के  बारे  में  विदेशी  क्या  सोचते

 एक  विदेशी  पत्र  ने  लिखा  है  fe  करांची  मेरे  कहने  का  तो  यही  तात्पयं  है  कि

 के  लिये  यह  बड़े  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  ये
 भारतवर्ष  की  जनता  को  अपने  पेरों  पर  खड़ा

 होना  होगा  तथा  पाकिस्तान  की  जनता  को परिवर्तन उस  समय  हो  रहे  हैं जब  कि

 पाकिस्तान  ऐसे  अन्तर्राष्ट्रीय
 समझौतों की  भी  अपने  पैरों  पर  खड़ा  होना  होगा  ।  हुम

 बातचीत  कर  रहा  जो  कि  पाकिस्तान को  दोनों  मैँ  आपस  झगड़े  मतभेद  किन्तु

 संसार में  एक  नया  स्थान  देने  में  हम  उन्हें  आपस  में  निपटा  लेंगे ।  साम्यवाद

 पाकिस्तान  के  प्रजातंत्रात्मक तत्वों  अथवा  असाम्यवाद
 प्रदान  भी  हम  निपटा

 पर  हमें  wa  निर्भर  रहना  होगा  ।  qe
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 मंत्री  अब  भी  ऐसे  व्यक्तियों  को  आये  दिन  सैनिक  सहायता  मिली  तो  उस  से  aqua

 बिगड़  जायेगा  |  जब  भारतीय  और  पाकिस्तान देश  में  ओवर-उधर  घूमने  की--और  ag  भी

 सभी  उद्देश्य  को  ले  कर  घूमने  की--आज्ञा  का  विभाजन  हुआ  और  दोनों  में  आपस  में

 देते  रहते  हं  ।  समझौता  हुआ  तो  उस  समझौते  में  यदि

 एक  यह  खंड  होता  कि  पाकिस्तान  कोई

 किन्तु  इस  कठिनाई  को  जड़  हमारा
 विदेशी  सहायता  नहीं  लेगा  तथा  पाकिस्तान

 राष्ट्रमण्डल  का  सदस्य  होना  ह  ।  काफ़ी
 भी  यह  दात  रख  देता  कि  भारत  किसी  दूसरे

 दिनों  से  हम  राष्ट्रमण्डल  के  सदस्य  हैं  ।
 देश  से  कोई  सैनिक  सहायता  नहीं  लेगा  तो

 किन्तु इस  से  लाभ  क्या  हुआ  हूँ
 ?  राष्ट्र

 अमरीका  द्वारा  पाकिस्तान  को  सैनिक
 wee  न  सदैव  ही  ऐसे  काय  fra  हें  जिन

 सहायता  दिये  जाने  का  यह  set  कभी  at
 में  भारत  के  अधिकारों  का  हनन  हुआ  है  ।

 उठता  |  में  कह  सकता  हूं  कि  एसा  प्रकट
 भारतवर्ष  को  इस  की  सदस्यता  से  कोई  भी

 होता  हैं  कि  अमरीका  तथा  ब्रिटिश  ने
 लाभ  नहीं  हुआ  हू  ।  अतः  अब  वह  समय

 भारतीय  की  आत्मा  तथा  भावना  को  नहीं
 आ  गया  हँ  जबकि  राष्ट्रमंडल  से  हम  अपना

 समझा  हें  ।
 सम्बन्ध  विच्छेद  करके  अपनी  स्वतंत्र  नीति

 और  अपने  प्रजातंत्रीय  आन्दोलन  अब  वह  समय  आ  गया  हें  जब  एक  न

 की  प्रगति  करें  और  हमारी  जनता  को  यहं  एक  दिन  हमें  भी  स्वयं  को  दी  जाने  वाली

 अवसर  मिले  कि  वह  इन  सब  बातों  के  बारे
 अमरीकी  सहायता  को  अस्वीकार  करना

 में  निर्णय  कर  सके  ।  तभी  हमारी  जनता  और
 पड़ेगा  ।  अमरीका  तथा  ब्रिटेन  से  जो  सहायता

 सेना  शक्तिशाली  तभी  हमारे  राष्ट्रीय  an  को  मिलती  रही हूं  उस  के  एवं  में  अप्रत्यक्ष

 बल  का  विकास  होगा  जिस  के  द्वास  हमारी
 रूप  से  कुछ

 न
 कुछ  हम  देते  रहे  हे  ।  आज

 सीमाओं  की  सुरक्षा  हो  सकेगी  ।  यदि  आवश्यकता  पड़े  तो  हमारा  स्त्री  समाज

 अपने  आभूषणों  का  त्याग  कर  सकता  हूँ श्री  जोखिम  आल्वा
 द  और  उन  से  हम  को  इतना  धन  मिल  जायगा

 अमेरिकन  राजदूत  ने  कहा  भारत

 द्वारा  इस  समझौते  का  विरोध  करने  पर  भी
 कि  दम  अपने  राष्ट्रीय  कार्यक्रम  चला

 प

 हम  इस  समझौते
 को

 कर
 |  भारत

 सकेंगे  और  तब  इस  विदेशी  सहायता  की

 कोई  आवश्यकता  नहीं  होगी  |
 तथा  लंका  के  लिये  नियुक्त  ब्रिटिश  उच्चायुक्त

 ने  एक  बार  मद्रास  में  कहा  कि  हम
 मुझे  यह  सुन  कर  बड़ा  हुआ

 इस  समझौते  का  समान  करते  अमरीकन
 जबकि  श्री  जसपालसिंह  ने  यह  कहा  कि

 तथा  ब्रिटिश  उच्चायुक्त  सम्पूर्ण  भारत  की
 सहायता  हम  स्वीकार  कर  लेनी

 जितना  की  इच्छा  के  विरुद्ध  भी  इस  बात  का
 चक ५  ०  चाहियेਂ  यदि  ऐसा  हू  तो  जब  पाकिस्तान

 समर्थन  करने  के  लिये  तुले  बैठ  हूं  कि  पाकिस्तान
 अमरीका  से  सहायता  ले  रहा  है  तो  उस  में

 को  सैनिक  सहायता  मिलनी  चाहिये  ।  वे
 क्या  बुराई  है  ।

 इस  बात  को  भूल  जाते  हें  कि  भारत  तथा

 पाकिस्तान  का  विभाजन  इस  आधार  पर
 अब  में  गोआ  का  प्रदान  लेता  हूं

 ।
 में

 हुआ  था  कि  वे  भाई  भाई  की  तरह  रहेंगे  समझता  हूं  कि  यदि  ब्रिटेन  भारतवर्ष  का

 तथा  दोनों  के  यहां  एक  ही  सी  प्रथा  रहेंगीਂ  मित्र  रहना  चाहता  और  यदि  वह  १००

 और  यदि  दोनों  में  से  किसी  भी  देश  को  यदि  करोड़  रुपये  प्रति  वह  की  आप  चाहता  हूँ
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 जोखिम

 तो  यह  उस  के  लिये  उचित  समय  हे
 कि

 वह  विराम  पंक्ति  के  एक  ओर  अमरीकी  प्रेक्षकों का

 गोआ के  बारे  में  अपनी  नीति
 =  a  स्पष्ट  तो  दूसरा  दल  उस  युद्ध  विराम  पंडित

 घोषणा  कर  दे  ।  अमरीका  के  लिये  भी  यह  को  नसरी  ओर  नहीं  होना  चाहिये  |  न्यूज  लेंड

 उचित  समय  है  कि  वह  ag  वता  दे  कि  गोआ  ने  तटस्थ  प्रेक्षक  भेजन  के  रि जिये  कहा  उसके

 के  बारे  में  उस  की  विचार  धारा  क्या  हैं
 ?

 लिये  हम उन  के  आभारी है
 टू

 किन्त ुहमें  ्
 डम  ट्

 ay  डर  ह  किਂ  अमरीका  कहों  एसा  प्रयत्न  कि  ये  प्रेक्षक  भी  अमरीका  के  sara  में  जा

 त  करे  जसा  उस  ने  काश्मीर  में  किया  जायेंगे  |

 था ।
 पुर्तगाली  राज्य  क्षत्र  तथा  फ्रांसीसी  वस्ति या

 क्नाहडियन  प्रधान  मंत्री  श्री  सेंट  लोरेंट  के
 हमारी  आधिक  व्यवस्था  के  वस्तुत

 वक्तव्य  के  लिये  हम  आभारी  हैं  जो  उन्होंने  भार हू  |  गोआ  की  सीमाओं  पर  होने  वार

 उस  दिन  देहली  a  दिया  था  ।  rain  कर्हा  चौयनियन  के  बारे  में  भी  सदन
 का

 यात

 था  कि  गोआ के  विदेशी  राज्य  क्षेत्र  उत्तर  23Ts धना  Is  त  कर्ता  और  निवेदन  कि  इन

 अटलांटिक  संधि  संघ  म॑  सम्मिलित  नहीं  बस्तियों  से  विदेशी  सत्ता  को  हट गन  के  लिये

 और  उसका  उल्लेख  उस  कार्यक्रम  में  ही
 है

 सरकार  कार्यवाही  करे  ।

 जो  कि  इन  राज्य  क्षत्रों  की  रक्षा  के  लिये

 टिक  afa  संघ  ने  बताया  है  ।  भारतीय  वैदेशिक  सेवा  में  अधिक्तर

 भारतीय  सिविल  सर्विस  के  कर्मचारी  हूं  |
 अंगोला  पतंगा ली  राज्य  क्षत्र  को

 ये  कर्मचारी  ब्रिटिश  साम्राज्य  के  समय  में  भी
 अमरीका  द्वारा  सेनिक  सहायता  दी  जा  रही

 क्या  इन  से  आशा की  जा  सकती  हैं  कि  ने
 है  ।  अमरीका  निवासियों  द्वारा  उन्हें  सामान

 स  नये  भारतीय  के  सच्चे  प्रतिनिधि  हो  सकते
 भेजा  जा  रहा  है  और  वायु  पथ

 अतः  मेरा  निवेदन  हे  कि  भारतीय  बदे
 आदि  वहां  बना  रहें  ।  इनका  क्च  भाग

 शिक  सेवा  में  से  इन  कर्मचारियों  को  निकाल

 ८-11  गोआ  को  भेज  दिया  ताकि
 देना  चाहिये  |  य  कम चारा  अवांछित  हू  |

 ad  बिगड  और  हमारी  स्थिति  अच्छी

 गोआ  के  बार  में  में  इसलिये  जोर  चीन  और  रूस  आज  हमारे  पड़ोसी  i

 रटा  हं  कि  एक  समय  वह  आयेगा  जब  कि  ae  उन  के  साथ  हमें  मित्र  की  भांति  fats  करना

 समस्या  काश्मीर  की  समस्या  से  भी  अधिक  अवकाश  प्राप्त  सैनिक  कंचा  क्यों  को

 तरनाक  हो  जायगी  |  अमरीकी  प्रेक्षक  दू ताल यों  में  नियुक्त  नहीं  करना  चाहिये  |

 जो  वहां  हे--इस  के  बारे  में  तटस्थ  नहीं  रहे
 में  मानता हुं  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  की

 हू  ।  यह  बड़े  आइये  की  बात  है  कि  यहां की
 नीति  बड़ी  अच्छी  नीति है

 जनता  नो  उनकी  तटस्थता  के  बारे  में  कछ
 किन्तु  यदि  हम

 अपनें  विदेशी  प्रतिनिधियों  पदों  पर  विश्वास
 कहने  का  अधिकार नहीं  हू

 ।
 जब  कि  अमरीका

 की  जनता  को  अधिकार है  तो  काश्मीर  में
 नहों  कर  सकते  तो  निश्चय  ही  उन  अन्य

 व्यक्तियों  के  शब्दों  पर  भी  जो  एशिया  से  बाहर
 अमरीकी  प्रेक्षकों  की  तटस्थता  के  बारे  में

 हैं  विश्वास  नहीं  किया  जा
 सकता  हूँ  ।

 हमें  कल्  कहने  का  अधिकार  नहीं  है
 ?

 काश्मीर के  बारे  में  एक  बात  और  yt  उपराष्टपति  द्वारा  लेटिन  अमरीकन

 कहना  हं  और  वह  कि  यदि  युद्ध  देशों  के  आगामी  दौरे  का  में  स्वागत  करता
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 हूं  ;  हमें  उन  देगों  के  साथ  सम्बन्ध  स्थापित  वह  भारत  के  मत प्राय  ग्रामों  में  फिर  से  जात

 करना  चाहिये  फकना  चाहती है  ।  इसी  योजना  की  बदौलत

 सरकार  का  जनता  के  साथ  ।
 बैदेशिक-क्रापे॑  उपमंत्री  अनिल

 इसलिये  वह  चाहते  हैं  कि  जनता  के  साथ
 ०  चन्दा  पाक-अमरीकी  सैनिक  संधि

 सरकार  का
 शे  इसीलिये  अधिकांश  सदस्यों

 सम्पर्क  हे  वह

 समाप्त  हो  जाये  और  फिर  उन  के  लि  कन
 जो  भाषण  दिये  हैं  उसमें इस  सन्धि  का  हवाला

 साफ  हो  जाये  ।
 दिया है  |  यह  सन्धि  निश्चय  ही  बड़ी

 घटना  ह  परन्तु  इसका  अथ  यह  नहीं ह  उन्होंने  अपने  भाषण  में  यह  ।  कहा
 fe

 इस
 के  भय  से  हम  अपनी  सुध-बुध  भूल  हैं  कि  यदि  अमरीका  को  इस  देश  की  जनता

 जायें  तथा  हर  समय  घबड़ाया  करें  ।  यदि  तथा  सरकार  के  विचारों  का  ठीक  से  ज्ञान

 कोई  मेरे  मकान  के  निकट  पेटोल  का  भंडार  होता  तो  वह  यड़  कदम  न  उठाती  इसलिये

 a विनय  तो  मुझे  निश्चय  ही  बहुत  सतकंता  के  सारा  दोष  हमारे  प्रापागण्डा  विभाग  का  त्

 साथ  रहना  पड़ेगा  परन्तु  इसका  यह  अर्थ  नहीं  इस  सम्बन्ध  में  पहली  बात  तो  यह  है
 कि

 वस  मेरा  मकान
 ही

 उड़  गया  ।  हमे  हमारी  सरकार  के  पास  कोई  प्रो पोर गण्डा  विभाग

 सकता  से  काम  लेना  चाहिये  परन्तु  अपने  ही  नहीं  ।  हमारा  एक  वैदेशिक  प्रचार

 होश  हवास  नहीं  खोने  इस  सम्बन्ध  विभाग  हैं  जिसका  काम  विदेशों  में  इस  सरका

 म  सदन  के  सदस्यो ंने  जो  परामर्श  दिये  हैं  उन  के  दृष्टिकोण  का  प्रचार  करना  तथा  विदेशों

 सभी
 को

 मेंने  बड़े  ध्यान पु वंक  सुना है  ।  प्रौढे
 के  मत

 क्या  उन
 के  सम्बन्ध

 म
 हमें  सूचित

 सर  हीरेन  मुकर्जी  का  भाषण  सदा की  भांति  करना  |  किसी  स्वतंत्र  देश  की  वैदेशिक

 अत्यन्त  ओजस्वी  तथा  प्रभावशाली  था  नीति  का  संचालन  तथा  उस  में  किसी  प्रकार

 उनका  अपना  एक  राजनीतिक  विश्वास  है  का  पार बतन  किसी  अन्य  देश  का  प्रचार

 तथा  कछ  विशेष  देशों  के  साथ  उन  को  कछ  विभाग  कर  सकता  यह  बहत

 fay  प्रेम  हैं  ।  श्री  मुकर्जी  अपनी  बड़ी  भूल  है  |  इसलिये  में  यह  मानने  को

 वातों में  कभी  कोई
 तात  बदलते  नहीं  हैं

 सदा  तय्यार  नहीं  हं  कि  यदि  हमारा  प्रचार  विभाग

 वहीं  बात  कहते  रहते हें  ।  परन्तु में  उन्हें  बहुत  कबाल  होता  तो  हम  अन्य  देशों  की

 Fae  स  दिलाना  चाहता  हूं  खि  जो  लोग  खाई  शिक  नीति  को  प्रभावित  कर  सकते  थ

 में  नहीं  कूदना  चाहते  वे  के  में  भी  कदम

 को  तयार  नहीं  acs  ।  यदि  इस  देश
 जहां  तक  ga  विषय  विशेष  का  सम्बन्ध

 @)  अन्तिम  fray  करने  के  पूर्व  सारे  संसार
 की  जनता  इस  गट  के  साथ  सैनिक  afer  नहीं

 इस  देश  की  जनता  तथा  सरकार  के  विचारों
 ना  चाहती है  तो  भी  वह  दूसरे गट  के  साथ

 से  अवगत  करा  दिया  गया  इसलिये
 भी  गठबन्धन  करन  के  लिये  तैयार  नहीं  हैं  ।

 यह  कहना  गलत  हैं  कि  अमरीका  की  सरकार

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  एन०  सी०  चटर्जी  को  हमारे  देश  की  सरकार  तथा  जनता  के

 ने  बरामदा  दिया  हैँ  कि  हम  अपनी  पंचवर्षीय  विचारों का  ज्ञान  नहीं था  ।  कछ  समय  से  हमारे

 योजना  को  त्याग  दें  और  अपनी  सारी  शक्ति  वैदेशिक प्रचार  में  लोगों  ने  दिलचस्पी  लेना

 देवा की  रक्षा के  साधन  हटाने  में  लगा  ओर  किया  हू  इस  सम्बन्ध  में  आलोचना

 वह  जानते  हैं  कि  पंचवर्षीय  योजना  ही  इस  की  गई  हे  कि  हमारा  प्रचार  संगठन  खराब

 सरकार  का  सबसे  बड़ा  कार्य है  जिस  के  द्वारा  ह्  में  मानता  हं  कि  यह  संगठन  सम्पूर्ण  रूप
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 [at  अनिल  के०

 से  दोष  रहित  नही ंहूँ  और न  कोई  संगठन  हो  रख  सकते  थे  ।  परन्तु  जैसे  ही  हमारी  सरकार

 सकता  फिर  भी  मैं  कहूंगा  कि  इस  संगठन  ने  विचार  कर  लिया  तथा  विभिन्न  मंत्रालयों

 सहायता से  हम  बहुत  अच्छा  काय  कर  पश्चिम  बंगाल  सरकार  के  विचारों  का

 रहे  इस  के  लिये
 और  भी

 बहुत
 धन  की  पता  लगा  लिया  गया  यह  प्रतिवेदन  सदन  पटल

 यद्यपि  अभी  सरकार आवश्यकता  है  ।  हमको  कर्मचारियों  की  पर  रख  दिया  गया  |

 ददा  में  सुधार  करना  है  ।  वास्तव में  सारे  ने  अन्तिम  facia  नहीं  किया  है  फिर  भी

 संसार  में  हमारे  ७२  राजदूतावास हैं  ।  इन  प्रधान  मंत्री  कठ  सदन  को  बता  चके  हें  कि

 पर  तथा  इन  के  केन्द्रीय  कार्यालय  पर  हम  सरकार  का  विचार  है  कि  डा०  झा  की

 ५०  लाख  रुपये  से  कुछ  अधिक  व्यय  करते  हें
 जो

 रिणों  पूर्ण  रूप  से  स्वीकार  कर  ली  जागें

 हिसारे  जेसे  बड़े  ५ देश' के  प्रचार  कार्य  के  लिये

 सिंधी  अपर्याप्त  है  ।  हम  वैदेशिक  प्रचार  उत्तर  पूर्वी  सीमांत  एजेंसी  संगठन  प्रत्यक्ष

 रूप से  केन्द्रीय  सरकार के  प्रशासन  में  है  । के  संगठन  में  सुधार  करने  की  एक  योजना

 तैयार  कर  रहे  तथा  आशा  करते  हैं  कि  श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी  ने  कहा  हैं  कि  इस

 आगामी  आयव्ययक  से  हम  उसे  आपके  अर्धविकसित  क्षेत्र  के  विकास  के  लिये  पर्याप्त

 सम्मुख  उपस्थित  करेंगे  |  उपबन्ध  नहीं  किया  गया  है  ।

 सीमान्त  एजेंसी  की  पंचवर्षीय  विकास  योजना

 का  प्राक्कलन  २३  करोड़  रुपया  इस  क्षेत्र

 चन्द्र नगर  के  सम्बन्ध  में  भी  दो  तीन  की  भौगोलिक  स्थिति  ऐसी  है  कं  कहीं  कहीं
 कटौती  प्रस्ताव  रखे  गये  इस  सम्बन्ध  तो  एक  मन  चावल  भेजने  में  ५०  रुपया  तक

 में  सेरा  कहना है  कि  यही  एक  मात्र  ऐसा  खर्च  करने  पड़ते  हैं  ।  इसलिये  इस  क्षेत्र  की

 मामला  है  जिस  में  सरकार  ने  आदि  से  अन्त  प्रथम  आवश्यकता  सड़कों  का  बनाया  जाना

 तक  अपनी  कही  हुई  सारी  बातों  का  पालनਂ  तथा  संचार  के  अन्य  साधनों  का  उपलब्ध

 किया  है  ।  जब  चन्द्र नगर  विधि  अनुसार  करना  |  इस  तीन  करोड़  रुपय ेमें  से  १.३५

 हमें  हस्तान्तरित  किया  गया  ar  तो  हमने  करोड़  रुपया  सड़कों  के  लिये  निश्चित  किया

 जनता  से  wet  था  कि  अन्तिम  प्रशासनिक  गया  यह  कार्यो  परिवहन  मंत्रालय  के

 प्रबन्ध  जनता  से  राय  ले  कर  किये  जायेंगे  ।  सड़क  विभाग  द्वारा  किया  जा  रहा  है  ।

 इसी  के  लिये  हमने  एक  आयोग  नियुक्त  किया

 जिसमें  डा०  अमरनाथ  झा  तथा  एक  सचिव  दोष  EQ  करोड़  रुपया  fara  के

 को  रखा गया  ।  चन्द्र नगर  की  जन  संख्या  लिय  नियत  किया  गया  है  ;  जिस  में  से  १०

 ५०,०००  परन्तु  ७०  विभिन्न  संस्थाओं  ने  लाख  रुपया  १९५१-५२  में  तथा  १८  लाख

 इस  आयोग
 से

 भेंट  अपने  विचार  प्रकट
 रुपया  १९५२-५३  में  खां  किया  गया  था  |

 तथा  ज्ञापन  दिये  ।  इसी  कारण  आयोग  चालू  वह  में  विकास  art  में  अर्थात्

 को
 अपनी  रिपोर्ट  देने  में  विलम्ब  हुआ  ।  डा०  डाक्टरी  सफाई  तथा  शिक्षा  में  होने

 अमरनाथ झा  की  सिफारिशों  इस  सरकार  वाले  व्यय  प्राक्कलन  ४८  लाख  रुपया हूँ

 के  अनेक  मंत्रालयों  तथा  पश्चिम  बंगाल  आगामी दो  वर्षों  के  लियें  इस  प्रकार  ८९  लाख

 सरकार  हवाला है  ;  इसलिये  ऐसे  गुप्त  रुपया  पेश  रह  जाता  हैँ  ।  एक  वर्ष  में  उस

 प्रतिवेदन  जब  तक  सरकार  उस  पर  क्षेत्र  में  जहां  पहले  शिक्षा  के  कोई  भी  साधन

 विचार न  कर  हम  सदन  पटल  पर  नहीं  थे  हमने  एक  हाई  १२  अंग्रजी
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 मिडिल
 स्कूल  १५२  लोअर

 प्राइमरी  इसी  प्रकार  से  स्वास्थ्य  केन्द्रों  में  भी

 =
 स्कूल  स्थापित  कर  दिये  [९  |  काफ़ी  काम  किया  गया  है  ।  कृषि  के  आधुनिक

 तरीके  आरम्भ  किये  गये  हें  तथा

 प्र् ठीक  जातीय  क्षेत्रों  के  लोगों  को  बढ़िया  प्रकार श्रीमती  सचेत  कृपात्तानी

 में  तो  केवल  यह  जानना  चाहती  थी  कि  क्या  के  औजार  तथा  बीज  दिये  गये  हैं
 ।

 इस  क्षेत्र

 झ्रायव्ययक  में  जितने  रुपये  का  उपबन्ध  में  पासीघाट  के  स्थान  पर  हम  ने  एक

 किया  गया  था  ag  खर्चे  किया  जा  चुका  है  ?  दायिक  परियोजना  भी  चलाई  है  ।  कुछ

 स्थानीय  कठिनाइयों  के  होते  हुए  भी--जो

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  प्रति  ag  नियत  न  भारत  के  दूसरे  भागों  के  सम्बन्ध  में  विद्यमान

 किया  गया  रुपया हम  क्यों  नहीं  खर्च  कर  पाते  नहीं  हे--इस  कार्य  में  निरन्तर  उत्तरोत्तर

 हुश्सिका में में  कारण  बताना  चाहता  हूं  ।  उस  प्रगति  हो  रही  हैं  ।  सामुदायिक  परियोजना

 क्षेत्र  में  कोई  सड़कें  नहीं  स्कूल  प्रशासन  के  निर्देशक  महोदय  के  प्रतिवेदन  के

 औषधालयों  की  स्थापना  करने  तथा  डाक्टरों  अनुसार  इस  खण्ड  में  सारभूत  तथा

 को  भेजने  से  पहले  सड़कों  का  बनाना  नीय  art  हुआ  है  ।  पासीघाट  सामुदायिक

 wane  तथा  सड़कें  एक  दिन  में  नहीं  बनाई  केन्द्र  पर  हम  ने  १९५२-५३  में  १,८  १,०००

 जा  सकती  हैं  ।  रुपये  से  कछ  अधिक  तथा  १९५३-५४  में

 नवम्बर  तक  १,२०,०००  रुपये  खच  किये  हैँ  ।

 हम  ने  विभिन्न  श्रेणियों  में  १८५  इस  क्षेत्र  में  सामुदायिक  परियोजना  पर  कूल

 बत्तियां  दी  हूँ  ।  जहां  तक  निचले  क्रमों  में  व्यय  का  २३  प्रतिशत  भाग  खर्चे  हुआ  हैं  जो

 सारे  भारत  के  सर्वोपरि  ५  प्रतिदिन  व्यय शिक्षा  के  wat  का  सम्बन्ध  हम  बुनियादी

 शिक्षा  को  सब  से  अधिक  उपयुक्त  समझते  अथवा  आसाम  समेत  सभी  भाग  राज्यों

 हैँ  तथा  हम  अपने  सब  स्कूलों  को  बुनियादी  के  व्यय  की  तुलना  में  ठीक  है  ।  १४५  मील

 के  स्कूल  बनाने  की  चेष्टा  कर  रहे  हैँ  ।  लम्बी  सड़कें  पहले  से  बन  चुकी  हें  तथा

 मान  ९०  मील  लम्बी  सड़कों  की  sar  को विकास  के  लिये  रखे  गये  १६५  लाख  रुपये  में

 चिकित्सा  तथा  स्वास्थ्य  विभाग  के  लिए  सुधारा जा  चका  है

 qu  लाख  रुपये  को  पृथक  रक्षित  कर  दिया

 गया  है  ।  हम  इस  से  पहले  ४३  अस्पताल  पिछले  वर्ष  से  हम  ने  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त

 तथा  तीन  आयुर्वेदिक  क्षेत्र  में  नई  प्रशासन  व्यवस्था  स्थापित  की

 ३३  चलते  फिरते  १८  के  हुई  है  ।  इस  नये  संगठन  में  आसाम  के

 काटे  के
 केन्द्र  तथा  २  कुष्ट  रोग  के  क्लिक  पाल  के  वित्तीय

 खोल  भी  चुके  हैँ  ।  वेतनक्रम  १  तथा  वेतन क्रम  जो  भारत  सरकार  के  वरिष्ठ  उप-सचिव  के

 २  में  ९४  नागरिक  असिस्टन्ट  सर्जन  नियुक्त  पद  के  बराबर हें  तथा  जो  एक  नई  नियुक्ति

 हो  चुके  हैं  तथा  १०  विद्याथियों  को  चिकित्सा  शामिल हें  ।  इस  से  आसाम  के  राज्यपाल

 सम्बन्धी  अध्ययन  और  २३  व्यक्तियों  को  दिल्ली  से  उत्तर  की  प्रतीक्षा  किये  बिना  मुख्य

 कम्पाउंडर  के  पाठ्यक्रम  के  परामशंदाताओं  के  परामशं  से  वित्तीय  art

 वृत्तियां  दी
 गई  हैं  ।

 छः  व्यक्तियों  को  बद्धताओं  वाले  मामों  के  सम्बन्ध  में  फैसला

 safe  पाठयक्रम  के  सम्बन्ध  में  छात्रवृत्तियां  कर  सकेंगे  |  इस  के  अतिरिक्त  राज्यपाल  के

 एक  उप  परामशंदाता  छः  राजनैतिक दी  गई  हैं  ।
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 अनिल  के०

 अधिकारी  हैं  जो  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  में  यह  भी  बता  दूँ  कि  जनता  के  सम्पर्क

 ०  To  के  वरिष्ठ  श्रेणी  में  में  प्रायः  निचली  श्रेणी  के  अधिकारी  आते  हैं

 १७  सहायक  राजनैतिक  अधिकारी  हैं  जो  तथा  दस  कारण  इस  क्षेत्र  में  आसामी

 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  के  कनिष्ठ  श्रेणी  कारियों  द्वारा  मैदानों  के  लोगों  और  पहाड़ी

 ?  में  हैं  तथा  १०  सहायक  राजनैतिक  लोगों  में  परस्पर  सम्यक  बनाये  रखा  जा  रहा

 कारी  हें  जो  आसाम  वेतन-क्रम  २  में  zr  ।  ह  ।  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  क्षेत्र  के  बाहर  विभिन्न
 ७

 ये  अधिकारी  नियुक्त  किये  गये  हैं  ।  अवसरों  पर  जो  सम्पक  होता  वह  इस  के
 अतिरिक्त  है  ।

 कुछ  आलोचना  इस  आधार  पर  की  गई
 zs  कि  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण  में  wafer  अधिकारियों  की  भर्ती  के

 आसाम  के  लोगों  को  इस  नई  संस्था करी  सेवा  लिए  एक  fatty  भर्ती  ate  की  स्थापना  की

 से  निकाल  देने  के  लिये  व्यवस्थित  ढंग  सेਂ  गई  थी  जिस  में  वैदेशिक-कार्य  रक्षा

 आन्दोलन  चल  रहा  है  ।  मैं  यह  बताना  चाहता  गृह-कार्य  सचिव  तथा  एक  आदिम

 जातियों  के  विशेषज्ञ  भारत  के  मानव-विज्ञान
 हूं  कि  राजनैतिक  अधिकारियों  तथा  सहायक

 राजनैतिक  अधिकारियों  में  से  ६६  प्रतिशत  के  महा  श्री  बी०  एस०  गुहा

 अधिकारी  आसाम  से  सम्बन्ध  रखते  हैं  ।  सहायक  rps
 अधिकारियों  के

 सहायक  राजनैतिक  अधिकारियों  से  नीचे  बोर्ड  में  विभिन्न  Fare  के  प्रतिनिधि

 मुख्य-स्थान  अधीक्षक  अधिकारी  हें  जो  उन  ——FT  संयुक्त  सचिव  के  oz  के  qg— as
 ~

 atat  के  जिलों  के  उन  छोडे  या  बड़े  द  ४  ह  ह ि
 रा
 गर  के  थे  |

 प्रभारी  कार्यपालिका  अधिकारी  हैं  जिन  में
 उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण  के

 सहायक  राजनैतिक  अधिकारी  नियुक्त  नहीं
 अधिकारियों  से  तथा  आसाम  और

 किये  गये  हैं
 भारतीय  प्रशासनिक  भारतीय  वैदेशिक

 एक  सानिया  सदस्य  हम  राजनैतिक  सेवा  तथा  भारतीय  पुलिस  सेवा  और  रक्षा

 अधिकारियों  की  प्रतिशतता  नहों  सुन  पाथे  हैं  ।  सेवाओं  सेਂ  प्राथनापत्र  मंगाए  गये  f  ।
 az

 श्री  aay  2%  मिला  कर  ८२५  प्रार्थनापत्र  ae  थे  ।  इन  में अनिल  कुण

 प्रतिदिन  |  राजनैतिक  अधिकारियों  तथा  से  १०७  व्यक्तियों  से  राजनैतिक

 सहायक  राजनैतिक  अधिकारियों  की  ६६  कारियों  तथा  २०५  व्यक्तियों  से  सहायक

 afar  संख्या  आसाम  से  है  ।  हम  ने  उसी  राजनैतिक  अधिकारियों  की  नियुक्तियों  के

 के  बराबर  का  एक  परिवहन  अधीक्षक  लिए  इन्टरव्यू  किया  गया  था  ।  सीमान्त  क्षेत्रो

 भी  नियुक्त  किया  है  ।  मुख्य  स्थान  के  अधीक्षक  में  विशेष  अनुभव  को  fray  महत्व  दिया

 तथा  परिवहेन-अधीक्षकों  की  कुल  संख्या  गया  था  ।  ये  अधिकारी  एकਂ  वर्ष  तक  परीक्षण

 aes २१  है  तथा  वे  सब  के  सब  आसाम  से  हें  ।  पर  रखे  गये  थे  तथा  तीन  वर्षों  तक  घग्गा

 इन  ३१  मे ंये  १०  आदिम  जातियों के  व्यक्ति  प्रतिनियुक्त  हीਂ  समझा  जायगा  ।  इस  aratet

 इस  अभिकरण  की  सारी  प्रशासनिक हैं  इन  परिवहन  तथा  मुख्य-स्थानों  के  अधीक्षकों

 के  अधीन  प्रादेशिक  अधीक्षक  हें  जिन  की  नियुक्तियों  तथा  मनीपुर  और  त्रिपुरा  की

 संख्या  १६  है  ।  इन  में  से  पांच  आदिम  जातियों  च कछ्धक च्  नियुक्तियों  की  एक  पृथक  पहली

 के  व्यक्ति हें  ।  बनाने  का  विचार  किया  गया  हैं  ।
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 श्रेणी  १  तथा  श्रेणी  २  के  ३१  राजनीतिक  के  आदिम-जातीय  व्यक्ति  हूं  तथा

 अधिकारियों  तथा  सहायक  राजनैतिक  आसाम  के  मैदानी  क्षेत्र  से  दोष  तीन

 कारियों में  से  २०  आसाम से  १२  आदिम  आसाम  से  बाहर  के  |  आसाम  सरकार

 जातियों  के  व्यक्ति  आठ  ग़ैर-आदिम  जातीय  द्वारा  आसाम  से  बाहर  सेਂ  लिये  गये  अधिकारियों

 व्यक्ति  हूं  तथा  ११  भारत  के  दूसरे  भागों  से  की  संख्या  तथा  हमारे  द्वारा  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त

 लिये गये  हें  ।  अभिकरण  में  लिये  अधिकारियों की

 संख्या  के  अनुपात  को  देख  सकते  हें  कि  इस  से
 में  राजनीतिक  अधिकारियों  के  बारे  में

 श्री  रोहिणी  ्य  चौधरी  के  इस  संकेत
 आप  को  कुछ  रुचिकर  बातें  बताना  चाहता  सत्यता  सिद्ध  नहीं  होती  हैं  कि  से

 हूं  आसाम  प्रयास  के  अधीन  पांच
 आसामियों  को  योजनाबद्ध  ढंग  से  निकाला

 शासी  पहाड़ी  जिले  हैं  ।
 जा  रहा है  ।

 श्री  ज्ञोकीम  आल्वा  सुचना  के  सदनਂ  की  एक  सम्मानित  श्रीमतीਂ

 में  जान  सकता हूं  कि  १००  अधिकारियों  को
 खोंगमेन  ने  कहा  है  कि  यह  एक  दुर्भाग्य  की

 दिल्ली  में  बुला  कर  इतना  व्यय  क्यों  किया  बात हूं  कि  इन  अधिकारियों  तथा  दूसरे

 गया  जबकि  सरकार  के  पास  उन  के  योग्य  व्यक्तियों  के  चलने  में  स्वयं  आदिम  जातियों

 तथा  नियुक्ति  के  लिये  उपयुक्त  होने  के  बारे
 से  परामर्श  नहीं  लिया  गय  है  ।  में  नहीं  जानता

 में  कोई  अभिलिखित  सुचना  आदि  नहीं  थी  ?
 कि  उन  से  परामशं  कसे  लिया  जा  सकता
 था  ।  कुछ  भी  इन  अधिकारियों  की  भर्ती

 श्री  अनिल  के ०  चन्दा  :  प्रार्थनापत्रों  की
 के  लिये  हमें  एक  प्रकार  के  लोक  सेवा  आयोगਂ

 कूल
 संख्या  २०००  थी  तथा  यदि  हम  व्यक्तियों

 की  स्थापना  तो  करनी  ही  थी  ।
 को  इन्टरव्यू  से  न  चुनते  तो  माननीय  सदस्यਂ

 स्वयं  इस  पर  पक्षपात  तथा  स्वार्थी  होने  का  weit  इस  बारे  में  भी  खेद  प्रगट  किया

 दोष  लगतें  |  हे  कि  यद्यपि  सदन  में  आदिम  जातियों  के

 सदस्य  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त  अभिकरण  के
 आसाम  सरकार  द्वारा  दिये  गये  उसके

 मामलों  में  उन  का  सहयोग  प्राप्त  करने  का
 प्रभा रा धीन  पांच  स्वायत्तशासी  पहाड़ीਂ  ज़िलों

 के  आंकड़ों  की  तुलना  करना  एक  रुचि जनक  कोई  प्रयत्न  नहीं  किया  जाता  है  ।  परन्तु  मेरा

 विचार  हूं  कि  आदिमਂ  जातियों  के  एक  सदस्य
 विषय  है  ।  संयुक्त  खासी  तथा  जेन्तिया

 पहाड़ियों  के  उप-आयुक्त  खासी  आदिमਂ  श्री  जेਂ  एन०  हज़ारिका  के  इस  मंत्रालय  के

 सभा  सचिव  होने  के  तथ्य  को  वह  बिल्कुल ही जातियों  के  व्यक्ति  हें  ।  नागा  पहाड़ियों  के

 भूल  गई  हें  ।  ष्  के  प्रत्येक सत्र  अवकाश  में
 उप-आयुक्त  का  सम्बन्ध  दक्षिण  भारत  से

 श्री  हज़ारिका को  मंत्रालय  द्वारा  लोगों से
 हूँ  ।  गारो  पहाड़ियों  के  उप-आयुक्त  पंजाब  के

 ara  स्थापित करने  के  लिये  इन क्षेत्रों में
 निवासी  हैं  ।  वे  सब  भारतीय  प्रशासनिक

 सेवा  से  लिये  गये  हें  ।  संयुक्त  मिलकर  तथा
 भेजा  गया  है  ।

 उन्हों  ने  हमे  सदैव  हिजड़े

 क़ीमती  सुझाव  दिये  हूं  तथा  इस  संस्था के
 उत्तरी  कचार  की  पहाड़ियों  के  उपायुक्त

 भा सामी हे  ।  इस  प्रकार  से  आसाम  के  पांच
 काम  में  उन  की  रिपोर्टे  सदैव  बहुत  लाभकारी

 स्वायत्तशासी  पहाड़ी  जिलों  जो  असाम  सिद्ध हुई  हे

 सरकार  के  प्रत्यक्ष  में  उपायुक्तों  डा०  वैरियर  एल्विन  की  नियुक्ति  के

 में  से  केवल दो  आसाम  से  हैं  तो  आसाम  सम्बन्ध  में  कुछ  शिकायतें  की  गई  हें  ।  यह

 32  1).  5.
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 अनिल  के०

 कहा  गया  है  कि  उन  का  आदिम  जातियों  के  मंत्री  की  एक  गुप्त  टिप्पणी  में  जो  उन्होंनेँ

 लोगों  के  बारे  में  एक  विशेष  सिद्धान्त  है  तथा
 मंत्रालय  के  अधिकारियों  के  पथप्रदशन

 इस  पद  पर  उन्हें  सेवामुक्त  करने  से  हमारे  लिये  तैयार  की  कछ  पंक्तियां  पढ़  कर a

 fet  खतरा  है  ।  में  भी  सामाजिक  सुनाऊंगा  यद्यपि  यह  गुप्त  प्रकार  की

 विज्ञान  का  साधारण  विद्यार्थी  हूं  तथा  मझे  मुझे  विश्वास हैं
 कि  वह  कुछ  पंडितों

 मालूम  नहीं  कि  भारत  के  कई  व्यक्तियों  में  उद्धरण  का  बुरा  नहीं  मानेंगे
 :

 से  किसी ने  भी  आदिम  जातियों  के  लोगों  के
 वैयक्तिक  संस्कृति  को  यूपीए

 बारे  में  डा०  एल्विन  से  अधिक  सहानुभूतिपूर्ण
 रहने  देने  का  प्रयत्न  किया

 अध्ययन  किया  हो  ।  हम  ने
 चाहिये  ।  इस  संस्कृति  की  बहुत

 उन्हें  कार्यपालिका  पद  पर  तो  नियुक्त  नहीं

 किया  हैं  ।
 सी  बातें  यथापूर्व  रखने  योग्य  हैं  ।

 उन  के  अन्दर  कला  की  वास्तविक

 श्री  बी०  एस०  मति  :
 डा०  तथा  प्राकृतिक  भावनायें  हैं

 एल्विन  के  काम  की  सभी  सराहना  करते हें  ।  वे  शक्तिशाली  तथा  मज़बूत  लोग

 आपत्ति  तो  उन  की  उस  राय के  बारे  में  है  हें  यदि  उनका  इस  बारे  में

 जो  आदिम  जातियों  के  व्यक्तियों  के  मैदानी  स्तर  नीचा  कर  दिया  गया  तो

 ~
 क्षेत्र  के  लोगों  के  निकट  सम्यक  में  लाये  यह  एक  खेद  की  बात

 जाने  के  बारे  में  है
 ।  भले  ही  कुछ  दूसरी  दिशाओं  में

 >  वे  सन्नति कर  जायें  1”
 at  अनिल  के०  चन्दा  :  हम  ने  उन्ह ेMS C)

 किसी  काय  पालिका  पद  नहीं  लिया  o >
 इसके  बाद  उन्होंने  कहा  है  :

 हम  ने  उन्हें  आदिम  जातियों के  व्यक्तियों  की

 समस्याओं  के  बारे  में  प्राविधिक  बरामदा  देने
 कहना  है  fe  उत्तरपूर्वी  सीमान्त

 के  सारे  क्षेत्र  पर  हमें  विशेष  ध्यान
 के  लिये  नियुक्त  क्या  है  ।  सरकार  दोने  के

 नाते  फैसला  करना  हमारा  काम  है  ।  हम  उन
 देना  चाहिये--न  केवल  सरकार

 को  बल्कि  सारे  भारत  के  लोगों

 के  परामर्श  को  रविवार
 कर

 सकते  हें  या
 को  ।  उनसे  सम्पर्क॑  बनाने  में

 रही  की  टोकरी  में  डाल  सकते  हें  ।  इस  के
 हमें  और  उन्हें  दोनों  को  लाभ

 अतिरिक्त  में  उन  की  पुस्तकों  से  भली  प्रकार
 होगा  ।  वे  भारत  के  मित्रता

 से  परिचित  हूं  तथा
 में

 जानता  हूं  कि  वह  इस  तथा  सांस्कृतिक  समृद्धि  में  वृद्धि
 प्रकार  के  सिद्धान्त  का  समधन  नहीं  करते

 करते  यहां  सफर  करते  हुये
 हे  कि  आदिम  जातियों  के  लोगों  को  एक

 भजायनघर  के  रूप  में  रखा  जाय  तथा  मैदानी

 भारत  का  एक  नया  तथा  विशाल

 चित्र  हमारी  आंखों  के  सामने
 लोगों  के  सम्पकं  में  न  आने  दिया  जाये  ।

 इस  के  विपरीत  हम  इन  आदिम  जातियों  के
 आता  हैँ  तथा  तंग  दृष्टिकोण  की

 वह  झलक  जिससे  हम  दबे
 व्यक्तियों  का  एकदम  प्रमापीकरण  नहीं  कर

 देना  चाहते  हैं  ।
 रहते  लुप्त  होती  दिखाई  देती

 =  हमारी  भावन  ऐसी  होती

 जहां  तक  आदिम  जातियों  के  लोगों  के  है  कि  भारत  कोई  विशेष  खण्ड

 प्रति  हमारे  व्यवहार  का  सम्बन्ध  में  प्रधान
 नहीं  है  जिसे हम  भली  प्रकार से
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 जानते हें  बल्कि  निचय  ही  वहं  संस्थाओं  को  नष्ट  कर  के  इसे  इस  के  कथित

 एक  बहुत  खण्ड  एक
 शक्ति  दाताओं  से  मुक्ति दिलान  की  बात

 ऐसा  संगम  है  जहां  सभी  कहता  है  और  दूसरा  दल  भी  इसे  मुक्तिदाता ओं
 भाषायें  तथा  संस्कृतियां  आकर  से  मुक्ति  दिलाने  की  बात  कहता  है  ।  दोनों
 मिलती  हे  1.0

 दल  इसे  अपना  अपना  शिकार  समझते  हैं  ।

 रवीन्द्रनाथ  टैगोर  ने  भारत  के  सम्बन्ध

 म  एक  कविता  में  लिखा  था  :  श्री  देवेश्वर  सर्मा  मुझे  भी  बोलने

 का  अवकाश  मिलना  क्योंकि

 को  यह  विदित  नहीं है  कि  किस

 के  कहने  से  अज्ञात  स्थानों  से
 पूर्वी  सीमा  के  सम्बन्ध  में  कोई  नहीं  बोला  हैं

 और  किसी  को  उसका  ज्ञान  भी  कम  है  |
 मानव  की  इतनी  नदियां  बिना

 रुकावट  बह  कर  आईं  तथा  एक  उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  पर  बिचार

 ही  समूद्र
 में  जप्त  हो  गईं  ;  यहां  किया  जायेंगी  ।

 पर  आये  तथा

 पठान  तथा  डा  एस०  एन०  सिंह  :  भौगोलिक

 मुगल
 आये  और  सब  मिल  कर  स्थित  के  कारण  एशियाई  देशों  की  रक्षा

 एक  शरीर  बन  गये  ह  और  स्वतंत्रता  के  निमित्त  हमें  ठीकਂ  मार्ग  दर्शन

 करना  होगा
 ।

 श्री  मेलनकोव ने  भी  कहा  है में  इन  पंक्तियों  को  सदन  पटल  पर  रखने
 कि  शान्ति  स्थापन  के  faq  भारत  और  उसके

 को  तैयार हूं  ।
 नेताओं  की  सराहना  की  जाती  है  तथा  इन्होंने

 श्री  सर्मा  एशिया  में  आक्रमणकारी  शक्तियों  को  रोकने

 :  में  पिछले  दो  वर्षों  में  सड़कों  के  बनाने  का  शान्तिपूर्ण  प्रयत्न  किया  ह  ।  किन्तु  यह

 के  लिये  कम  धनराशि  के  दिये  जाने  के  बारे  तथा सत्य नहीं  है  ।  श्री  बैलनकोव ने  एक  स्थान

 में  कुछ  नहीं  सुन  पाया  |  पर  कहा है
 कि  शान्ति  स्थापना  लिये  एशिया

 के  राष्ट्रों  का  नेतृत्व  चीनी  गणतंत्र  द्वारा  किया

 stadt  सफलता (|  कृपालानी/हम  आंकड़े
 जा  रहा हैं  और  सोवियत  राष्ट्र  उसका  साथी

 चाहते  हैं  ।
 ह्

 a

 उपाध्यक्ष  महोदय  मंत्री  महोदय

 आंकड़े  परिचालित  कर  देंगे  ;  उन्हें  अधिक  पाटनकर  पीठासीन

 समय  नहीं  दिया  जा  सकता है  |

 चीन  के  अतिरिक्त  पूर्व  में  कोई  भी  देश

 डा०  एस०  एन०  fag  पूर्व  :  चीन  की  ओर  ध्यान  नहीं  देता  अपितु  वह

 वैदेशिक  कार्य  सम्बन्धी  वाद  विवाद  में  ही  हम  भारत  और  पंडित  नेहरू  की  ओर  आशायें

 भावावेश से  दूर  रह  कर  शान्तिपूर्वक  बातचीत  लगाये  बैठ  एशिया  के  देश  किसी  का

 कर  सकते  संसार  के  देशों  में  तनाव  प्रभुत्व नहीं  चाहते  हैं  और  पंडित  नेहरू  की

 इसलिये  ural  देश  अखाड़े  के  रूप  में  बिदेशी  नीति  स्पष्ट  है  अर्थात्  आंधियों  और

 समझे  जाने  लगे  हें
 ।

 एक  दल  दूषित  युद्ध  की  तूफान  का  सामना  करते  ह्य कस  अपने  जहाज

 बात  कहता  है--सब  प्रकार  at  प्रजातभ्रीत्मक  को  सीधे  ले  जाना  है  ।
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 एस०  एन०

 अमरीका-पाकिस्तान  समझौते  के  कारण
 कभी  किसी  देश  के  साथ  हमारा  झगड़ा

 लोगों  में  परेशानी  फेली  हुई  है  ।  अमरीका
 तो  क्या  हम  उसका  निर्णय  अपने  मतानुसार

 पाकिस्तान  को  सेनिक  और  वायुयान  करा  सके  अथवा  नहीं  और  क्या  उस  समय

 देगा
 ।  इस  से

 न
 केवल  भारत  की  अपितु  मत  हमारे पक्ष  में  था  या  नहीं  ।  इस  दुष्टि

 समस्त  एशिया  के  देशों  की  स्थिति  पर  प्रभाव

 पड़ेगा  ।  हमें  इसके  परिणामों का  ध्यानपूर्वक
 से  हमारी  विदेश  नीति  असफल  रही
 ह्

 पयंवेक्षण करना  पड़ेगा  ।  हमें  इस  से  घबराने

 की  आवश्यकता नहीं  है  ।  जब  कि  च्यांग  काई  इन  वर्षों  में  निष्क्रिय  हिन्दुओं

 दोक के  समस्त  दास्तां  चू  तेह  के  हाथों  में  के  प्रत्यावतंत  और  आदि  की  समस्यायें

 आ  सकते  हें  तो  इसमें  कुछ  संदेह  नहीं  कि  उत्पन्न  हुई  1  क्या  हम  इनका  हल  अपने

 पाकिस्तान का  बाहु  बल  पख्तून  पक्ष  में  कराने  के  लिये  संयुक्त  राष्ट्र संघ  में

 मारों  या  किसी  और  के  हाथ  में  आ  जाये  ।  बहुमत  प्राप्त  कर  सके  नहीं  ।  में  समझता

 जिसका  परिणाम  होगा  पाकिस्तान  का
 हु  हम  विफल  रहे  हैं  |

 करण  ।  यह  बात  पूर्वी  पाकिस्तान  के

 चनों  से  भी  स्पष्ट  हो  गई  हं
 ।

 पाकिस्तान के
 मेरे  पास  तेहरान  से  एक  पत्र  आया  हैं

 प्रधान  मंत्री  ने  कहां  था  कि  यह  समझौता  जिसमें  लिखा  हद  कि  यहां  भारतीय  राजदूत  के

 समाचार  सहायक  श्री  नाजिर  ने  संपादकीय
 मुस्लिम  जगत  को  सबल  किन्तु  बात

 उल्टी  निकली  है  ।  हमें  प्रत्येक  दृष्टि  से  तैयार
 टिप्पणी  में  लिखा  हं  कि  सिखों  ने  अंग्रेजों  के

 साथ  मिल  कर  मुसलमानों  का  राज्य  समाप्त
 रहना  क्योंकि  पाकिस्तान  का  आशय

 भारत  पर  आक्रमण  करने  का  हमारे  प्रधान  किया  था  ।  इस  कारण तेहरान में  भारतीयों

 मंत्री  ने  बड़े  साहस  और  यथार्थता  से  काम  का  सारा  कारोबार नष्ट  हो  रहा  मेंने

 लिया हैं  ।  हमें  शस्त्र  इकट्ठे  करने  की  नीति  वह  पत्र  वे दे दिदा  कार्ेमंत्रालय  को  किन्तु

 को  नहीं  अपनाना  चाहिये  ।  कोई  उत्तर  नहीं  मिला  ।  में  भी  उस  सज्जन

 को  कोई  उत्तर  नहीं  दे  सका ।  में  सदन के

 हमारी  विदेशी  नीति  स्पष्ट  है  कि  हमਂ  समक्ष  यह  बातਂ  प्रस्तुत  करता  हुं  कि  यदि  इसी

 किसी  दल नीति  कीਂ  कठपुतली  नहीं  बनना  प्रकार  का  प्रचार  विदेशों  में  होता  तो

 चाहते  हूं  और  इस  से  पृथक  रहना  चाहते  हें  ।  वहां  रहने  वाले  भारतीयों  की  कया  दशा  होगी  ?

 हमने  बड़े  प्रयत्नों से  स्वतंत्रता  प्राप्त  की  इसलिये  ऐसे  लोगों  को  ऐसा  करने  से  रोका

 इसलिये  हम  चाहते  हे  कि  एशिया  का  कोई  जाये  ।

 भी  देश  इस  गुट  नीति  में
 न

 फंसे  ।  यह  नेतृत्व

 और  स्वतंत्रता  की  ओर
 श्री  एन०  ato  चटर्जी  :

 afe  पंचवर्षीय  योजना  इतनी  शानदार
 पर्सर  करने  में  सहायक  होगा  ।

 तो  संसद  से  इसका  प्रचार  करने  के  लिये  ३८

 सरदार  हुक्म  सिंह  )  :  लाख  रुपये  की  मंजूरी  क्यों  ली  गई  थी  ?

 विदेश  नीति  को  मापने  का  यह  माप  दण्ड  नहीं  प्रधान  मंत्री  का  यहां  आ  कर  देश  को  संगठित
 AN a

 है  कि  हमने  कितने मिशन  भेजे  हें  अथवा  कितने  होने  के  लिये  कहना  अंतहीन है  ।

 गण्य  मान्य  व्यक्तियों  का  हमने  आदर  किया  अमरीका  समझौते  के  बाद  गम्भीर  स्थिति

 विदेश  नीति  का  माप  cop  यह  हैं  कि  जब  उत्पन्न हो  गई  है  ।  देश  को  संकट  से  बचाने



 १९८२ १९८१  i  ि  की
 ति

 २४  १९५४  अनुदानों  की  मांगें

 के  लिये  पंच  वर्षीय  योजना  के  धन  को  भारत  की  तिब्बत  के  विषय  में  हम  जानना

 रक्षा  और  नवयुवकों के  दा स्त्री करण तथा  राष्ट्र  चाहते  हें  वस्तु  स्थिति  क्या  है

 का  साहस  बनाने  के  कार्यों  में  लाना  चाहिये  ।  यदि  वहां  कुछ  कठिनाइयां  उसका

 हल  उच्च  स्तर  पर  होना  चाहिये  और  कुछ
 यह  प्रसन्नता  की  बात  हे  कि  चन्द्र नगर

 गेर  सरकारी  उच्च  स्तर  के  व्यक्तियों  को  इस

 की  पुरानी  फ्रांसीसी  बस्ती  के  सम्बन्ध  में  कुछ  काम  में  लगाना  जिस  से  कि  कुछ
 निर्णय  किया  गया हूँ  ,  किन्तु  उसके  साथ  अच्छा

 अच्छा  फल
 निकल  सके

 और  अच्छा  सम्पर्क

 व्यवहार नहीं  किया  गया  इसलिये  मेरा  स्थापित हो  सके

 सुझाव  @  fe  उसको  संसद  और  विधान

 सभा  में  अपने  सदस्य  भेजने  का  अधिकार  वास्तव  में  ही  पाक-अमरीकी  समझौते

 दिया  जाना  चाहिय े।  क्योंकि वहां  कांग्रेस  के  कारण  स्थिति  गम्भीर  हो  गई  ह  ।  प्रधान

 के  सदस्य  हार  गये  इसलिये  उन  से  अच्छा  आमजन  हावर  और  अमरीक  की  सरकार

 भारतीय  जनता  के  मनोविज्ञान को  समझ व्यवहार  नहीं  किया  जाता  यह  अच्छी  बात

 नहीं  वहां  पर  लोगों को  फ्रांसीसी  भारतीय  नहीं  सकती  है  ।  माननीय  उपमंत्री

 कह  रहे  थे  कि  उन्हें  अपना  दृष्टिकोण बतलाने विधि  के  अनुसार  दो  दो  कर  देने  पड़ते  और

 फ्रांसीसी  विधि  के  रह
 न

 होने  के  कारण  ay
 के  लिये  सब  सम्भव  प्रयत्न  किये  गये  हैं  ।

 नगर  वकीलों  का  स्व्गे  बना  हुआ  है  ।  इस  से

 मुझे  संदेह  ही  हे  कि  अमरीका  की  सरकार लोग  पिस  रहे  में  आशा  करता  हूं  कि  at

 कार  इस  पर  देगी  और  स्वायत्तशासी  और  अमरीका के  लोगों  को  भारत के

 निगम  बनाने  की  श्री  अमरनाथ  झा  की  कोण  से  अवगत  करा  दिया  गया  हूँ  ।  उन्हें

 यह  पता  नहीं  लगा  कि  भारत कभी  किसी रिश को  स्वीकार  करेगी  ।  वर्षों तक  फ्रांसीसी

 शासन  के  अधीन  रहने  के  कारण  चन्द्र नगर
 एकाधिकारी सत्ता  के  हाथों  A  कठपुतली

 बनेगा
 ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  और  अन्य  कुछ को  कुछ  विशेष  विशेषाधिकार  प्राप्त  थे  और

 वह  एक  नगर  राज्य  के  रूप  में  स्वायत्तशासी  मंत्रियों  ने  भाषण  दिये  हैं  और  अमरीकन  लोग

 था  ।  अब  उसे  स्थानीय  परिषद्  से  अधिक  उन्हें  अपना  सहयोगी  सनमझते  हैं  ।  में

 कुछ  विशेष  वित्तीय  तथा  feat  हूं  कि  क्या  राजनयिक  आधार  पर

 तिक  स्वायत्तता  दी  जानी  ताकि  वे  अमरीका  के  लोगों  को  यह  बताया  गया  है  कि

 उचित  ढंग  से  अपने  नगर  का  विकास  कर
 भारतीय  लोगों  का  वास्तविक  विचार  और

 सकें  ।  अन्तर प्रवृत्ति क्या  है  ।

 हिन्दी  के  सम्बन्ध  में  @)aaaat  था  हमें  आशा  की  एक  किरण  दिखाई  देती

 है  कि  सारे  देश  ने  एक  हो  कर  यह  कह  दिया fe  चीत  के  लोग  और  वहां  सरकार

 युद्ध
 विराम  के  लिये  प्रधान  मंत्री  के  संदेश  को

 है  कि  आपत्ति  के  समय  हम  मतभेद  को  भूल

 स्वीकार  और  में  समझता  था  कि  फ्रांस  कर  अपने  प्रधान  मंत्री  और  राष्ट्रीय  सरकार

 की  सरकार  भी  अधिक  उदारता  से  काम  लेगी  ।  की  सहायता  करेंगे  ।  इसीलिये में  ने  कहा

 फ्रांस  के  मंत्रिमंडल  के  अत्यधिक  अस्थिर  होने  था  कि  युवकों का  सै निकी करण

 के  वहां  की  सरकार  इस  मामले  में  बनो  ढंग  से

 कोई  प्रगतिशील  कार्यवाही  नहीं  कर  सकती  स्थितियों  का  मुकाबिला  करोਂ  और

 निधि  में  से  कुछ  पंच  वर्षीय  की  अपेक्षा



 o™
 १९८३  अ्रनुदानों  की  मांगें  र  १९५४  दानों  कौ  t  १९८४

 सी०

 रक्षा  के  साधन  सुदृढ़  करने  पर  लगा  मस्त  उन  सभी  राजनीतिज्ञों  के  fot  चेतावनी

 ताकि  देश  सब  प्रकार  के  आपात  के  लिये  तैयार  हूं  जो  यह  समझते  हूं  कि  उन्हें  स्थायी  अधिकार

 हो  जाये  ।  इस  संसद  को  एक  आवाज  से  प्राप्त हो  चुके  हूं

 पाकिस्तान  और  आज  की

 स्थितियों  में  पश्चिमी  पाकिस्तान  को  यह  बता
 काश्मीर  के  सम्बन्ध  में  मुझे  प्रसन्नता

 देना  चाहिये  कि  यदि  कोई  खतरा  हुआ  तो
 हुई  हू  कि  वहां  की  संविधान  सभा  ने  लगभग

 उन्हीं  निबन्धों  के  आधार  पर  संकल्प  पारित भारत  उसका  मुकाबला  करके  अपनीਂ  स्वतंत्रता

 की  रक्षा  करेगा  ।  किया है  जिन  के  लिये  sto  मुकर्जी  ने  और

 aq  आन्दोलन  किया  था  ।  उन्होंने  काश्मीर

 के  भारत  में  प्रवेश  को  अतीत  और  अचल मुझे  आशा
 है

 कि  पाकिस्तान  में  संयुक्त

 मोर्चा  दल  की  जीत  के  परिणामस्वरूप दोनों  घोषित  कर  दिया है  ।  अब  पाकिस्तान  को

 देशों  के  बीच  समझौते  की  भावना  और  स्पष्ट  कह  देना  चाहिये  कि  वे  दोनों  बातें  एक

 सहकारिता  उत्पन्न  वह  चुनाव  केवल  साथ  नहीं  कर  सकते  कि  एक  ओर  तो  अमरीका

 भाषा  के  आधार  पर  नहीं  अपितु  आर्थिक  के  साथ  समझौता  हो  और  दूसरी  ओर

 आधारों  पर  लड़ा  गया  है  और  उसमें  मांग  मत  संग्रह  की  मांग  की  जाये  ।  उन्हें  काश्मीर

 की  गई  हे  पूर्वी  और  पश्चिमी बंगाल  का  लोकमत  संग्रह  संधा  भूल  जाना  चाहिये  |

 के  बीच  स्वतंत्र  व्यापार  पर  लगाये  गये  अमरीका  की  सेनिक  सहायता ले  कर  काश्मीर

 बन्ध  को  समाप्त कर  दिया  ara  |  दोनों  ओर  के  लिये  tar  करने  और  साथ  ही

 के
 जन

 समुदाय  ने  यह  अनुभव  किया  है  कि  मत  संग्रह  का  विवार  कटने  का  उन्हें  अधिकार

 राजनीतिक  मतभेद  होते  हुये  भी  ऐसे  नहीं  मुझे  आशा  दू  कि  इस  स्थिति  को

 भाषा  सम्बन्धी  ,  सामाजिक  और  पथिक  स्पष्ट  कर  दिया  जायेगा  |

 कारण  विद्यमान  हैं  जो  उन  के  पारस्परिक

 बंधन  को  दृढ़  करते  मुझे  ara  है  कि  नई
 सभापति  महोदय  :  श्री  देवेश्वर  ।

 व्यवस्था  में  दोनों  ओर  के  राजनीतिज्ञ  मुझे  आशा हू
 कि  माननीय  सदस्य  केवल  उत्तरी

 वीज़ा  और  अन्य सब  प्रकार  के  आर्थिक  पूर्वी  सीमान्त  एजेंसी  के  सम्बन्ध  में  अपनी

 बन्दों  को  हटा  देंगे  ।  ara  कहेंगे
 |

 मुझे  यह  भी  आशा  है  कि  निष्क्रान्तों  की  श्री  देवेश्वर  सर्मा  :  उत्तर  पूर्वी  सीमान्त

 समस्या  का  कुछ  निबटारा  हो  जिस  एजेंसी  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहने  से  में

 से  लाखों  लोग  अविभावित  पूर्वी  बंगाल  जिन  लोगों  का  प्रतिनिधित्व  करता  हुं  उनके

 के  निर्वाचन में  यह  जीत  लोकतन्त्र
 प्रति  अपने  कांस्य  के  नाते  अमरीका  पाकिस्तान

 शस्त्र  सहायता  समझौते  का  विरोध  करना की  जीत हैं  ।  पाकिस्तान के  समाचार  पत्रों

 के  झूठे  प्रचार  के  प्रत्युत्तर  में  में  केवल यह
 आवश्यक  समझता  |  अमरीका  के  इस

 कहना  चाहता  हूं  कि  वहां  के  निर्वाचनਂ में  ae  को  स्वीकार  नहीं  किया  जा  सकता  कि

 यह  सामूहिक  सुरक्षा  के  हेतु  किया  जा  रहा

 है  ।  अधिकांश  भारतीयों  का  यह  विश्वास

 भावना  का  क्रमिक  विकास  द्वारा

 हाथ  नहीं  है
 ।  यह  तो  केवल  वहां

 की

 है  कि  अमरीका  अपनी  पूंजीवादी  अर्थ-व्यवस्था

 उद्घाटन  हुआ है  ।  यह  तो  सत्ता के  मद  में  के  कारण  अपनी  नौकरी  व्यवस्था  की  स्थिति
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 तब  तक  स्थिर  नहों  रख  सकता  जब्र  तक  कहीं  इस  प्रदेश के  लिये  पर्याप्त  धन  राशि  नियत  नहीं

 नवहों  युद्ध और  अशान्ति  न  हो  ।  हमें  अपने
 को  जाती  ।  वरन्  जो  बड़ी  बड़ी  राशियां

 प्रधान  मंत्रों  के  नेतृत्व  और  उनकी  होती  पर  गत  वर्षों में  नियत की  गई  थों  या  तो  उनका

 पूर्ण  विश्वास  है  ।  बड़ा  भाग  वहां  प्रयोग  नहों  किया  गया  अथवा

 उन  राशियों  दुरुपयोग  किप  गया  ।
 वैदेशिक  कार्य  उपमंत्री  ने  व्यथ  ही  उत्तर  आसाम  के  राज्यपाल  और  उसके  मंत्रणा कारों

 पूर्वी  एजेंसी  के  fara  में  गर्मी  पैदा  की  बात  जाने  परन्तु  यदि  अधीक्षक
 कर

 दी
 थी  ।

 में
 सभा

 के  इंस  संदेह  को  दूर  इंजीनियर  और  चिकित्सा  प्राधिकारों  भो  इस
 कर  देना  चाहता  हं  कि  उस  प्रदेश  के  लोग  प्रदेश से  ३५०  मील  की  दुरी पर  दिलाने  में
 केवल  पोलिटिकल  अफसरों  अथवा  सहायक

 रहते  हों  तो  वे  इन  क्षेत्रों  की  देख  भाल  कैसे  कर

 पोलिटिकल  अफसरों  की  कुछ  नौकरियां  प्राप्त  सकते  हें  ।  वहां  की  प्रशासन-व्यवस्था  उचित

 करना  चाहते  हैं  ।  HTM  उपमंत्री  को
 aq  alt का  यह  भी  एक  क्राइम है  ।

 तक  उन्हों  को  इस  बात  से  व्यर्थ  हो  जाता  है

 कि  caine  अधिकार  वाज  ५  क्षेत्रों  में  से  ४  के  माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  कल  बताया

 जिल  अधिकारी  असमी  नहीं  है  ।  कि  नागिनों  ने  जो  कई  लोगों  का  वध  किया

 और  कइयों  को  बन्दी  बनाया  था  उस  दुखद

 उत्तर  पूर्वी  सोवियत  राज  at  sarees  का  अन्त  हो  गया  हमें यह  सुन  कर

 प्रयोजनों  के  लिये  एक  यूनिट  के  रूप  में  समझा  प्रसन्नता  हुई  परन्तु  यदि  असाम

 जाता  है  ।  परन्तु  उस  प्रदेश  के  विकास  और  wee  zt  के  मेजर  को  ठीक  हिदायतें  दी

 आन्तरिक  प्रयोजनों  के  लिये  उत  के  आस  पास  गई  होतीं तो  यह  दुखद  घटना  कभी  न  होती  ।

 प्रधान  मंत्री  के  वक्तव्य  अथवा  समाचार  पत्रों के  क्षेत्रों  को  ओर  ध्यान  देता  बहुत  आवश्यक

 है  ।  वहां  इत्यादि  से  हमें  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  पता  नहों  लगा  |

 आदिम  जातियों  की  लगभग  २७  लाख  की

 जन  संख्या  है  ।
 श्री  अनिल  के०  चन्दा  में  जानकारी

 के  लिये  बताना  चाहता हं  कि  आदिम  जातियों

 इस  ASAIN  प्रदेश  में  चोर  और  के  क्षेत्रों  में  जाने  वाले  पदाधिकारियों  को  हमने

 भारत  को  सीमायें  मिलता  हैं  ।  भारत  को  विस्तार  पूरक  हिदायतें  दी  थीं  ।

 इस  क्षेत्र  में  बहुत  मडत्वदूग  और  जटिल
 श्री  देवेश्वर  समाँ  :  यह  हिदायतें  क्या

 समस्याओं  का  सामना  करना  पड़ता  एक
 हैं  यह  जानने  के  लिये  हमारे  पास  कोई  साधन

 समस्या  यही  है  कि  agit  के  आदिवासियों  की
 नहीं है  ।

 अपनो  सम्पत  की  अच्छाइयों  को  नष्ट  किये

 उन्हें  आधुनिक  सभ्यता  के  लाभों  से  कुछ  मास  पूर्व  एक  सहायक  पोलिटिकल द

 परिचित  करवाया  जाये  |  रक्षा  के  सम्बन्ध  अफसर  ने  अपने  दौरे  में  वहां  अशान्ति  के  कुछ

 में  गत  युद्ध  में  जो  भारत  पर  आक्रमण  चिन्ह  देखे  थे  ।  तो  फिर  वहां  भेजे  गये  कटक

 साथ  पोलिटिकल  को  क्यों  नहीं हुआ  था  उससे  सबक  सोखा  हे  |

 भेजा  गया  ?  यदि  कटक  के  कमांडर  को

 परन्तु  इस  प्रदेश  को  ओर  जितना  ध्यान  शर्तें  नहीं  गई  तो  कहा  जा  सकता  है  कि

 देने  की  आवश्यकता  है  उतना  ध्यान  नहीं  दिया  arty  गुप्तचर  व्यवस्था  त्रुटिपूर्ण  है

 जाता  ।  इस  का  अभिप्राय  यह  नहीं  कि  वहां के  में  ard  कौशल  हीनता
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 देवेश्वर

 के  कारण  उस  प्रदेश  के  लिये  नियत  राशियां  इसलिये में  श्री  चटर्जी  और  सरदार

 प्रयोग  में  नहीं  लाई  जातीं  ।  हुक्म  सिह  की  इस  बात  से  सहमत  नहीं  हूं  कि

 हमारी  विदेशी  नीति  असफल  हुई

 उत्तर  पूर्वी  सीमान्तਂ  एजेंसी  के  लिये  इस  नीति  के  फलस्वरूप  fara  के  अन्य  देशों

 नई  व्यवस्था  स्थापना  के  सम्बन्ध  में  में  को  पता  लग  गया  है  कि  इस  महाद्वीप  में  एक

 कहना  चाहता  हुं  कि  यदि  सरकार  प्रदेश  महान  राष्ट्र  का  निर्माण हो  रहा  है  ।  उन्होंने

 के  भूगोल  और  इतिहास की  अवहेलना  यह  अनुभव  किया  हैं  कि  भारत  एक  ऐसी  शक्ति

 करे  तो  यह  बुद्धिमता  का  कार्य  नहों  होगा  ।  बन  जयेगा  जो  पश्चिम  के  देशों के

 यह  प्रदेश  आसन  के  मदानी  इलाके  की  सीमा  लिये  खतरे  का  कारण  पाकिस्तान  को

 पर  स्थित है  ।  इतिहास के  अनुसार  वहां  सेनिक  सहायता  देनें  में  इसी  प्रकार  के  भय

 के
 लोगों

 के
 साथ

 मैदान  के  लोगों  का  बहुत  का  प्रदर्शन हुआ  है  |  मुझ  खेद  ह  कि  अमरीका

 अच्छा  सम्बन्ध रहा  वे
 अब

 भी  टूटी  फूटी  पैसा  लोकतंत्र  इस  प्रकार  की  नीति को  अपना

 आसामी भाषा  बोलते  ब्रिटिश  राज्य  से  रहा है  ।  वह  भारत  को  झुकाना

 पुर्व  लगभग  ६००  वब  के  लिये  आसाम  के  नरेशों  चाहता  है  ।  परन्तु  भारत  की  अपनी  स्वतंत्र
 का  उत  लोगों  के  साथ  वाणिज्य  और  नीति  वह  feat  अन्य  नीति  को  नहीं  अप

 राजनीति के  सम्बन्ध  रहे  हैं  ।  परन्तु  अब  aaa  और न  ही  किसी  के  आगे  झुकेगा  ॥

 नई  व्यवस्था  का  निर्माण  करके  वहां  के  लोगों  गत  सात  वह  से  अमरीका  व्यापार  के  आधार

 को  मंदान  के  लोगों  से  पृथक  किया  जा  रहा  पर  भी  भारत  अथवा  पाकिस्तान  को  शस्त्र

 हू  ।  आसन  प्रदेश  कांग्रेस  और  आसाम  के  नहीं  देता  था  उसका तक यह था कि तक  यह  था  कि  भारत

 लोग  इस  व्यवस्था  के  विरुद्ध  हें  क्योंकि  इससे  और  पाकिस्तान  में  पारस्परिक  युद्ध  है  इसलिये

 आसाम  उस  क्षेत्र  के  उचित  विकास  में  शास्त्र  नहीं  दिये  जा  सकते  |  परन्तु  आज

 यता  नहीं  दे  सकेगा ।  भारत  सरकार  को  अमरीका  ने  अकस्मात  अपनी  नीति  बदल  दी

 इस  ओर  ध्यान  देना  चाहिये  ।
 यह  स्वधा  नैतिकता  के  विरुद्ध  हैं  ।  जब

 हमने  सैनिक  सहायता  का  दृढ़  विरोध  किया

 फीतेदार  :  आज  जब  कि  विश्व  तो  पाकिस्तानਂ  और  अमरीका  यही  कहते  रहे

 में  तनाव  बढ़  रहा  है  और  घटनायें  इस  तेजी  से  थे  कि  यह  समझौता  इतन  ही  साधारण

 रूप  धारण  कर  रही  हें  कि  वे  हमें  कुछ  करने  हैं  कि  जितना  हमारा  आर्थिक  सहायता  लेना

 के  लिये  चेतावनी दे  रही  हँ  ।  हमें  विदेशी  श्री  राबिंसन  ने  कहा  कि  हम  इस

 नीति  की  चर्चा  करते  हुये  साधारण  और  विभिन्न  यता  द्वारी  पाकिस्तान  पर  प्रभुत्व  जमाना

 प्रकार  की  बातों  की  ओर  ध्यान  नहीं  देना  चाहते  परन्तु  पाकिस्तान के  प्रधान  मंत्री

 चाहिये  निस्संदेह  हमारी  विदेशी  नीति  कहते  हूं  कि  पाकिस्तान  स्वतंत्र  देश  हू  और

 गुटबन्दी  में
 न  मिलने की  है  ।  हमें इस  नीति  इस  सहायता  से  वह  किसी  पाश बन्धन  में

 पर  पूर्ण  विश्वास है  ।  इसी  नीति  के  नहीं  फंसेगा  |  श्री  एलन  कहते  हें  कि  प्रत्यक्ष

 wr  युद्ध-पीड़ित विश्व  और  भयभीत  मानवता  सेनिक  सहायत  देने  से  अमरीका  पाकिस्तान

 की  दृष्टि  भारत  पर  लगी  हुई  है  ।  वे  केवल  की  कार्यविधि  पर  नियंत्रण  रख  सकता  है  ।

 यहां की  आशा  की  किरण का  प्रकाश  देखते  श्री  आइजन  होकर  ने  हमारे  प्रधान  मंत्री  कों

 जो  पत्र  लिखा  है  उस  में  उन्होंनें
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 स्पष्ट  कहा  हे  fe  यदि  पाकिस्तान  ने  उनका  सुझाव  यह  है  कि  हम  लोग  लद्दाख के

 इस  सहायता को  भारत  पर  आक्रमण करने  मागं  से  रूसी  या  चीनी  सेनाओं  को  पाकिस्तान

 में  प्रयोग  किया  तो  अमरीका  अपनी  पूरी  पर  आक्रमण  करने  के  लिये  या  ऐसी  कोई  चीज़

 शक्ति से  ऐसी  कोई  कार्यवाही  दबायेगा  ।  करने  के  लिये  आमंत्रण  कर  रहे  ये  बड़े

 यह  तभी  हो  सकता  है  कि  जबर  कोई  देश  ही  ख़तरनाक  और  शरारत  भरे  वक्तव्य  हैं

 तन्त्र ता  की  स्थिति में  हो  ।  हमें यह  भय  हैं  जिन  से  इस  देश  की  राष्ट्रीय  एकता को  भारी

 कि  इससे  तनाव  बढ़ेगा  और  औपनिवेशिक ता  खतरा  पहुंच  सकता है  ।  इसीलिये  पहली

 का  पुनर्जन्म  होगा  ।  मैचों  को
 जब  माननीय  सदन  नेता  नेअपना

 एतिहासिक  वक्तव्य  दिया  तो  मेने  तत्काल

 काइमीर  के  सम्बन्ध  में  में  यह  कहना  ही
 कहा  था  कि  ag  क्रम  पत्र  में  एक  प्रस्ताव

 चाहता हूं  कि  काइमीर  की संविधान सभा  ने  रखें और  उसके  पूर्ण  एवं  एकमत  समर्थन

 जो  भारत  से  अन्तिम  मेल  का  निश्चय  किया
 की  मांग  करें

 ।
 मुझे  कहना  पड़ता  है  कि  मेरे

 इस  के  लिये  में  उन्हें  बधाई  हूं  ।  अब
 उक्त  माननीय  मित्रों  ने  बिना  सोचे  समझे  य

 यदि  उन  के  इस  निर्णय  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  बातें कही  हें  ।  मुझे  प्रसन्नता है  कि  सदन  नेता

 हुई  तो  वह  उसे  लोकतंत्रात्मक  संस्था  की  ने
 कल  यह  बात  कही  कि  ag  बाद  में  वैदेशिक

 प्रभुता  और  पवित्रता  का  उल्लंघन  होगी
 |

 कायें  सम्बन्धी  एक  वाद  विवाद  करन  के  लिये

 हम  जीवन  का  बलिदान  दे  कर  तैयार हें  ।

 उसका  विरोध  करेंगे  ।  का रमी रियों ने  भारत

 के  सारे  राष्ट्र  की  तरह  काश्मीर  में  अमरीकन
 पाकिस्तान  को  दी  जाने  वाली

 प्रेक्षकों  के  सम्बन्ध  में  प्रधान  मंत्री  की  घोषणा  सहायता  और  प्रस्तावित  पाक-तुर्की  समझौते

 की  सराहना  की  ei  ऐसा  निश्चय  बहुत
 के  सम्बन्ध  में  अमरीका  के  कई  नेताओं नें

 ATT F  है  ।  यदि  एसा  न  किया  गया  तो  बहुत  सफाई  दी  है  ।
 राष्ट्रपति

 आमजन  हावर  ने  भारत  को  यह  आशवासन कुछ  शरारती  अंगों  को  काश्मीर  की

 नैतिक  व्यवस्था  को  छिन्न  fra  करनें  और  दिया  हूँ  कि  अमरीका  पाकिस्तान  द्वारा  इस

 वहां  फैलाने  का  अवसर  मिलेगा  |  सैनिक  सहायता  के  भारत  के  विरुद्ध  प्रयोग

 किये  जाने  को  रोकन  के  लिये  कुछ  भी  उठा

 में  पुनः  अनुदान  की  मांगों  और  भारत  न  रखेगा  ।  ऐसे  ही  आश्वासन  राष्ट्रपति
 की  विदेशी  नीति  का  समर्थन  हूं  ।

 आइजन  हावर  से  जनरल  च्यांग  काई  दशक

 और  डा०  सिगमैनरी  को  दी  गई  सहायता  के

 pte  :  वैदेशिक  कार्य  संबंधी
 सम्बन्ध  में

 भी
 दिये  गये  थे  ।  परन्तु  इतिहास

 वादविवाद  के  संबंध  में  श्री  जयपाल  सिंह  द्वारा

 परसों  और  श्री  फ्रेंक  मन्थनी  द्वारा  कल  दिये

 इस
 बात  का  साक्षी  है  कि  वे  आश्वासन  खोखले

 सिद्ध हुये  हें  ।
 गये  भाषणों  को

 सुन
 कर  मुझे  बहुत  दुःख  हुआ  |

 इन  दोनों  सज्जनों  के  वक्तव्यों  से  केवल  इस  कल  के  समाचार  पत्रों  में  एक  समाचार

 देश  के  शत्रुओं  की  ही  सराहना  होती  है
 ।  छपा  था  जिस  में  बताया  गया  था  कि  बम्बई  में

 श्री  जयपाल  सिंह  ने  पाक-अमरीकी  समझौते  दिये  गये  एक  वक्तव्य  में  भारत  स्थित  अमरीकी

 का  स्वागत  किया  और  श्री  फ्रेंक  मन्थनी  ने  श्री  न  यह  कहा  कि  अमरीका

 कहा  कि  भारत  सरकार  भारत  में  साम्यवाद  ने  पाकिस्तान को  इस  बात  की  शपथ  दिला  दी

 की
 सब  से  बड़ी  प्रचारक हैं  ।

 कदाचित  र
 a

 वह  दी  जान  वाली  इस  सेनिक  सहायता



 aaqaray  को
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 फिर  वह  काश्मीर  के  इस  प्रश्न  को  हल  क्यों
 का  प्रयोग  के  विरुद्ध  नहीं  करेगा  |

 यह  एक  अजीब  हास्यास्पद  दलील  जिस  नहीं  करता  है
 ?  वह  अभी  कुछ  दिनों

 के  लिये

 पर  ध्यान  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  ।  यदि  अपनी  सहायता  रोक  सकता  है  ।  वह

 चेरी  और  गोआ  सम्बन्धी  प्रश्नों  को  हलਂ  करने
 ऐसी कोई  बात  है  तो  में  यह  कभी  नहीं

 मान  सकता  पाकिस्तान के  प्रधान  मंत्री
 का  प्रयत्न  कयों  नहों  करता है  ?  अमरीकी

 इरादों की  et  कसौटी
 जब

 तक  ये
 वाद

 इस  आश्वासन को  निबाह सकते  हें  ।  क्या

 अमरीका  ने  पाकिस्तान  में  अभी  हाल  में  विषय  हल  नहीं  हो  जाते  तब
 तक

 राष्ट्रपति

 हुई  को  नहीं  देखा  है  ?  उसने  ओषजन  एलेन  तथा  अन्य  अमरीकियों

 की  सारी  निरर्थक  fag  होंगी  ।
 दत्त  र-पश्चिम  सीमान्त  प्रदेश  की

 बादशाह  खां  और  सिंध  तथा  बलोचिस्तान  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  सभापति

 के  माने  हुये  प्रवक्ताओं  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्यों
 कल  से  हमारी  वैदेशिक  नीति  पर  यहां  aga

 का  अर्थ  समझा  हे
 ?  इन  परिस्थितियों  में

 चल  रही  है  ।  उस  को  कुछ  मेंने  खुद  सुना
 मं  समझता  हूं  कि  ऐसा  कोई  आश्वासन  चाहे

 और  कुछ  मुझे  सुनाया  गया
 |

 वह  शपथ  लेकर  ही  क्यों  न  दिया  गया

 पुरा  नहीं  कर  सकता  है  ।  इन  महोदय  पीठासीन

 खातों  पर  हमें  विचार  करना  चाहिये  था  ।
 और  में  ने  सोचा  कि  इस  बड़े  मजमून  पर

 कहां  तक  हमारी  निगाहें  पूरी  तस्वीर  को  तरफ़

 दो  या  तीन  बातों  से  अमरीका  के  इरादों
 हूं  और  कहां  तक  उस  के  इधर उघर  एक  छोटे

 का  पता  चल  जाता हूँ  ।  अमरीकी लोग  और  कोने  पर  अक्सर बातें  कही  गई  जो  कि  ज़रूरी

 वहां  का  प्रेस भारत  को  रूसी  कठपुतली बता

 कर  बदनाम करने  का  प्रयत्न  क्यों  करते

 वे  लोग  नेहरू  जी  पर  साम्यवादियों का

 श्री  पुन्नू  :  यदि  वह  अपने  भाषण

 हमराही  होने  का  आरोप  लगा  कर  उन्हें
 का  सार  अंग्रेज़ी  में  देने  की  कृपा  करें  तो  अच्छा

 अन्यथा  हम  लोगों  का  यहां  पर  रहना  व्यथ
 नाम  करने  की  कोशिश  क्यों  करते  हें  ?  ऐसी

 सारी  बातें  गलत  और  झूठी  में  यह

 at  जवाहरलाल  नेहरू  माननीय
 बनी  देना  चाहता  हूं  कि  कुछ  sar  भारत  में  भी

 ईराक  और  पाकिस्तान  की  तरह  अपनी  सदस्य  को  याद  होगा  कि  कल  मेंने  अंग्रेजी

 कठपुतलियों  को  तैयार  करने  का  षड़यंत्र
 में  बोला  था  ।  में  इस  बात  का  प्रेरित  करूंगा

 रच  रहे  में  सम्बन्धित विदेशी  दोषियों  कि  यदि  कोई  खास  बात  हो  तो  वह  मानो

 को  आगाह  कर  देना  चाहता  हूं  कि  भारत  ऐसी  सदस्य  को  भी  मालूम  हो  ।  इस  के  अतिरिक्त

 समाचार  पत्रों  के  द्वारा  भी  मेरे  मित्रों  को कार्यवाहियों  को  सहन  नहीं  करेगा  ।

 सारी  बातें  मालूम  हो  सकेंगी  ।  में  किसी  क़दर

 अन्त  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  आप  का  मशकूर  ह  कि  छोटी  छोटी  बातों

 पिछले  ara  वर्षों  से  अमरीका  wear  के  का  ज़िक्र
 कर  के  आप

 ने  उधर
 ध्यान  दिलाया

 मामले  में  ब्रिटिश  नीति  का  शिकार  बना  रहा  या  पूरी  तस्वीर  की  ध्यान  दिलाया  |

 ष्ह्  यदि  वास्तव में  अमरीका भारत  के  साथ  वाक़या  यह  है  कि  जब  हम  अ  ज़ाद  हुए

 मैथीएर्ण  सम्बन्ध  स्थापित
 करना  चाहता  है

 हम  भी  इस  दुनिया  के  बड़े  तमाशे  में  एक

 उसके  हमारे  प्रति  शान्तिपूर्ण  इरादे  तो  खिलाड़ी  हो  गये  हें  ।
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 उस  के  पहले  हम  तमाशबीनों  मं
 किसी  दूसरे  के  दबाव  में  आ  कद  दूसरी  कात

 देखा  करते  थे  और  अपनी  राय  देते  इधर  न  यह  नीति  है  ।  इस  को  आप

 या  उघर
 |

 अब  भी  राय  देते  ज़ाहिर  हे  !
 पिता  कहिये  या  कुछ  भी  कहिये  ।  में  तो

 लेकिन  अब  फक  हो  गया  है  क्योंकि  हम  खुद

 थियेटर के  स्टेज  पर  गये  id
 a

 और

 उस  को  कहूंगा एक  स्वतंत्र  और  आज़ाद  नीति

 और  कुछ  नहीं  ।  उस  में  यह  हो  सकता  है  कि
 लोग  अभी  हमारे  खेल  को  देखते  हमारे  कभी  किसी  नीति  का  साथ  देना  और  कभी

 मुल्क  के  और  दूसरे  मुल्कों  के  ।  और  आप  किसी  नीति से  अलग  कभी  अपनी  तरफ
 जानते  हैं  पि  ज़माना  ऐसा  हू  कि  दुनिया  में

 से  कुछ  कहना  ।  अब  अपनी  तरफ़  से  कहना
 अजीब  ख़तरनाक  खेले  हो  रहे  हें  ।  मालूम

 तो  बहुत  ठीक  ह  ।  लेकिन  किसी  देश  का

 नहीं  कि  उन  का  नतीजा  क्या  हो  और  असर  इस  तरह  से  काम  चलाना  कि  वह  सारी

 क्या  हो  ।  बार  बार  में  ने  आप  से  कहा  और  दुनिया  से  अलग  हिमालय  की  चोटी  पर  बैठा

 याद  दिलाया  कि  हमारे  हाथ  में  एक  बड़ा
 हुआ  यह  भी  कुछ  ठीक  नहीं  है  ।  दुनिया

 मुल्क  हमें  अपने  मुल्क  पर  ग़रूर  है  ।  लेकिन
 के  कारबार  से  कुछ  सम्बन्ध  तो  होना  चाहिये

 आखिर  में  हमारे  हाथ  में  कोई  दुनिया  की
 और  वाक़यात को  देख  कर  अपनी  नीति

 क़िस्मत  का  फ़ैसला  करना  नहीं  है  और  यह
 को  भो  झुकाना  चाहिये  नहीं  तो  वह  एक  हवाई

 बात  सनसना  कि  हम  उस  को  उलट  पुलट
 नीति  हो  जाती  हैं  ।  अब  इस  सम्बन्ध  में  मोटी

 कर  सकते  हूं  अपने  को  धोखा  देना  है  ।  हो

 सकता  है  कि  हम  कभी  कभी  तराजू  को
 बात  यह  है  कि  दुनिया  में  दो  बहुत  ताक़तवर

 कौर  बड़े  देश  हें  जिन  को  आप  जानते  हैं  और
 इधर  या  उबर  झुका  सकें  और  उस  से  भी

 उन  में  एक  दूसरे  से  यह  कहना  कि  मित्रता

 कुछ
 न

 कुछ  फर्क  हो  जाय  जबकि  तराजू  में
 नहीं  यह  कमज़ोर  शब्द  अजीब  झाक

 दोनों  तरफ  बराबर  वजन  हो  ।
 है  |  दुश्मनी  की  नज़र  से  एक  दूसरे की  तरफ

 फ़क़  हो  या  न  हमें  तो  इस  बात  को  कोशिश
 देखते  एक  दूरे  से  डर  हूँ  और  एक  दुसरे

 करनी  है  कि  हम  अपनी  राय  में  सही  रास्ते

 पर  चले ं|
 के  खिलाफ़  तैयारी  है  ।  में  इस  में  नहीं  जाना

 चाहता  हालांकि  इस  में  बहस  हो  सकती

 कहां  जाता  कि  हमारी  वैदेशिक  हू  कि  कहां  कौन  सही  हू  और  कहां  कौन  पलते

 नीति  न्यूट्रलिटी  की  या  निरपेक्षिता की  हैं  ।  है  ।  यह  बहस  दूसरी  है  ।  लेकिन  जो  बात

 यह  शब्द  बहुत  अच्छा  तर्जुमा  नहीं  इसलिये  हमें  समझनी  है  वह  यह  है  कि  सही  या  ग़लत

 मेंने  दोनों  दाऊद  कह  दिये  ।  यह  अनुवाद है  दो  बड़ी  ताक़तें  एक  दूसरे  के  खिलाफ़  हें  और

 इम्पारशियेलिटी  का  जो  कि  एक  दूसरी  एक  दूसरे  से  डरती  हें  और  एक  दूसरे  के

 चीज़ है  ।  लेकिन  मेंने  यह  भी  कहा  है  कि  ख़िलाफ़  लड़ाई  की  तैयारी  करती  और

 यह  सही  नही ंहै  ।  यह  शब्द  तभी  काम  में  अजीब  हालत  यह  होती  है  कि  हर  कहता

 आता  है  जबकि  दो  मुल्क  लड़ाई  लड़  रहे  है  कि  हम  तैयारी  कर  रहे  हें  दूसरे  के  हमले

 हों  और  तीसरा  मुल्क  उस  से  अलग  हो  |  से  अपने  को  बचाने  के  लिए  ।  और  उस  तैयारी

 इस  शब्द  के  प्रयोग  से  ही  मालूम  होता  है  कि  का  नतीजा  यह  होता  है  कि  दूसरा  समझता

 लोगों  के  दिमाग़  में  सिवाय  लड़ाई  के  हूँ  कि  यह  हमला  करने  के  लिये  तैयारी  कर

 और  कोई  बात  आती  नहीं  है  ।  हमारी  cate i  दोनों  तरफ  यही  बात है  और

 नीति  तो  खाली  यह  कि  जो  हम  दोनों  को  डर  हू  ।  वह  कहते  हूँ  कि  देखो  वह

 किसी  समय  उचित  समझें  उस  को  करें  और  बढ़ते  आते  कुछ  कुछ  खुफिया
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 जासूसों  के  aha  से  बढ़ते  गड़बड़  पैदा  बच  सकते  |  हम  उस  से  दूसरे  को  बरबाद  कर

 करने  के  लिये  ।  दूसरे  कहते  हैं  कि  नक्शा  सकते  लेकिन  हम  खुद  नहीं  बच  सकते  ।

 देख  हमें  चारों  तरफ  स  घेर  लिया
 हां  इस  के  मानी  यह  नहीं  हूं  कि  हम  अपनी

 हमारे  चारों  तरफ  एटम  बम  वगेरह  फें  हने  के  हिफाज़त  न  करें  गव नें मेंट  का  काम  हैं  कि

 लिये  अड्डे  बना  लिये  हूं  और  हम  खतरे  में  वह  मुल्क  की  हिफाज़तਂ  का  इन्तिज़ाम  करे

 हूं
 ।

 तो  दोनों  के  दिलों  में  यह  ख़्याल  है  कि  हम  आखिर  ऐसे  मौके  पर  बुनियादी  हिफ/ज्त

 ख़तरे
 मं

 हूं  और  दूसरा  फ़रीक़  हम  ख़त्म  दो  तरीके  से  हो  सकती  हैं  ।  एक  तो  इस  तरह

 करने  की  तैयारी  कर  रहा  ह  और  इस  डर  से  कि  मुल्क  का  दिल  तगड़ा  मुल्क  में

 से  बह  तैयारी  दोनों  तरफ़  बढ़ती  जाती  है  ।
 एकता  दूसरे  इस  तरह  से  कि  मुल्क  की

 नतीजा  यह  होता  हूं  कि  तराजू  दोनों  तरफ़  आधिक  शक्ति  बढ़े  क्योंकि  उसी  से  और

 क़रीब  क़रीब  बराबर  होती  या  इधर  सीटें  उसी  से  हमारी  फ़ौजी  शक्ति  बढ़  सकती

 उधर  थोड़ा  बहुत  कमोबेश  हो  और  हलके  हवा  में  फ़ौजी  शक्ति  नहों  बढ़ती  हैं  ।

 हलके  दोनों  खतरे  की  तरफ़  बढ़ते  हे  ।  तो  इस  हम  बड़ा  ज़ोर  लगाते  हूं  और  इस  और

 तरह से  लड़ाई  का  ख़तरा  बढ़ता  हं  ।  दूसरे  मुल्क  बहुत  से  हवाई

 कल  की  लड़ाई  एक  अजीबोग़रीब चीज़  जहाज़  खरीद  लेते  जेसा  कि  हम  करते

 जिस  का  मुक़ाबला  नहीं  हो  सकता  ।  आप  इस  से  थोड़े  दिन  के  लिये  हमारे  पास

 देखा  होगा  कि  चन्द  दिन  हुए  कि  बिकिनी  हवाई  जहाज  हो  जाते  हें  ।  लेकिन  असली

 टापू  पर  एटम  बाम्ब  या  हाइड्रोजन  बम  शक्ति  तो  तब  बढ़ती  है  जबकि  हम  खुद  पैदा

 छोड़ा  गया  था  और  उस  का  असर  लोगों  पर  करें  ।  हम  अपनी  आर्थिक  शक्ति

 हम  अपने  शास्त्रों को  स्वयं  पदा  करने  की  शक्ति ५००  मील  के  फासले  पर  फ़ौरन  नहीं

 बल्कि  चार  दिन  बाद  असर  पड़ा  और  ५००  उसी  से  देश  की  बुनियादी  ताकत

 मील  के  फ़ासले  पर  कुछ  लोग  बीमार  हो
 बढ़ती  ए

 गये  और  कुछ  अन्ध  हो  गये  |  तो  हालत  यह  ह
 यह  भी  कहेंगे  कि  यह  भी  एक  ताक़त

 कि  ऐसे  शस्त्र  निकले  हैं  जो  हज़ारों  को  इस

 तरह  से  तबाह  कर  सकते  हूं  ।
 हूं  कि  हम  दूसरे  से  फ़ौज  मंगा  लड़ने  के

 लिये  ।  उस  को  भी  ताक़त  कहेंगे  |  यह  ताक़त

 हमारे  दोस्त  डा०  खरे  फ़ौजी  बातें  नहीं  है  ।  जब  दूसरों  पर  छोड़  दिया  तो  वहू

 करते  हें  और  श्री  चटर्जी  कहते  हैं  कि  पांच  तो  हमारी  आजादी  नहीं  रही  ।  वह  तो  उस

 बरस
 का

 नक्शा  बन्द  कर  के  तुम  अपने  मुल्क  के  हाथ  में  चली  गई  ।  हमारी  आजादी  दूसरे

 की  हिफ़ाज़त  की  फ़िक्र  करो  ।  सही  बात  है  ।
 मुल्क  के  हाथ  में  चली  गई  |  हम  दूसरे  मुल्क

 मुल्क  की  हिफ़ाज़त  तो  पहली  चीज़  g  पर  हथियारों  वगैरह  के  लिये  भी  भरोसा

 अगर  मुल्क  की  हिफ़ाज़त  न  रही  तो  पांच  रख  जोकि  अभी  हम  को  दरजे

 का  नक्शा  कहां  रहेगा  ।  लेकिन  मुल्क  की  पर  करना  पड़ता  वह  भी  अजादी

 हिफाज़त  कैसे  हो  ?  wa  कीजिये  कि  एटम  को  कर  देता  है  ।  वह  लाचारी

 बम  का  खतरा  तो  उस से  हम  और  हम  को  कुछ  ने  कुछ  करना  पड़ता  हैं  ।  लेकिन

 आप  कंसे  बच  सकते  हैं  ।  हम  किसी  ऐसे  आखिर  में  मुल्क  की  ताक़त  बढ़ाने  के  लिये

 शस्त्र  से  नहों  सकते  |  चाहे  हमारे  पास  वही  तरीक़ा  ह  कि  हम  मुल्क  की  आर्थिक

 भी  एटम  बम  हो  तो  भी  हम  उस  से  नहीं  sara  शक्ति  और  उस  से  जो

 ्
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 बातें  निकलती  जिस  में  शस्त्र  बनाना  डाक्टर  खरे
 ने  नान  grader  और

 भी  कारखाने वगैरह  वह  सब  बातें  अहिंसा  की  चर्चा  अब  में इस  के  बारे में

 उस
 से

 क्यों  बढ़ें  ।  यही  एक  तरीक़ा  है  ।  चुनांचे  ब्या  अजे  करूं  ?
 लेकिन  में  आप  से  यह

 पाच  ay  के  च्  योजना  बदलें  कहना  चाहता  हूं  कि  मेरा
 यह  विश्वास है  कि

 उबर  कहों  कहीं  लेकिन  अगर
 हम  में  रास्ते  से  चलने  के  लिये  पूरे तौर

 बुनियादी  चीज़  वही  मुल्क  की  ताक़त

 बढ़ाने के  लिये  जो  मेंने  अभी  कहा  है  ।
 से  दम  होता  तो  हमको  कोई  हरा  नहीं  सकता
 था

 |  यहां  हम  से  मेरा  मतलब  सारे  मुल्क  से

 आखिर
 में  कोई  गवर्नमेंट  या  कोई एक  बात  इव  सिलसिले  में  मं  अज़  कर

 दू  ।  डाक्टर  खरे  से  एक  बात  कही  ।  वह  मेंट  महज़
 एक

 कानून  बना  कर  या

 दन  पास  करके  करोड़ों  आदमियों  के  दिल व
 कोशिका  भी  नहीं  करते  कि  बहुत  ज़िम्मेदारी

 की  बातें  करें  ।  लेकिन  उन्होंने  बाज़  बातें
 दिमाग़  को  नहीं  बदल  सकती  है  ।  हमें जो

 एसी  कहों  जिन  से  मुझ  बहुत  ताज्जुब  हुआ
 सफर

 करना  ह  उसमें  हमें  और  आपको  कहीं
 किसी  मंज़िल  पर

 नहीं  पहुच  जाना  बल्कि आरोप  यानी  हमारी  फ़ौज  की  निस्बत

 कहा  किਂ  गोया  हम  अपनी  फ़ौज  को  निकम्मी
 करोड़ों  आदमियों को  साथ  ले  कर  चलना

 समझते  हें  या  उस  की  काफ़ी  क़द्र  नहीं  करत े।  हम  सब  इसमें  हमसफ़र  है  ।  मलक  में  जितने

 यह  तो  एक  अजीब  बात  है  ।  मुझे  जो  आदमी  है  उन  में  afear  के  रास्ते  पर  चलने

 हमारी  फ़ौज  में  नौजवान  या  जो  हवाई  की  जितनी  ताक़त  हैँ  उतना  ही  चल  सकते

 हैं  ।  वरना  सब  हवाई  बातें  हो  जाती  हें  और जहाज  में  काम  करते  संगमरर  जहाज़ों  पर

 करते  उन  से  बहुत  मिलने  वा  मौक़ा  हिमालय के  पहाड़  पर  अलग  से  बैठ  कर  वात

 रहता  और  मुझे  उनका  बहुत  ग़रूर  करने
 की  सी  हालत  हो  जाती  है

 वह  बहुत  अच्छे  तगड़ ेहें  ।  खाली  तगड़े  इसीलिये  हम  फ़ौज  रखते  हें  ।  लेकिन

 ही  नही  बल्कि  मेरा  ख्याल  ह  कि  लियाक़त
 फ़ौज  रखते  et  भी  हम  खाली  फ़ौज  पर

 में  भी  वह  frat  और  ऐसे  अपने  फौजी  अफसरों
 भरोसा  नहीं  और  बातों  पर  भी  करते

 का  या  जवानों  का  मुक़ाबिला  दुनिया  में  कर
 ह  और  बातों  को  बढ़ाने  की  कोशिश

 सकते ह  ।  यह  बात  लेकिन  वाक़या  यह  है
 करते  हे  ।  हमारा  जो  पिछला  ज़माना  बीस कि  gare  मुल्क  दूसरी  बातों  में  पीछे

 डा  हुआ

 आदमियों  में  बल्कि  औजारों  में  तीस  ay  का  गुजरा  है  उस  ने  हमें  यह  सब

 सिखाया  है  ।  और  अब  आखिर  में  आज हथि  यारों  इंडस्ट्री  इस  तरह  की  बातों

 में  पिछड़ा हुआ  वहू  इन  बातों में
 बड़े  बड़े  वह  ज़माना  आ  गया  ह  कि  कोई  भी  दानिशमन्द

 पलकों  का  मुक़ाबला  नहीं  कर  सकता  |  हमें  वह  अहिंसा को  माने  या न  कोई
 उसे  आगे

 ले  जाना  लेकिन  यह  भी  दानिशमन्द  समझदार  आदमी
 दम  से  नहीं  हो  सकता  ।  हलके  हलके  इमारत

 देख  सकता  है  कि  अब  लड़ाई  के  माने  कोई
 खड़ी  इसीलिये  यह  जो  सवाल  उठते

 जाती  ताक़त  के  नहीं  तबाही  के  माने  हें
 ।

 हे  कि  हम  उधर  ज्यादा  तवज्जह  दे  या  आरजी

 तौर  पर  दिखाने  के  लिये  हमਂ  कछ  बन्दूक
 लड़ाई के  जब  यह  माने  निकल  आये  तो  मजबूरी

 तलवार  वगेरह  से  आदमी  खड़े  कर  तो  कोई  चाहे  या  न  लेकिन  मजबूरी से

 आजकल  के  जमीनें  में  यह  चीज़ें  सलक  को  भी  सोचना पड़ता  हैं  कि  कोई
 बस

 तरह  का

 रास्ता  निकल  आय  ॥ दूर  तक  नहीं  ले  जातीं
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 [at  जवाहरलाल

 बाज़  साहबान  में  तो  उस  वक्त  नहीं  हमारे  मुल्क  की  हालत  जेसी  हमारी  शक्ति

 जितनी  हमारी  अक्ल  जाती  उस  रास्ते लेकिन  में  ने  कि  श्री  मन्थनी  साहब

 ने और  एक  आधे  और  मेम्बर ने  इस  बात  को  से  हम  चलेंगे  ।  उस  रास्ते  को  जब  हम  चाहेंगे

 बदलेंगे और  चलेंग े।
 ज़ोरों  से  कहा  कि  हम  बहुत  कहते  हें  कि  ह्म

 बीच  में  लेकिन  वाक़या हत  है  कि  हेम  एक

 यानी  साम्यवादी  दुनिया की  तरफ
 और  लोग  जो  इन  बातों  की  चर्चा  करते  F

 वह  इस  ढंग  से  नहीं  बल्कि  इस  ढंग से
 बहुत  झुकते  हें  और  उसका  प्रचार  करते

 करते  हूं  कि  इस  शास्त्र  को  मानों  या  दूसरे
 यह  तो  जिस  ढंग  से  उन्होंने  वह  तो

 एक  बहुत  ज़िम्मेवारी  बात  नहीं
 शास्त्र को  मानो  |  अब  वह  शास्त्र चाहे

 रिका  का  हो  या  रूस  का  जब  दोनों  तरफ़
 लेकिन  म  चाहता  हं  कि  आप  इसको  सोचें

 ।

 अभी  मेरे  दोस्त  डा०  लंका सुन्दरम्  ने  इस  बारे
 से  शास्त्र  आते  और  यहां अब  और

 मानो  में  भी  वह  शास्त्र  आते

 में  कुछ  कहा
 ।

 में  चाहता  हूं  कि  आप  इसको
 हम  इन  नये  शास्त्रों  को  अपने  शास्त्रों  से

 सोचें और  देखें  कि  इसके  माने  क्या  हें  और
 अलग  हो  कर  एक  नये  बोझे  को

 यह  दिमाग़  कया है  जिस.से इस  किस्म  की  बात
 तो  यह  सही  बात  मुझे  मालूम  नहीं  होती  ।

 निकलती  €  ।  यह  तो  आजकल  एक  बेमानी

 सी  बात  है  कि  हम  बहस  करें  कि  क्या  सिद्धांत

 तो  यह  बात  नीति  में  में  नहीं  जाता  ॥

 जाहिर है  कि  जिस  नीति  पर  हम  चल  रहे  ह
 हें  साम्यवाद  का  और  जो  दूसरे  वाद  हें  उनका

 इस  वक्त  आज  तो  इसका  मौका  नहीं  हूँ  ।
 कुछ  इसका  जिक्र  हमारे  विधान  में  लिखा

 कुछ  यह  नीति  हमारे  रोजमर्रा  के  काम  में

 लेकिन  हमारी  राय  या  gs  ?  अव्वल  तो
 पार्लियामेंट  के  सामने  आती  है  ।  अगर

 हमारी  राय  है  कि  इसको  छोड़  कर

 साफ़  बात  है  कि  जिस  रास्ते  पर  हम  चलना

 पालियामट  चाहेगी  तो  उसको

 सोच  विचार  कर  उसको  कछ  बदलना  चाहेगी
 या  हमारा  देश  चलना  पार्लियामेंट

 चलना  उस  रास्ते  पर  हम  अपनी  राय  से

 तो  बदलेगी  |  तो  यह  तो  एक  तरह से  हुई

 बातਂ  राजनीतिक  तौर  पर  ।  अब  जो
 न  कि  दूसरे  के  कहने  से  या  दबाव  से  ।

 बात  हैं  उसमें  आपकी  राय  हो  सकती  है  कि

 पहली  बात  तो  यह  है  ।  अगर  हम  साम्यवाद
 वह  एक  तरफ़  ज्यादा  बढ़ना  चाहिये  या  कम

 के  रास्ते  पर  चलना  चाहते  हें  तो  हम
 बढ़ना  चाहिये  ।  में  इस  बहस  में  नहीं

 किसी  के  रोकने  से  तो  नहीं  या  किसी

 की  घमकी  सेਂ  नहीं  रुकेंगे  ।  अगर  नहीं  चलना
 लेकिन  हमें  इस  को  निश्चय  करना  है  कि

 चाहते  हैं  तो  नहीं  किसी  की  धमकी  हो
 हम  किधर  जायें  ।

 या  दबाव हो  ।  हम  खुद  इसका  फैसला  करेंगे  |

 में  इस  आर्थिक  बातों  के  लिये  कह  रहा
 अब  यहां  पर  में  एक  बात  आपको  और

 हूं  ।  आर्थिक  नीति  जो  हमारी  है  उसको
 भी  कह  आखिर  में  वह  आर्थिक  नीति

 हम  कोई  इस  तरह  से  नहीं  देखते  कि  जैसे  कोई  हिन्दुस्तान  में  ही  बल्कि  दुनिया  में

 शास्त्रों में  लिखी  हुई  चीज  जिसकी  कोई  जिस  से  कि  दुनिया  ar  लाभ  होता  है  1

 आदमी  निन्दा  नहीं  कर  कोई  उसकी  यही  उसका  एक  इम्तहान  ।  आप  बहसें

 नुक्ताचीनी  नहीं  कर  बस  उसी  रास्ते  चाहे  जितनी  कर  शास्त्रीय  कितना

 पर  पत्थर  की  लकीर  बना  कर  चलना  ।  जैसी  ही  लेकिन  जिससे  जनता  को  लाभ
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 होगा  आखिर  में  वही  चलेगी  ।  लाभ  नहीं  ताक़त के  हिसाब  से  क्या  गिनती है  ?  चुनाचे
 होगा  तो  जनता  उस  को  दूसरी  को

 नतीजा  यह  हो  रहा  है  कि
 छोटे  मुल्कों की

 सीधी बात  हूँ  ।  तो  यह  तो  आर्थिक
 कुछ  भी  राय  हो  हलके  हलके  वह  इधर  या बात  |

 उधर  खिसकते जाते  हे  ।  इस  में  कोई  बहुत

 लेकिन  यहां  पर  अब  दूसरी  बात  हो  ज्यादा  साम्यवाद  की  चर्चा  नहीं
 इस

 में

 सकती  है  कि  जब  यह  सवाल  उठता है
 कि  are  ही  बातें  हैं  ।  साम्यवाद की  इस  वक्त

 साम्यवादी  देश  और  जो  उसके  विरोध  में
 बात  नहीं  दुनिया में  जब

 भी
 इस  तरह  की

 देश  जब  इस  तरह  से  सवाल  उठता  है  तो

 फिर  ag  आर्थिक  नहीं  रहता  वह  सवाल  होता  है  तो  यह  हालत  हो  जाती  हैं  ।  इस  को

 राजनीतिक हो  जाता  है
 या  और  किसी  ढंग  आप  देखिये  |

 का  हो  जाता
 है

 ।  इस  वक्त  दुनिया  में

 दी  बहुत  ज़बरदस्त  आलीशान  मुल्क  हो  गये  इस
 सिलसिले  में  एक  दूसरी  बात  और

 अब  में  इस  में  नहीं  चाहता कि

 मेरी  कया  राय  हो  या  आपकी  क्या  राय  हो
 गये  यानी  यह  एटामिक  बम्ब  वगेरह

 कि  हम  बैठ  कर  इसको  बुरा  कहें  या  उसको  इसका  नतीजा  यह  निकलता  है  कि  अगर  ae

 बुरा  कहें  या  इसको  अच्छा कहें  या  उसको  |  सिलसिला  चलता  गया  तो  यक़ीनन  आधी

 यह  दूसरी बात  है  ।  लेकिन उन  के  इतने  बड़े  दुनिया  या  एक  तिहाई  दुनिया  को  बिल्कुल

 हो  जाने  से  और  इतनी  जबरदस्त  ताक़त  रखने  तबाह  करने  की  और  नेस्तनाबूद  करने  की

 से  अलावा  नीति  साम्यवाद  की  हो  या
 उस  कोशिश की  जायेंगी  ।  और  शस्त्र  ऐसे  हें

 की  विरोधी  अलावे  नीति  के  कुछ  और  बची  हुई  दुनिया  पर  असर

 माने  हो  गये  हैं  ।  उन  का  एक  दूसरे  का  दुनियां  तब  हम  और  आप  इस  बहस  में  पड़ें  कि  कौन

 के  मैदान में  मुक़ाबला हो  गया  है
 ।

 जब
 बड़ी  अच्छा  और  कौन  हम  पड़  सकते

 ताक़तों
 का
 मुक़ाबला

 है  तो  वह  चाहती  है
 और

 लेकिन  इस  से  असली  मक़सद  पर  कोई  खास

 मुल्कों  को  घेर  कर  अपनी  अपनी  ताक़त  को  असर  नहीं  पड़ता है  |  अगर  उन  में  से  किसी

 बढ़ाना  ।  तो  उसमें  उनका  यह  चाहना  गलत
 फ़रीक़  ने

 भी  यह  तय  कर  लिया  है  कि  दूसरे
 बात  नहीं  अब  उसे  घेर  कर  अपनी  ताक़त  को  बिल्कुल  खत्म  कर  देना  है  तभी  अमन

 बढ़ाने  में  फिर  दबाव  भी  चलता  है  और  तरह
 तब  या  तो  आप  इस  बात  को  स्वीकार  करते

 तरह
 की

 और  बातें  भी  होती
 घेर  कर  हें  या  नहीं  करते  हें  ।  यानी  स्वीकार  करने

 लाने में  लालच  भी  देते  हैं  और  सब  तरह  की
 के  माने  यहं  हें  कि  हम  मंजूर

 कर
 लें  कि  कोई

 बातें  होती  डराना  दबाना  भी  और  रास्ता  नहीं  हू  सिवा  बड़ीं  लड़ाई  के  ।  अगर

 लालच  भी  |  इस  तरह  से  और  मुल्कों  को  आप  इसे  नहीं  मंजूर  और  अगर  आप

 अपने  दायरे  में  ले  gid  की  कोशिश  होती  है  ।  समझते  हें  कि  बड़ी  लड़ाई  से  कोई  मसला

 अब  इस  मामले  में  मुल्क  चाहे  बड़े  हल  नहीं  होगा  बल्कि
 और  तबाही

 मुल्क  wr,  क्यों  न  इस  वक्त  किसी  तब  और  रास्ता  ढूंढना  पड़ता  है  उन  से

 मुक्त
 की

 बढ़े  से  बढ़े  मुल्  असल  में  निकलने  के  और  हर  बड़ी  लड़ाई  को

 रोकने  के  लिये  | कोई  ख़ास  गिनती  इन  के  मुक़ाबले  यह  सवाल  आता

 में  ताक़त के  लिहाज़  से  नहीं हैं  ।  है
 ।

 फिर  एक  दूसरे  की  तरफदारी
 लियाकत

 के  हिसाब  से  गिनती  afra  और  एक  दूसरे  शिकायत  करना
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 हो  जाता  इसलिये  जो  नीति  हमने  कभी  कभी  खुल्लमखुल्ला  और  कभी  a

 रखी  वह  बुराई  भलाई  करने  की  और  तरह  से  भी  दिया  करते  लेनी

 बल्कि  जिन  चीज़ों को  हम  समझते हैं  कि  वह  एक  एक  सवाल  को  लेकर  एक  बड़ा  आन्दोलन

 लड़ाई  की  तरफ  ले  जाती  उन  के  खिलाफ  यह  नहीं  करत े।  at,  पब्लिक

 अपनी  आवाज  उठाने  चाहे  वह  कोई
 भी

 उठायें  अगर  उचित  समझे  ।  क्यों  ?  at

 और  जो  चीज़ें  आजकल  की  तनातनी  को
 कुछ  नतीज़ा  हासिल  करना  है  या  महज

 करती  हें  उनकी  तरफ  अपना  वज़न  डालना
 उठा  कर  हुल्लड़  उठाना  हैँ

 ?  बाज़

 यह  नीति  लड़ाई को  रोकने की
 और

 बातों  पर  आन्दोलन  उठ  सकता  जव  किसी

 इस  सिलसिले  में  जो  कुछ
 आय

 उसके  घेरे  बात  का  हम  पर  सीधा  असर  पड़ता  है  तो  हम

 उस  पर  हम  चलते  हें  ।  जहां  तक  मुमकिन
 खामोश  नहीं  रहते

 ।
 कोई  बात  योरुप  में

 होता हूँ  हम  मुल्कों  को  बुरा  भला  नहीं  कहते
 या  एशिया  के  किसी  दूसरे  हिस्से  में  हो

 तो  हम  राय  देते  लेकिन  ऐसे  देते  जैसे

 एक  बात  और  fr  और  मुल्कों म  जो  कुछ  गवर्नमेंट  दिया  करती  अपने  राजदूतों  के

 होता  बहुत  सारी  बातें  होती  है  जो  हमें  जरिये  से  या  अपनी  पार्लियामेंट  के  जरिये  से

 पसन्द  नहीं  बाज  पसन्द  भी  उन  पर  भी
 लेकिन  आजाद  राय  होती  है  और  जहां  तक  हों

 बहुत  ज्यादा  राय  नहीं  देते  क्योंकि  मुश्किल  सकता है  धीमी  आवाज  से  देते  चिढ़ाने  की

 यह  हो  गई  है  कि  यह  बड़े  बड़े  मुल्क  और  उनके  आवाज़  से  नहीं  बल्किਂ  समझाने  की  आवाज

 मे  ।  लेकिन  अगर  किसी  बात
 का

 हम  पर
 साथी  इस

 क़दर  गुस्से  में  ह  कि  एक  दूसरे  से

 वहाँ  किसी  बहस  को  सुनने  के  लिये  तैयार  पिता  असर  पड़ता  तो  ज़ाहिर  बात  है  कि

 नहों  हें  और  अगर  आप  उनको  आप  हमारी  जिम्मेदारी  होती  हू  कुछ न  कुछ  करने

 उन  को  बुरा  बला  कह  कर  तो  आप  की  ।  इसलिये जब  ऐसे  मसले  उठते

 को  और  चिढ़ाते  हें  ।  नतीजा  हासिल  नहीं  लन  अमरीका  की  तरफ  से  पाकिस्तान  को

 होता  ।  आखिर  हम  नतीजा  चाहते
 हें

 या  फ़ौजी  मदद  दी  तो  वह  हमारे  लिये  एक

 अपने  दिल  को  ठंडा  करना  चाहते  हे  वाडी  दूर  की  चीज़  नहीं  वह  एक  चीज  हो  गई

 आवाज़  करके  |  मुमकिन  है  कि  इस  से  दिल  जिसका  असर  हम  पर  पड़ता  हमारी  सारी

 ठंडा
 लेकिन  अगर  हम  नतीजा  चाहते  हैं  नीति  पर  पड़ता  एशिया  पर  पड़ता

 at  यह  चाहते  sf  वह  दूसरों  पर  असर  तमाम  बातों  पर  पड़ता  जिसका  जिक्र  आप

 तो  बहतर  यह  है  कि  हम  अपनी  राय  न  के  सामने हो  चुका  है  ।  इसलिये इस  बात  को

 दें
 और

 शान्ति  के  तरीक़े  से  असर  डालने  की  हमने  ज्यादा  ज़ोरों  ज्यादा  सफाई  से  कह

 कोशिश  करें  ।  इसलिये  बहुत  बातें  क्योंकि इसਂ  मामले  में  हम  मुत्तला हो  गये

 दुनिया  में  हम  उन  पर  राय  नहीं  देते  हें  ।  an  तमाशबीन नहीं  रहे  |  इस  तरह से

 कभी  कभी  राय  देते  हें  लेकिन  ज्यादा  नहीं  देते  चाइना  बाज  मेम्बरान ने  कहा  कि  हम  उस

 हैं  ।
 अक्सर  शिकायत आती

 कि
 यह

 पर  काफ़ी  जोरों से  नहीं  कहते और  ढील  हमने

 कोलोनियलिज्म  ग़लत  चीज़  है  ।  वह  अच्छी  देदी  ।  बात  सही  लेकिन  हम  उसको  ज्यादा

 चीज़  नहीं  बहुत  ज़माने  से  हमारी  राय  गुल  शोर  मचा  कर  कहें  तो  इससे  वहां  कोई

 है  f  कोलोनियलिज्म ग़लत  चीज  है  ।  सीज़  फायर  तो  हो  नहीं  लड़ाई  तो

 हम
 अपनी  राय  देते  हैं  और

 हर  तरह  से  देते  we  नहीं  जायेगी
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 हम  ने  गुस्से  से  नहीं  बल्कि  धीरे  समझ  दुनिया  में  अमन  बढ़ाने  के  लिय  नहीं  हुआ

 उनको  एक  सलाह  दी  कि  इस  मौके  पर
 बल्कि  और  ख़तरा  बढ़ाने  के  लड़ाई  के

 सीज  फायर  होना  चाहिये  ।  हम  इसम न  कोई  लिय हो  गया  ।  इसलिये यह  बुनयादी  तौर  से

 नेकनामी  हासिल  करना  चाहते  हे  और  न  दखल  ग़लत  चाहे  इसका  खतरा  हमारे  लिये  हो

 देना  चाहते  लेकिन  जब  ज़ोर  ज्यादा  हो  जाता  या  और  जगह  के  लिये  ।  तो  में  चाहता हूं

 जब  इस  तरह  से  मुल्क  एक  दूसरे  के  खिलाफ  कि  इस  निकले  को  आप  सामने रखे  और  इसके

 खड़े  तब  कोई  भी  कोई  बात  स्वीकार करने  साथ  आप  यह  सोचें  जितनी  हम  में  ताक़त

 को  तैयार  नहीं  लेकिन  अगर  कोई  दूसरा
 है  उसी  से  हम  अपनी  हिफाजत  कर  सकते  हैं

 ।

 एक  इदारा  कर  दे  तो  इस  से  लाभ  होता  किस  कारक  औरों  की  मदद  हम  तरह  तरह

 सकता  रहे  समझ  कर  हम  ने  इदारा  का  मतालबा  होता  यह  शिकायत  की  गई

 फिर
 भी

 हम  इशारा  अगर  मौका  हुआ  और  दिया  गया  कि  हम  एतराज़  करते

 ati  लेकिन  हम  इस  के  लिये  एक  आन्दोलन  हूं  कि  पाकिस्तान  को  फौजी  मदद  दी
 गई

 उठायें  कि  इण्डोचाइना में  सीज़  फायर  और  हमने  अमरीका  में  जा  कर  टेंक

 यह  बेमानी  हे  ।  हम  वहां  थोड़  ही  लड़  कुछ  हवाई  जहाज  खरीदे
 और

 कुछ  इस  किस्म

 रहे  हें  कि  हम  आन्दोलन  उठायें कि  वहां  दोंनों  का  सामान  खरीदा  ।  बहुत  मुनासिदब  नहीं

 तरीक़ों  का  क्या  हो  |  इस  ढंग  से  आप  सवालों  थी  इस  किस्म  की  शिकायत  और  ताने  देना
 ।

 को  देखें  जो  दुनिया  के  सवाल  और  यह  बात  और  इस  से  कोई  ताल्लुक़  नहीं  अलावा

 हमेशा याद  रखिये  कि  हालत रहे  गई  है  इसकें  कि  जो  कुछ  हमने  किया  उसको
 पैसा

 कि  जो  कदम एक  मुल्क  उठाता  हैं  अपनी  देकर  लिया  और  जसे  हम  दूसरी  चीज  खरीदते

 जत  के  लिये  तो  दूसरा  यह  समझता  है  कि  यह  वैसे  ख़रीदा  |  कोई  सवाल  भी  नहीं  उठा

 हमले  के  लिय  और  जब  दूसरा  अपनी  था  और  इस  में  कोई  गोलमाल  की  बात  नहीं

 जत  के  लिय  कदम  उठाता  हे  तो  पहला  समझता  जो  मामूली  ख़रीद  फ़रोख्त  वह

 है  कि  वह  हमले  के  लिये  है  ।  यह  पेच  पड़  और  कोई  बात  नहीं
 ।  एक  बात  सही

 गया  है
 |  श्री  मुकर्जी  अमरीका  का  कोई  कानून है

 इस  नुक्ते  से  जो  aa  अमरीका  की  तरफ  म्यूचुअल  सिक्योरिटी  उसकी  चर्चा  की  ॥

 से  पाकिस्तान को  मदद  देने  का  इक़रार  हुआ  यह  बात  सूची  मेरे  दिमाग़  में  यह  नहीं

 लेकिन  आज  लोगों  ने  याद  दिलाया  ।  तो
 वह  कदम  हमें  एसा  नज़र  आया--कहा

 और  गालिबन  ईमानदारी  से  कहा  जब  वह  कोई  हथियार  बे  चते  हैं  तो  इसकी
 बिक्री

 हम  किसी  की  नियत  में  शक  नहीं  के  लिए  गवर्नमेंट
 से

 इजाज़त  लेनी  पड़ती है
 |

 कि  हम  अपनी  हिफाजत  के  लिये  कर  रहे
 कयों  उन्होंने  रखा  ग़्ालिडन  इसलिए  कि

 मान  लीजिये  कि  ईमानदारी  से  कहा  उनका  कोई  हथियार  जिनको  वह  दुश्मन  सम

 लेकिन  इसका  असर  दूसरा  और  होना  ही  at  हें  उन  के  हाथ  में  न  चला  जाये
 ।

 जो
 भी

 कि  वह  एक  नया  कदम  है  हमले  के  इसकी  वजह  चूंकि  उन  की  wards  इस

 नया  क़दम  है  और  मुल्कों  को  खतरे  में  डालने  कानून  से  इजाजत  देती  कि  वह  जाना

 के  लिये  ।  चुनांचे  नियत  कुछ  भी  इसका  चुनांचे  इस  कानून  से  उन्होंने  इजाजत

 नतीजा  ग़लत  हुआ  ।  हमारे  मुल्क  में  आप  दी  कि  zt,  यह  बिक  सकते  हें  हमारे  हाथ  |

 देख  रहे  हें  कि  क्या  नतीजा  हुआ
 ।

 और  एशिया  यह  सही  बातें  हें  कि  उनके  यहां  यह  कानून

 के  और  मुल्कों में  भी  ।  इसलिये यह  क़दम  उन्होंने  इजाजत  दी  और  उन  की  इज ज्ञात

 32  PSD
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 की  बुनियाद  पर  हमने  सामान  वह  सुलहनामा  बहुत  पुराना  है  और  यह  नेटो

 आया  ।  इसका  मुक़ाबला  करना  इस  क़िस्म  का  जो  सुलहनामा है  उस  का  गोआ  पर  क्या
 की

 फौजी  मदद  से  जो
 पाकिस्तान  को  दी  जा

 असर  पड़ता  इस  के  बारे  में  तो  मेरा

 रही  यह  नामुनासिब  है
 और  इस  से  कोई

 ख़याल  है
 कि

 कई  बार  जो  लोग  नेटो  में  है
 ताल्लुक़  नही ंहै

 ।  अगर  इसमें  या  आइन्दा

 किसी  चीज़
 की

 ख़रीदारी  में  जर्रा  भर  भी
 बड़े  उन्होंने

 बहुत  सफाई  से  कहा  है

 कोई  at  खुली  हुई  या  छिपी  हुई
 जो

 हमारी
 नीति

 में
 या

 हमारी  आज़ादी  में  खलल  डालती

 और  न
 में  समझता  हुं  कि  उस  पुराने

 पोचंगीज़  सु कहना मे  का  गोआ  से  कोई  ताल्लुक

 @  |  गोआ  का  सवाल  उनसे  बिल  जुदा
 और

 में  फिर
 भी

 कहता  हूं  कि  हम  कभी  भी  इस  ar

 बात
 को

 स्वीकार  नहीं
 न

 उस  चीज़

 ।  बहर सुरत  जहां  तक  हमारा  ताल्लुक

 यानी  हिन्दुस्तान  का  और  गवर्नमेंट  आफ
 को  लेंगे  ।  और  क्यों  ?  आख़िर  हमारा

 इडिया  हम  ने  नेटो  को  इस  में
 दख़ल  देना

 स्याल  यह  और  जाहिर  है  कि  हम  चाहते
 चाहते हैं  और  न  कोई  आर  सुलहनामा  से

 हें  कि  हमारी  फौज  के  पास  अच्छे  हथियार

 हम  चाहते  हे  कि  हम  जहां  तक  हो  सके
 ताल्लुक़  है  ।  गोआ  का  तो  एक  सीधा  सादा

 खुद  बनाये  और  नहीं  बना  सकते  तो  और  जगह  सवाल  और  आपसे  यह  कहने  की  जरूरत

 नहीं  है  कि  हिन्दुस्तान  से  १५०  वर्ष  के  शासन से  लें  जब  तक  जरूरत  लेकिन  फ़ौजी  हथि -

 यारों  से  ज्यादा  ज़रूरी  में  समझता  हूं
 के  बाद  यहां  से  अंग्रजी  हुकूमत  अब

 स्तान  के  एक  छोटे  से  कोने  में  कोई  एक  बाहरी अपने  मूलक  की  ताक़त  को  बनाये  रखना  है  ।

 अगर  एक  दफा  भी  हमारा  ख्याल  हो  गया  कि  योरप  की  बाहरी  देश  की  हुकूमत  यह

 हम  दूसरे  पड़ोसी  से  ज्यादा  अपनी  ताक़त  किस  तरह  से  किस  क़ानून  से  या  किस  दिमाग़

 से  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  आता  कि  इस  चीज़
 को

 रखते हें  या  रखेंगे  या  अपनी  रक्षा  करेंगे  तो  फिर

 हम  कमजोर  हो  चाहे  आपके  पास  कितने  सही  समझा  जा  सकता  ह  |  यह  एक  निकम्मी

 बात  है  और  यह  नामुमकिन  वात  है  कि
 ही  हथियार आ  जाये

 स्तान  इस  बात  को  बरदाशत  कर  क्योंकि

 ज
 फिर  आप  अपने  लोगों  के  पास  जायें  एक  तो  हमारे  आज़ाद  हिन्दुस्तान  की  शान

 कि  वह  तक़लीफ़  मुसीबत  और  इस  बात  के  लिये  तकाज़ा  नहीं  दूसरे

 अपनी जान  मरने  के  लिय  वह  कहेंगे  कि  यह  कि  किसी  दूसरे  बाहरी  मुल्क  का  हमारे

 आपने  इन्तजाम  दूसरा  किया  कारण  मुल्क  यहां  अड्डा  बना  रहना  जिससे  हर  ख़तरा

 की  हवा  और  फ़िज़ा बदल  जाती है  ।  दूसरे  बना  रहे  कि  न  जाने  किस  aaa  उससे  एक

 पर  भरोसा  करना  हम  नहीं  चाहते
 कि  यह  बेजा  फ़ायदा  हमारे  मुल्क  के  ख़िलाफ़  उठा

 नात  हो ॥  लिया  जाये  ।
 इस  के  अलावा  हमारी

 मर्रा  की  दिक्कतें  तो  हें  इन  विदेशी  बस्तियों

 के  क़ायम  रहने  से  पचासों  दिक्कतें  हमारे  लिये में  ने  आप  से  आम  बातें  कुछ

 खास  बातों  का  ज़िक्र  हुआ  और  में  कुछ
 उनका  पैदा  होती  मसला  स्मगलिंग  होती  हूं  और

 भी  जिक्र  करना  चाहता  हूं  ।  गोआ  का  कितनी  ही  दूसरी  परेशानियां  पेश  आती  हैं  ।

 जिक्र  हुआ  और  गोआ  के  सिलसिले  में  शायद  गोआ  के  निस्बत  शुरू  से  हमने  कहा  कि  हम

 शरह  भी  कहा  गया  fe  एक  एग्रो-पोंगी  इस  मसले  को  शान्ति  से  और  बा अमन  तरीक़े
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 से  हल  fear  चाहते  हे  और  उस  पर  थे  उन्होंने  कही  |  तो  अब  रैन्डम  का  क्या

 ह्म “  क़ायम  रहे  ।  कुछ  लोग  नाखुश  जब
 वहां  के  जितने  चुने  हुये  लोगਂ  हैं

 भी  हुये  कि  हम  कमजोरी  दिखाते  फिर  भी  आम  लोग  हैं  सबों  ने  इस  बात  को  एक  आवाज़

 हम  उस  पर  क़ायम  रहे  और  हम  आइन्दा  भी  से  कहा  ।  आज  के  agar में  चर्चा  हैं  कि

 उस  पर  क़ायम  रहना  चाहते  कपों  कि  आप  फ्रेंच  गव्नेमट ने  इस  बारे  में  कोई  एक  नोट

 फिर  दुनिया  के  बड़  नक़्शे  को  यह  सवाल  भेजा  उसके  बारे  म  में  कहना  चाहता  हूं

 कि  अभी  तक  वह  नोट  हमारे  पास  नहों  आय उसका  नहीं  हो  जाता  ह  ये  चीज  बड़े  सवालों

 में  अटक  जाती  है  और  हम  कोई  एक  ऐसा  अगर  आयेगा  तो  उस  पर  गौर  किया  जायेगा

 क़दम  उठायें  जिससे  हम  एक  दलदल  म  फंस  लेकिन  ज़ाहिर  है  कि  अब  वक्त  आ  गया  है

 जाय  तो  वह  बहुत  अक्लमंदी  की  बात  नहीं
 और  फ्रेंच  गवर्नमेंट  को  भी  समझना  है  कि

 होगी  ।  गोआ  या  पॉंडिचेरी  हमसे  जा  कहां  इस  बात  को  लम्बा  करने  से  किसी  को  फायदा

 नहीं  हे  और  उन  को  तो  इससे  सबसे  कम सकते  कहीं  हवाई  जहाज़  A  कर  fare

 स्तान  से  बाहर  उड़  थोड़े  हीਂ  हिन्दुस्तान  फ़ायदा है  ।  इसलिए  जो  बात  हमने  पहले

 में  हे  और  यहीं  इसमें  कोई  दक  किसी
 कही  थी  यानी  यह  कि  वाक़ियात  तौर  से

 उसका  अख़्ितयार  गवरमेंट  आफ़  इन्डिया को  नहीं  हो  सकता  और  ये  सारी  बस्तियां

 हमारे  रिपब्लिक  का  एक  जुज़  होने  वाली  को  दे  दिया  क़ानूनी  तौर  से  बाद  में  उस

 पर  बिचार  होता  रहे  और  फिर  वह  क़ानून अब  किस  वक्त  क्या  क़दम  उठाया

 शान्तिमय  तरीक़  को  अपनाते  यह
 बदलते  कांस्टीट्यूशन  फ़ुरसत  से  बदलें  |

 ग़ौरतलब  बात  ह  और  हर  गौर  होता  क़ब्ल इस  के  कि  में  भूलूं  में  एक  बात

 मुमकिन  है  कि  कभी  ज़रा  तेज़  क़दम  हो  याद  दिलाना  चाहता  हूं  कि  आजकल  किस

 कभी  क़दम  हलका  हो  ।  अभी  आपन  क़दर  गलत  बातें  फैलायी  जाती  ग़लत  किस्से

 देखा  कि  पांडिचेरी  में  हुआ  ?  एक  और  कहानियां  गढ़ी  जाती  हें  ।  अभी  चन्द

 अजीब  नज़ारा  और  तस्वीर  वहां  देखने  को  रोज  हुये  एक  अख़बार  में  एक  अजीबोग़रीब

 क्या  आपने  उस  पर  गौर  किया  कि  ख़बर  छपी  शायद  कोलम्बो  से  निकली

 यह  कितनी  बड़ी  जीत  हमारी  नीति  की  है  ?  थी  या  कहां  से  निकली  थी  fe  एक  एन्टीਂ

 इसके  माने  यह  नहीं  कि
 वह

 जीत  हमने
 कम्यूनिस्ट  सम्मेलन  सिमोन में  होने  वाला  है

 वह  तो  जीत  होतीਂ  ही  नहीं  लेकिन  इसके  जिसमें  चंद  बुजुर्ग  मुख़तलिफ़  मुल्कों  से  बुलाये

 मारे  यह  हे  कि  हमरी  शान्तिमय  नीति  की  गए  हैं  और  उसम  श्री  राजगोपालाचायें  का

 नाम  था  ।  कोई  भी  आदमी  जो  उसको  पढ़ता जीत  हुई  उन  लोगों  को  अगर  ठीक  से  अपनी

 राय  देन  का  मौक़ा  और  तो  देख  सकता  था  कि  ag  कितनी  निकम्मी

 बात है  और  ag  कोई  एक  चंडूख़ाने  की  मप्र बीसीए  का  चर्चा  हुआ  अगर  ag  ठीक  तरह

 से  होता  तो  वह  उस  पर  अपनी  आज़ादाना  मालूम देती  थी  ।  मेंने  इस  बारे  में  श्री  राज

 राय  लेकिन  ag  बात  नहीं  क्योंकि  गोपालाचायं  से  था  ।  उन्होंन  उत्तर  दिया

 फ़ांसीसी  हुकूमत  ने  जो  वहां  इन्तजाम  किया
 कि  वह  इसके  बारे  में  कुछ  भी  नहीं  जानते

 हैं

 था  उसमें  कोई  भी  रैफ़रंडम  सही  तौर  से  नहीं  और  न  उनको  कोई  एसा  निमंत्रण
 प्राप्त  हुआ

 ह्
 हो  सकता  उसमें  बहुत  दबावਂ

 बाज़ी  गुंडे बाजी  यह  चीज  हमने  शायद  कल  हमारे  HS  दोस्तों  ने  हमारी

 नहीं  बल्कि  जो  बाहर  के  अफसर  वहां पर  भेजे  सरहद  का  ज़िक्र  किया  खास
 कर  उस
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 हद  का  जो  कि  तिब्बत  की  तरफ  है
 और

 जो  ख़ास  तौर  से  कोई  असर  नहीं  हुआ
 ।

 हमारे
 कि  मैकमोहन लाइन  कहलाती  मुझे  मालूम

 यहां  जो  आज़ादी  की  तहरीक  हुई  उसका  उन

 नहीं  कि  उन  के  दिल  में  इस  बारे  में
 शक

 पर  कोई  असर  नहीं  हुआ
 ।

 हम  उनके  पास

 पैदा  हुआ  था  क्योंकि  यह  मैकमोहन लाइन  तो  नहीं  जाने  पाते  वह  हमसे  अलग  थे
 ।  अब

 एक  माक़ूल  चीज़  कोई  हवाई चीज़  नहीं  है
 हमें

 बनाना है  ।  तो
 सबसे  बड़ा

 और  इस  वक्त  हिन्दुस्तान  सरहद  है  सवाल है  उनको  अपनाने  कि  वह  महसूस

 जिस  पर  कि  हमारे  काफ़ी  चैक  पोस्ट  वगेरह  करें
 कि  वह

 हमारे  और
 हम  उन  के  और

 उनका  उनका  इसी  में

 है  कि  हम  हाथ  में  हाथ  मिला
 कर

 आगे  बढ़ें
 ।

 है  वह  सरहद  है  और  रहेगी
 ।

 कोई  किसी

 मुल्क  से  बहस  की  बात  नहीं  न  हम  उसके  बात  जब  यह  बात  उन  के  दिमाग

 बारे  में  किसी  से  बहस  करने  वाले  हें
 ।  तो

 फिर  में  आ  जाये  तो  और  रिता  आगे  बढ़ाया

 यह  शक  किसी  के  दिमाग  में  उठने  के  कोई
 |  अगर  शुरू  में  उन  के  दिल  में  यह  असर

 मानी  नहीं  है  ।  इस  सरहद  के  सिलसिले  म॑  हो  जाता  है  कि  हम  जबरदस्ती  feet  बना

 मेरे  दोस्त  शर्मा  जी  ने  कुछ  एतराज़  किया  कि  रहे  हें  तो  कोई  रिसता  नहीं  बनता  है  बल्कि
 वहां  नावें  ईस्ट  फ़न्टियर  एजेन्सी  न  जो  एक  उसका  उल्टा  असर  होता है

 |

 नया  क़दम  उठाया  हे  और  अफ़सरों  का  एक

 अलंग  काडर  बनाया  हँ  वह  उनको  पसन्द  मेंने  सुना  कि  मेरे  साथी  डिप्टी  मिनिस्टर

 नहीं  आया  |  मुझे  अफ़सोस  है  कि  उन्हें  पसन्द  साहब  न  एक  मजमून  की  चन्द  लाइनें  पढ़  कर

 नहीं  आया  ।  लेकिन  हमने  इसको  बहुत  सोच
 मु

 ई  ।  डेढ़ दो  साल  हुये  मेंने एक  मजमून

 ra
 कर  किया हँ  और  मेरी  पक्की  राय  है  लिखा  था  ।  जब  में  सीमा  प्रान्त  में  गया  था

 कि
 इस

 रास्ते  पर  हमें  चलना  हैं  और  जोरों
 उस  समय  लिखा  था  ।  वह  मज़मून मेंने

 अपने

 से  चलना
 है  और  अगर  ज़रूरत  हुई  तो  और  अफ़सरों  वग़ैरह  के  लिये  लिखा  था  और  व

 भी
 चलना  हैँ

 ।
 बुनियादी  बात  क्या  है

 ?  एक  खुफिया  परचा  समझा  जाता  असल

 जो
 गे  खतरा  है  वह  वायद  यह  है  कि  हम  में  उसमें  कूछ  खुफिया  नहीं  हैं  ।  उसमें  मेंने

 इसको  आसाम से  अलग  करना  चाहते  जो  वहां  देखा  उसके  बारे  में  मेरी  राय  का

 म  नहीं  चाहता  कि  हम  इसको  आसाम  से  अलग  इज़हार  है  ।  लेकिन  चूंकि  उसका  कुछ  हिस्सा

 करें  या  किसी  दूसरे
 को

 हम  किसी  दूसरे  हिस्से  पढ़ा  गया  है  इसलिए  में  ने  सलाह  दी  है  कि
 से

 अलग
 करें

 ।  चाहता  हूं  कि  हमारे  सब  सिंह  वही  हिस्सा  नहीं  बल्कि वह  पुरा  परचा

 हिस्से  एक  दूसरे  से  ज्यादा  मिल  कर  रहें  ।
 मेज  पर  रख  दिया  जाय  ताकि  जो  साहेबान

 लेकिन  अव्वल  बात  देखने की  यह  है  कि  वहां  देखना  चाहें  देख  सकें  ।  उसको  पालियामेंट

 के  लोग  खुशी  से  आग  बढ़ें
 ।  की

 लाइब्रेरी  में  रख  दिया  जाय  या  यहां  पर

 मेज  पर  रख  दिया  जाय  ।  उससे वह  नीति  जो

 यह  जो
 उस  तरफ

 के  हिन्दुस्तान  के  हम  सरहद  में  चलाना  चाहते  हू  वह  सामन
 हदी  हिस्से  हें  वह  हिन्दुस्तान  गें  किसी  कंदर  आ  जायेंगी  ।  वह  नीति  यह  frome  नहीं है

 नय
 आये

 है
 और

 बहुत  सही  ढंग  से  नहीं  आय
 ~

 fe
 यह  हिस्सा  आसाम  से  अलग  हो  जाये  ।

 ह  ।
 मेरा  मतलब  ag  है

 कि
 अग्रेजी  21 ™ rs ~ WATT  हम

 तो  चाहते  हें  कि  सब  मिल  कर  साथ  साथ

 सही  ढंग  से  नहीं  आये  हैं  ।  उन के  ले  ।  वह  नीति
 यह  है  कि

 उन  लोगों
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 की
 तरक्की  तेजी  से  हो  और  उन  के  मन मे  चाहते  हे  उसे  नागरी  लिपि  म  कर  दीजिए

 यह  विचार  न  आये  कि  उन  पर  जबरदस्ती से
 तो  इस  से  एक  लिपि  तो  कम  हो  जायेगी  ।

 या
 दबाव  से  कोई  बात

 की
 जा  रही  है

 ।  यह  मुझे
 तो

 यह  मुनासिब  बात  मालूम  हुई  लेकिन

 आप  जानते  हें  कि  इन  बातों  में  फूंक  फूंक  कर काफ़ी  कठिन  सवाल ट  ।  यह  काम  जल्दी  से

 नहीं  किया  जा  सकता  बल्कि  ga  में  दस  बीस  चलना  चाहिए  नहों  तो  लोगों  पर  उसका

 बरस  लगेंगे  तब  हम  इन  जातियों  को  अपनी  एक  उल्टा  असर  होता  है  ।

 तरफ ला  सकेंगे  |

 में  ने  सुना  कि  हमारे  एक  साथी  ने  इस

 अक्सर  भाषा  का  सवाल  उठता  है  |  aa  पर  एतराज़  किया  कि  हमारे
 उन  की  भाषायें  बहुत  पिछड़ी  हुई  कोई  बहुत  एम्बेसेडर  वगैरह  सब  पुरान  आई०  सी ०  एस०
 ऊंचे  दरजे  की  तो  है  और  वहां  पचासों  के  लोग  होते  और  एक  aes  कानफरेंस  हुई

 भाषायें  हर  दस  बीस  गांव  के  बाद एक  थी  मालूम  नहीं  बीस  बाईस  आई०  सी ०

 अलग  भाषा  ह  ।  फिर  भी  हम  उनको  प्राय  Uo  थे  और  सिंह  दो  और  लोग  थे  |  यह  बात
 मिक  दिक्षा  उन  की  ही  भाषियों में  दे  रहे  हैं  सही  है  ।

 लेकिन
 उनके  दिमाग  से  कुछ

 इस  के  अलावा  वह  और  भी  भाषा  सीखते  हें  ।
 अभी  स्वराज्य  के  पहले  की  हवा  नहीं  गई  है  ।

 लेकिन आप  देखिये  कि  उनकी  कठिनाई क्या  वह  अभी  उस  वायुमंडल  में  है  जिसको  हमने

 हूं  ।  मेरे  पास  एक  खासी  आया  और  कहने  सात  आठ  बरस  हुए  ख़त्म  कर  दिया  था  ।

 लगा  कि  आपने  जो  यह  प्रबन्ध  किया  कि  हम  हमने  एक  इंडियन  फ़ारिग़  सर्विस  बनायी

 अपनी  भाषा  में  शिक्षा  प्राप्त  करें यह  तो  ठीक  उस  इंडियन  फ़ारिग़  सर्विस  में  हम  अपनी

 हमें  पसन्द  है  ।  इस  के  अलावा  यह  भी  राय  में  क़ाबिल  से  क़ाबिल  लड़कों  को  लेते

 आवश्यक  है  कि  हम  आसामी  भाषा
 सख्त  इम्तिहान  लेते  उसके  बाद  हम  उन्हें

 आसामी  लिपि  में  ।  इस  वह  जो  अपनी
 डेढ़  दो  बरस  काम  के  शुरू  करने  के  पहुंचे

 भाषा  सीखते  ह  वह  पुराने  ज़माने  सिखाते  afar  देते  इस  देश  में  और  दूसरें

 नदियों  के  जमाने  रोमन  लिपि  में  लिखी  देशों  में  ।  उन  को  विदेशी  भाषायें  सिखाते

 जाती  हू  ।  उसमें  उस  की  ग्रामर  किताबें
 a  |  उसके  बाद  वह  एक  पहला  क़दम  लेते

 हं  और  उसी  में  वह  सीखते ह  ।
 तो  एक  रोमन

 हूं  और  एक  एपरेंट्सि  हो  कर  कहीं  काम  करते
 लिपि  में  वह  खासी  भाषा  सीखते  आसामी

 नई  भाषायें सीखते  हें  ।  हलके  हलके
 भाषा  उन्हें  आसामी  लिपि  में  सीखनी  है  ।

 वह  सीखते  वैदेशिक  सवाल उन  के  सामने

 उन्होंने  कहा  कि  हमारे  लिये  हिन्दी  भी  सीखना  आते  हें  वह  और  देशों  का  इतिहास  पढ़ते

 आवश्यक  नागरी  लिपि  और  उन्होंने  हें  और  यह  जानने  की  कोशिश  करते  हे  कि

 कहा  कि  हम  अंग्रेज़ी  भी  सीखना  चाहते  हें  ।  वहां  की  संस्कृति  कया  सभ्यता  क्या  है  और
 a

 तो  उन्होंने  कहा  कि  चार  भाषायें और  तीन  हमारे  देश  की  FAT  हू  इस  तरह  दस

 लिपियां  हमको  सीखनी  पड़ती  इस  तरह  बीस
 बरस  में  अपने  को  तेयार  करते  हें  ।

 से  उन  बेचारों  पर  काफी  भार  पड़ता  हैं  ।  किस  लिए  ?  इसलिए  कि  जितने  ज्यादा  वह

 वह  ट्राइबल  लोग  हें  और  मेरी  राय  में  उनका  तैयार  होंगे  उतने  ही  ज्यादा  जिम्मेदारी  के

 यह  बात  कहना  बहुत  उचित ही  था  ।  उन्होंने  ओहदे  उनको  मिलेंगे  ।  बहुत  पेचीदा  दुनिया

 कहा  कि  कम  से  कम  एक  बोझा  तो  कम  कर  हूँ  ।  उन  लोगों  का  काम  बहुत  पेचीदा  होता

 दीजिये  ।  आसामी  भाषा  जो  हम  सीखना  है  और  वह  इसके  एक्सपर्ट होते  अब  कहा
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 यहਂ ठीक  इस  तरह  से  हमारे उसूल  के  मामलों जाता  हैं  कि  यह  लोग  तो  आई०  ato  एस०

 के  वह  सब  आई०  सी०  एस०  नहीं हैं  ।
 में  हमारे  लोगों  का  कंट्रोल  रहे  ।  लेकिन  जहां

 आपको  कोई  एक्स पट  का  काम  करना हूं  उसके
 पुरानी सर्विस  के  कुछ  लोग इस  में  आते

 ei  बाहर  से  भी  हमने  जो  लोग  लिए  भी  क्या आप  पं बलि कमैन  ही  को  लेंगे  ।

 इस  तरह  की  बात  हो  तो  आप
 फ़ारिग़  सर्विस  में  लिए  हें  उन  में  से  कछ

 आई०  ato  एस०  के  लिए  कुछ  फौज  से  फौजी  अफसरों  को  क्यों  भरती  कर  लिया

 लिए  हैं  और  दूसरी  सर्विसेज़  से  लिए  हें  ।  पं बलि कमैन  को  जनरल  बनाना  चाहिये

 कुछ  लोग  बाहर  से  लिए  यानी  जो  कि  पहल
 तो  पंबलिकमैन  कितने  ही  लायक़  बहुत

 गवर्नमेंट  सर्विस  में  नहीं  कहीं  प्रोफेसर  मुमकिन  है  कि  वह  जनरली  काम  में  कामयाब

 क्योंकि  यह  एक  पेशा  जिसको
 कहीं  बैरिस्टर  कानून दाँ  उनको

 लिया  है  ।  वह  सब  मिल  कर  एक  फ़ारिन
 पच्चीस  ag  तक  लोगों  को  सीखना  पड़ता

 डिफेंस  मिनिस्ट्री  में  पुलिसमैन दें  ।
 सर्विस बनी

 यह  ठीक  जहां  सिद्धांत  की  बातें तय  करनी

 नीति  की  बातें  तय  करनी  पालिसी की अब  sda  हर  किस्म  के  लोग  है  ।  यह

 बातें  जहां  होती  हैं  ।
 बिल्कुल  ज़ाहिर  सी  बात  हू  ।  में  तो  नहीं

 कहता  कि  हर  एक  उसमें  से  बहुत ही  ऊंचे  तो  फ़ारिग़  सर्विस  में  ज्यादातर  आदमी

 दर्जे  के  लायक़ है  लेकिन  मेरा  ख्याल  हैं  जो  एम्बैसडर  वग़ैरह  होते  राजदूत  वीगर

 कि  उसका  थे ः प्ड्ड  काफी  ऊंचा  काफ़ी  अच्छा  उस  में  पब्लिक  की  तरफ  से  भी  लेते  हें  और

 है  और  कोशिश  करते  हें  उसको  बेहतर  पबलिक  की  तरफ  से  भी  हमने  आदमी  लिए
 की  ।  आम  तौर  से  किसी  मुल्क  की  फ़ारिन  इस  तरह  वह  हरी  फ़ारिग़  सर्विस  में

 सर्विस  के  बनाने  में  पचासों  वह  लगते  हैं  ।
 हो  गयें  उनका  भीਂ  वह  क़रीब  क़रीब  पेशा

 यह  महज़  किसी  को  चुन  लेना  नहीं  हैं  ।  हलके
 होता  जाता  सर्विस  का  या  राजदूत

 हलके  किसी  सर्विस  दफ्तर  का  तजुर्बा  का  पाया  होता  जाता  है  और  ज्यों  ज्यों  वह

 बढ़ता  है  ।  आप  जानते हैं  कि  हमन  यह  सब
 एक्सपर्ट  होते  जाते  हें  हमें  उन  पर  भरोसा

 पांच  सात  वर्ष  में
 ।  अब

 कोई  साहब  होता  जाता  है  ।

 इस  के  लिए  कहें कि  इस  में  से  एक

 आईए०  सी ०  एस०  की  आतीਂ  पबलिक  मैन
 अब  जो  सवाल  चन्द्र नगर  का  उठाया  गया

 तो  में  ने  आप  से  इस  बारे  में  कहा  था  ।  मुझे लेने  तो  हमने  पबलिक  में  से  भी  लिये

 है ं|  लेकिन  आपਂ  के  ग़ौर  करने  की  बात  उम्मीद  है  कि  जल्दी  वहां  का  कुछ  फैसला

 हो  जायेगा  ।  जो  कमीशन  की  =>
 ए

 है  कि  क्या  पबलिक  मेन  महज़  होना  ही  एक
 कमोबेश  हमें  उम्मीद  ह  कि  उसी  ढंग  पर

 माक़ूल बात  हूं  ।  पबलिक  मैन  भी  होते  हैं  जो

 लायक़  होते  लेकिन  ऐसे  भी  पबलिक मैन
 फ़ैसला  होगा  ।

 होते हें  कि  जो  लायक़ नहीं  होते  !  माथे
 अब  आख़िर में  एक  बात  में

 आप
 से  कहूं

 पर  पबलिक  मैन  लिखे  देना  लियाकत  कि  यह  वैदेशिक  नीति  एक  बहुत  पेचीदा  चीज़
 की  निशानी  नहीं  है  ।  बड़ी  जिम्मेदारी

 समझी  जाती  है  और  एक  माने  में  है  भी  ।

 के  जो  काम  होते  हैं  वह  पबलिक  मैन  करते  हें  आम  तौर  से  समझा  जाता है  और  एक  पुराने

 चाहे  आपकी  गवर्नमेंट  बने  या  कैबिनट  at  अंग्रेज़  राजदूत  ने  लिखा  आज  नहीं  दो
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 ढ़ाई  सौ  ag  की  बात  कि  एक  अम्बैसेडर  दफ़ा  हमने  दोहराया  हैं  ।  लेकिन  अक्सर में

 का  काम  हैं  कि  अपने  मुल्क
 की

 तरफ  से  जाकर  पढ़ता  यहां  तो  शायद  किसी  को  धोखा ने

 दूसरे  मुल्क  में  झूठ  बोलना  |  यह  उन्होंने  लेकिन  और  मुल्कों  के  अख़बारों  को  में

 बताया  था  कि  राजदूत  का  यह  पेशा
 खैर  पढ़ता  हूं  तो  सोचता  हूं  कि  ag  क्या  लिखते

 कहां  तक  वह  सही  है  या  नहीं  हूँ  में  नहीं  जानता  |  वह  कहते  हैं  कि  यह  जो  हिन्दुस्तान  की

 लेकिन  फिर  भी  यह  समझा  जाता  है  कि  इसमें  नीति  इस  के  पीछे  क्या  बात  है  ।  सीधी

 वैदेशिक  नीति  विशेषकर  धोखेबाजी  से  बात हूँ  लेकिन  उस  पर  भरोसा  नहीं

 काम  चलता  है  ।  एक  बहुत  बहुत  लेकिन  समझेंगे कि  इस  के  पीछे  कोई  बुरी  बडी

 पुराने  जरमनी  के  बहुत  मशहूर  आदमी  गूढ़  नीति है
 धोका  देने  की  ।  चुनांचे  वह  सीधी

 आप  लोग  उन  के  नाम  से  वाकिफ़  बात  को
 सीधी

 तौर  से  नहीं  देखते  और  इस

 जिन्होंने  बहुत  ज़ोर  दिखाया  और  अपने  लिये  वह  खुद  गड़बड़ा  जाते  हैं  ।

 मुल्क  के  लिये  बहुत  धूमधाम  की  लड़ाई  में
 ज्यादातर आदमी  इस  मज़मून  पर  बोले  ।

 फ़तह  हासिल  की  ।  यह  समझा  जाता
 था

 कि  उन्होंने  कुछ  थोड़ी  बहुत  नुक्ताचीनी  की

 वह  बहुत  ऊंचे  दरजे
 के  स्टेट्समैन थे

 ।  तो  उन
 लेकिन  अधिकतर  इस  हमारी  नीति  को  मंजूर

 से  किसी  ने  पूछा  कि  आपकी  कामयाबी  ऐसे  किया  ।
 आप  लोगों  ने  जो  हमारी  नीति

 को

 क्यों  हो  जाती है  ।  उन्होंने  कहा  कि  बात  यहं
 मंजूर  किया  तो  इस  बात  के  लिये  में  हाउस  का

 है  कि  हुर  एक  आदमी  हमेशा  समझता  है  कि  बहुत  मार  हूं  ।  इस  में  थोड़ी  बहुत  छोटी

 इस  में  फ़ारिग़  पालिसी  वैदेशिक  नीति
 मोटी  बातें  कहीं  |  वह  हमारे  बहुत  करने  की  हो

 हर  एक  आदमी  झूठ  बोला  करता  हँ  ।  चुनांचे
 सकती  उन  के  बारे  में  मुझ  से

 कहे  अलग

 जो  कुछ  वह  कहता  हँ  उस  पर  कोई  भरोसा
 आकर  तो  उन  बातों  पर  विचार  कर

 करता  नहीं  ।  में  ने  ae  किया  कि  में  हमेशा  सकते  लेकिन  जो  हमारी  मोटी  नीति

 जो  करने  वाला  था  सच  सच  कहा  ।  लोगों
 उस  पर  हम  सबको  एक  दिल  से  कायम

 ने  चूंकि उस
 पर  भरोसा  ही  नहीं  किया

 रहना  चाहिये  |

 इसलिये  वह  गड़बड़ा  गये  ।  ्र  समझे  कि
 में  सारे  कटौती उपाध्यक्ष  महोदय

 में  धोखा  दे  रहा  जो  कुछ
 मेंने  कहा  वह  प्रस्ताव  एक  साथ  मतदान  के  लिये  प्रस्तुत

 सच  कहा  लेकिन  वह  धोखे  में  पड़  करूंगा ।

 क्योंकि  वह  समझते थे  कि  में  धोखा  दे  रहा  हुं
 ।  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  तथा

 इस  पेच  मे  तो  ह  नहीं  जाना  अस्वीकृत  हुए  ।

 चाहते  |  लेकिन  वाक़ा  यह  कि  हमारी  उपाध्यक्ष  महोदय  अब  में  सदन  के

 जो  कुछ  वैदेशिक  नीति है
 वह  बिल्कुल  सीधी  मतदान  के  लिये  मांगों  को  प्रस्तुत  करूंगा  ।

 सादी  है  ।  उस  में  कोई  पेच  नहीं  है
 ।

 उपाध्यक्ष
 महोदय  द्वारा  मांग

 संख्या  २२,

 यह  सही  बात  हैं  कि  हेम  सरे  बाजार  उसकी
 २३,  २४  और  २५  मतदान के  लिये  प्रस्तुत  की

 चर्चा  नहीं  क्योंकि  इसमें
 गईਂ  तथा  स्वीकृत  हुई  |

 और  देवा  का  भी  सम्बन्ध  है  ।  लेकिन  इस  में

 कोई  छिपी  बात  नहों  है  कि  हम  किसी  मुल्क
 इसके  पश्चात्  सभा  २५

 WQus  के  दो  बजे  तक  क  लिए
 के  ख़िलाफ़  कोई  चालबाज़ी  कर  रहे  हें  या

 किसी  और  em
 को  धोखा  दे  रहे  हैं  ।  स्थगित  हुई  ।

 लििििडिएीलाएजयतणयगएंगगााााायव
 सीधी  सी  हमारी  पालिसी  है  जिसको  हजार


